
Валерий Фокин — 
о премьере в Псковском 
Кремле и перспективах 
Национального 
 драматического театра

СПОРТ Отмена лимита на иностранцев могла бы окончательно 
погубить российский футбол

Легионеры 
с Дамокловым мячом

Николай Долгополов

В 
эти дни подавляющее 
большинство мужско-
го населения страны, 
да и значительная 
часть женского, сле-
дила за обсуждением 
реформ популярней-
шего вида спорта. 

Футбольное руко-
водство предложило реформу, 
которая, как ему казалось, была 
направлена на спасение народ-
ной игры. Лимит на легионеров, 
и так высокий — 8 человек в за-
явке каждой команды, — отме-
нить. Что из этого должно было 
получиться? Полная зависи-
мость от иностранных игроков 

и их агентов? Вытеснение 
остатков россиян из клубов? 
Потеря конкуренции за место в 
сборной? Ведь трудно, даже не-
возможно, играть за свой флаг, 
если просиживаешь на скамье в 
национальном чемпионате. А в 
довесок к этой новации с помо-
щью (хочется надеяться) бес-
платных разработок иностран-

ной фирмы предлагалось не-
сколько вариантов перекройки 
всего российского чемпионата. 
Да таких странных, порой, из-
вините, нелепых, о которых и 
подумать страшно. С перекрой-
кой, видимо, разобрались сами, 
но прежде дав возможность бо-
лельщикам ужаснуться всему 
громадью всерьез предложен-

ных новаций. А вот в вопрос об 
отмене лимита на легионеров в 
нашем футболе пришлось вме-
шаться президенту России и, до-
гадываюсь, его разбирающимся 
в спорте помощникам. Мастер 
спорта Владимир Путин напом-
нил, что сборная страны не про-
бивалась на Олимпийские игры 
с 1988 года. Суровый вопрос, 
хотят ли авторы предложения 
об отмене лимита, чтобы так 
продолжалось и дальше, подска-
зывает верный ответ тем, кто не 
сумел добраться до истины са-
мостоятельно.   

Футбол — это то, что с нами 
всегда. Без него плохо и скучно. 
Он скрашивает существование 
и дарит надежды. Которые, увы, 

в последние годы сбываются все 
реже.  Но не до такой степени, 
чтобы тихо смириться с проис-
ходящим в нынешнем футболе с 
глубоким падением на всех его 
направлениях. Провал на чем-
пионате Европы-2020, неудач-
ное выступление в клубных ев-
ропейских турнирах никак не 
простое стечение неудачных об-
стоятельств. Получили 
то, к чему шли упорно 
и долго.

АВТОМОБИЛИ Верховный 
суд разъяснил разницу 
между грязными знаками 
и специально 
заляпанными грязью

Грязь номеров 
не боится 

Владимир Баршев

Если на чистой машине номера заляпаны грязью, вряд 
ли это случайность. Маловероятно, что при движении 
грязь оседала только на регистрационных знаках, 
оставляя автомобиль чистым.  Значит, номера специ-
ально скрыли. А это по нашему законодательству кара-
ется штрафом 5 тысяч рублей или лишением прав на 
срок от 1 до 3 месяцев. Об этом еще раз напомнил Вер-
ховный суд, разбирая дело некоего Романова. 

После активного внедрения в России автоматиче-
ских комплексов фото-видеофиксации нарушений, не-
которые автомобилисты на что только не идут, чтобы 
нарушать правила, но при этом не попадаться под бди-
тельное око дорожных камер.

Регистрационные знаки устанавливают с оборудо-
ванием, которое позволяет закрывать их шторками 
или переворачивать. Кто-то клеит на номер куски чер-
ной изоленты, чтобы он читался по-другому. Менее 
технически продвинутые поступают проще: 
закрывают номера бумажкой, а то и просто 
заляпывают грязью или снегом. 
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ПРЕМЬЕРА

В Российской футбольной Премьер-
лиге главные действующие лица 
на поле вовсе не россияне. 
Легионеры из Европы, Африки 
и Южной Америки правят бал 
в «Зените», «Динамо», ЦСКА, 
«Спартаке», «Рубине».

А К Ц Е Н Т

Почему в вопрос об отмене лимита 
на легионеров в нашем футболе приш-
лось вмешаться президенту России?

Австралийский доллар 53,8642
Азербайджанский манат 42,8252
Армянский драм** 14,7511
Белорусский рубль 29,1238
Болгарский лев 44,0783
Бразильский реал 13,9972

Венгерский форинт** 24,5463
Вон Республики Корея*** 62,3818
Гонконгский доллар* 93,5712
Датская крона 11,5934
Доллар США 72,7600
Евро 86,1478

Индийская рупия** 99,0842
Казахстанский тенге** 17,0638
Канадский доллар 57,7140
Киргизский сом** 85,7744
Китайский юань 11,2957
Молдавский лей* 41,4587

Новый туркменский манат 20,8183
Норвежская крона* 84,3057
Польский злотый 18,9469
Румынский лей 17,4326
СДР  103,6619
Сингапурский доллар 54,3553

Таджикский сомони* 64,1906
Турецкая лира* 86,4616
Узбекский сум**** 68,2034
Украинская гривна* 27,2685
Фунт стерлингов 100,9982
Чешская крона* 34,0207

Шведская крона* 84,5751
Швейцарский франк 79,4931
Южноафриканский рэнд* 51,6032
Японская иена** 66,2237

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.09.21

800 лет А. Невскому — 
на Чудском озере открыт 
мемориал памяти 
великого 
полководца

Россия и Беларусь:
28 интеграционных программ 
—  от отмены роуминга 
до формирования единого 
энергетического рынка

Мария Захарова: 
Подросткам на Западе 
упорно навязывают 
извращенное 
понимание гендера

Юрий Жданов: 
Какие угрозы несет 
России 
неконтролируемая 
миграция?
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15 ДЕНЬГИ Верховный суд 
обязал банки возмещать 
людям убытки за списание 
защищенных средств

Будем в расчете

Владислав Куликов

Верховный суд России в своем обзоре судебной пра-
ктики сделал специальное разъяснение: банки обяза-
ны компенсировать человеку ущерб, если по исполни-
тельному листу списали с него деньги, которые запре-
щено списывать. Например, алименты. Или социаль-
ные пособия.

Ситуация, когда у гражданина вдруг неожиданно ис-
чезают с карты деньги особого назначения — алименты 
и различные социальные пособия — должна была уйти в 
прошлое еще год назад. Летом 2020, напомним, всту-
пил в силу закон, обязывающий банки специально мар-
кировать средства, на которые распространяется так 
называемый исполнительский иммунитет.

В расчетных банковских документах должен указы-
ваться соответствующий код вида дохода. Так что и 
банки, и приставы должны видеть, к каким рублям им 
нельзя прикасаться.

Однако на практике пока система время от времени 
дает сбой, и, по свидетельству экспертов, жалобы от 
граждан нет-нет да поступают. Теперь же банкиры во-
лей-неволей должны внимательней относиться к «рас-
краске» разных счетов, чтобы случайно не попасть не 
в тот цвет. Иначе придется выплачивать гра-
жданам компенсации. Именно банкиры, а не 
приставы в ответе за ошибки, объяснил ВС.

ФИНАНСЫ Что будет 
с процентами по вкладам 
после повышения 
ключевой ставки ЦБ

Проявление 
доходчивости

Роман Маркелов

Банк России в пятый раз подряд повысил ключевую 
ставку и, самое главное, не исключил ее новых повы-
шений. Более того, если инфляция и инфляционные 
ожидания останутся на пиках, ЦБ готов выйти за «пси-
хологический» предел уровня ключевой ставки, кото-
рый еще недавно представлялся рынку своего рода 
границей, — 7% годовых. Прошедшее повышение став-
ки может привести к тому, что средняя ставка по бан-
ковским депозитам все же перекроет уровень инфля-
ции и на вкладе можно будет немного, но заработать.

По итогам пятничного заседания совета директоров 
ЦБ поднял ключевую ставку на 0,25 процентного пун-
кта, теперь она равняется 6,75% годовых. 

Во втором квартале российская экономика дости-
гла допандемического уровня и, по оценкам Банка Рос-
сии, возвращается на траекторию сбалансированного 
роста. «Вклад в инфляцию со стороны устойчивых фак-
торов остается существенным в связи с более быстрым 
расширением спроса по сравнению с возможностями 
наращивания выпуска», — отмечают в Банке России. 
Баланс рисков — на стороне роста инфляции, 
годовая инфляция и инфляционные ожидания 
людей и бизнеса сейчас на максимумах.
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Дмитрий Лапин, 
«Российская газета», 
Иркутская область

Н
а момент подписания но-
мера спасатели добра-
лись до самолета, рух-

нувшего в иркутской тайге в че-
тырех километрах от села Каза-
чинское, и начали эвакуацию 
пассажиров. Сообщения о жер-
твах противоречивые. По пред-
варительным данным, озвучен-
ным пресс-службой СК РФ, 
жертв нет, а Восточно-Сибир-
ская транспортная прокурату-
ра сообщает о четырех погиб-
ших, в том числе двух пилотах. 

Самолет L-410 с 14 пассажи-
рами и двумя членами экипажа 
вчера вечером выполнял рейс 
местных авиалиний СЛ-51 Ир-
кутск — Казачинское. Борт со-
вершил аварийную посадку в 
тайгу, на деревья, в нескольких 

километрах от посадочной по-
лосы. Одна из пассажирок суме-
ла дозвониться по телефону в 
экстренные службы — коорди-
наты происшествия стали из-
вестны спасателям сразу же. 
Однако добраться до упавшего 
самолета было не так-то просто 
— ночь, туман, труднопроходи-
мая местность. 

Вскоре губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев со-
общил, что ему удалось свя-

заться с одной из пассажирок — 
часть людей оставались зажа-
тыми в деформированном фю-
зеляже, но пожара на борту нет. 
Несколько пассажиров серьез-
но ранены, на момент написа-
ния этих строк идет эвакуация 
пострадавших.  Как сказал 
Игорь Кобзев, все 16 человек на 
борту самолета живы, хотя 
позднее в эфире прграммы «Ве-
сти» иркутские власти подтвер-
дили гибель четырех человек.

Согласно информации из 
аэропорта Иркутск, борт выле-
тел с большой задержкой, в 
21.05 (то есть 16.05 мск) вме-
сто 14.35. Обычно до места 
 назначения турбовинтовая 
«Элочка» добирается за полто-
ра часа. События развивались 
так: около 23.15 по местному 
времени в Главное управление 
МЧС России по Иркутской 
 области поступило сообщение 
о жесткой посадке L-410 в Ка-
зачинско-Ленском районе. Уже 
через полчаса на лентах ин-
формагентств сообщалось, 
что по предварительным дан-
ным, на борту произошел от-
каз техники, экипаж успел со-
общить об этом диспетчеру, за-
тем выполнил аварийную по-
садку в тайге. На место проис-
шествия из областно-
го  центра  вылетел 
вертолет МЧС. 

ЧП Самолет L-410 с 14 пассажирами на борту совершил жесткую 
посадку в тайге в Иркутской области 

В тумане под Казачинским 
А К Ц Е Н Т

Одна из пассажирок сумела 
дозвониться по телефону спасателям. 
Это помогло сразу определить 
координаты самолета
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КАДРЫ Александр 
Чуприян назначен врио 
главы МЧС России

Пост принял

Тимофей Борисов

Президент РФ Владимир Путин своим указом назна-
чил временно исполняющего обязанности главы МЧС. 
Им стал первый заместитель министра Александр Чуп-
риян. Назначение было ожидаемым, и никакой интри-
ги в этом решении никто не ждал. Именно так по зако-
ну  в случае смерти, отставки или тяжелой болезни ми-
нистра его кресло занимает его первый зам до назначе-
ния нового главы ведомства.

Об Александре Чуприяне все сотрудники МЧС зна-
ют. Если не все, то почти все. Чуприян, или, как по-
свойски называют его в ведомстве, Петрович, — это 
представитель старой гвардии. По образованию и по 
призванию он пожарный и один из наиболее профес-
сиональных специ-
алистов пожарно-
го дела. Он хорошо 
знает работу мини-
стерства, никогда 
не лезет за словом 
в карман, часто вы-
сказывается резко и 
прямолинейно. Его 
его никто не видел 
стучащим кулаком 
по столу или ругаю-
щимся. Чуприян — 
из разряда тихих, 
спокойных и урав-
новешенных профессионалов. А харизма или ее недо-
статок — это уже, как говорится, принадлежность к ин-
дивидуальным личностным качествам. На уровне про-
фессионализма это точно не сказывается.  

Александр Чуприян родом из Ухты, окончил Выс-
шую инженерную пожарно-техническую школу МВД 
СССР по специальности «инженер противопожарной 
техники и безопасности». С 1976 по 1978 год прошел 
срочную службу в армии. А с 1979 по 1993 год занимал 
различные должности в управлении пожарной охраны 
Леноблгорисполкома — от пожарного до начальника 
отряда военизированной пожарной охраны. С 1997 по 
2002 год возглавлял противопожарную службу Санкт-
Петербурга и Ленинградской области. В 2003- м занял 
должность главного пожарного в МЧС России. С 2006 
по 2018 год Чуприян был заместителем, а с 2018 года 
первым замом главы МЧС России. Он — кандидат тех-
нических наук, генерал-полковник внутренней служ-
бы. Имеет звания заслуженный работник пожарной 
охраны и заслуженный спасатель РФ.  

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин 
поздравил москвичей 
с Днем города

Праздник 
для миллионов

Кира Латухина

Объединяющим центром страны назвал Москву пре-
зидент, поздравляя жителей столицы с Днем города. 
Владимир Путин также высоко оценил работу мэра и 
его команды по развитию мегаполиса.

«Этот праздник, как и сама наша прекрасная сто-
лица, объединяет миллионы граждан России — всех, 
кто любит Москву», — заявил Владимир Путин на ме-
роприятии в концертном зале «Зарядье». Уже второй 
год свой праздник столица отмечает в непростых усло-
виях эпидемии. «Именно Москва показывает пример 
слаженных, эффективных действий в противодейст-
вии этой угрозе, находит баланс между вынужденны-
ми ограничениями, которые необходимы для того, 
чтобы сохранить 
жизни тысяч лю-
дей, и нормальной 
жизнедеятельно-
стью многомилли-
онного города, его 
развитием», — оце-
нил президент, от-
метив большую за-
слугу мэра Сергея 
Собянина, который 
«не боится брать 
на себя ответствен-
ность при приня-
тии, к сожалению, 
не всегда популяр-
ных, но необходи-
мых решений», а также всей управленческой команды 
столицы. «Москва была, есть и будет консолидирую-
щим, объединяющим центром для всей нашей огром-
ной страны. И в период испытаний, и в реализации 
всех наших общих планов, и в праздники, и в будни — в 
любые времена Россия и ее столица неразрывны», — 
заключил Путин.

Президент провел отдельную встречу с Собяниным. 
Москва — это огромная, мирового масштаба агломера-
ция, которая при этом демонстрирует очень хорошие 
показатели развития, сказал он и спросил, как удается 
преодолевать последствия пандемии. Ограничения по-
лучилось сделать минимальными, пояснил мэр. «Если 
бы мы вот так взяли и на два года закрыли экономику, 
мы бы получили совершенно другую картину», — ска-
зал Собянин. «Сейчас экономика страны в целом в 
основном восстановилась. Как в Москве с этим?» — по-
интересовался Путин. Оказалось, экономика города 
даже превзошла докризисный уровень 2019 года — от 
7 до 20 с лишним процентов по разным отраслям и на-
правлениям. При этом значительно уменьшилась без-
работица, практически выйдя на докризисный уро-
вень. Единственная отрасль, которая пока еще в ми-
нусе, — это услуги, но всего примерно процентов на 5 
ниже, чем было в 2019 году.

Благодаря решениям по льготной ипотеке и сигна-
лам в рамках нацпроектов строительство жилья в це-
лом в этом году будет рекордное за всю историю Мо-
сквы, полагает Собянин. «У нас в целом по стране мо-
жет быть рекорд», — заметил президент. «Но для Мо-
сквы, если мы в предыдущие годы в среднем вводили 
около 3 млн кв. метров, то в этом году приблизимся к 
6-миллионной отметке», — сообщил мэр.

Как только стройка растет, возникает другая про-
блема — социальной инфраструктуры и транспорта, 
продолжил Путин. Но в столице она успешно решает-
ся. Так, например, до конца года число открытых за по-
следнее время станций метро дойдет до 100. 

КРЕМЛЬ Владимир Путин призвал к развитию спорта

План по рекордам

СОБЫТИЕ Владимир Путин открыл мемориал «Князь Александр Невский 
с дружиной»

Хранитель веры
Кира Латухина

В 
субботу президент 
В л а д и м и р  П у т и н 
принял участие в це-
ремонии открытия 
мемориального ком-
плекса «Князь Алек-
сандр Невский с дру-
жиной» в Псковской 
области.

Открытие мемориала на бе-
регу Чудского озера стало од-
ним из центральных событий 
празднования 800-летия со дня 
рождения Александра Невско-
го. Скульптурная композиция 
состоит из фигур князя и витя-
зей, над которыми развевают-
ся хоругвь и два стяга с ликами 
святых. Землям рядом с мону-
ментом планируется придать 
статус поля ратной славы.

«Здесь, на Чудском озе-
ре, князь Александр Невский 
со своей дружиной разгромил 
иноземных захватчиков, отсто-
яли Новгород и Псков, а по сути 
— всю Древнюю Русь. Эта победа 
стала одним из символов воин-
ской славы России», — подчер-
кнул президент. 

Александра Невского чтут 
как правителя, всем сердцем 
радевшего за Отечество, как 
талантливого полководца и ди-
пломата и, безусловно, как хра-
нителя веры и традиций, сказал 
он. В тот период истории угро-
за утраты государственности 
могла стать трагической реаль-
ностью и Александр Невский 
со своими ратниками встал на 
борьбу за последний рубеж Оте-
чества. 

«Они сокрушили шведов на 
Неве, выбили оккупантов из 
Копорья и одержали победу на 
Чудском озере. Эта победа стала 
решающей, остановила насту-
пление врагов и показала всем — 
на Западе и на Востоке, что сила 
Руси не сломлена и есть люди на 
земле русской, готовые, не щадя 
себя, за нее бороться», — отме-
тил Владимир Путин.

Александру Невскому было 
тогда чуть больше 20 лет, юны-
ми были и его воины. Их портре-
ты, конечно же, не сохранились, 
поэтому образы собиратель-
ные — так, в мемориале увекове-
чены и десантники легендарной 
6-й роты. Жизненный путь кня-
зя был путем выбора, который 
он всегда делал во имя родной 

Руси. Александр Невский со-
вершил подвиги не только как 
воин, но и как искусный дипло-
мат и мудрый политик, и сделал 
все, чтобы сохранить и продол-
жить традицию древнерусской 
государственности. Его насле-
дием стало созданное потом-
ками сильное, централизован-
ное Российское государство, 
где народ осознал себя единым 
целым, а его подвиги остаются 
нравственной и духовной опо-
рой, примером всепобеждаю-
щего патриотизма, заявил пре-
зидент. 

«Несмотря на разделяю-
щие нас столетия, образ Алек-
сандра Невского воспринима-
ется как близкий и понятный, 
сопровождает и хранит Рос-
сию, поддерживает, вдохнов-
ляет наш народ и в судьбоно-
сные периоды испытаний, и 
в мирное время и, уверен, на-
всегда, на века останется вели-
ким примером служения Оте-
честву», — заключил Владимир 
Путин. 

Освещение мемориала про-
вел Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл.  

Владимир Путин и Патриарх Московский и всея Руси Кирилл прибыли на церемонию открытия мемориального комплекса. 

А К Ц Е Н Т

Открытие мемориала на берегу 
Чудского озера стало одним
из центральных событий празднования 
800-летия со дня рождения
Александра Невского

Москва была, 
есть и будет консо-
лидирующим, объ-
единяющим цен-
тром для всей 
нашей огромной 
страны

— Как в Москве прошел День города — подробнее на сайте
rg.ru/sujet/6596

20-метровая бронзовая композиция весом 50 тонн состоит из конных фигур, князя, его брата, воеводы 
и шести витязей. 

Проект 
на сайте 
«РГ» — 
800 лет 
Александру 
Невскому.

ПАМЯТЬ В Москве и Петербурге 
простились с главой МЧС 
Евгением Зиничевым

Прощание с Героем

Иван Петров

Столько людей в Националь-
ном центре управления в кри-
зисных ситуациях МЧС Рос-
сии на западе Москвы не было 
никогда. Очередь из желаю-
щих проводить в последний 
путь трагически погибшего 
министра Евгения Зиничева 
растянулась на несколько ки-
лометров. Причем в ней были 
не только сотрудники чрезвы-
чайного ведомства, но и много 
гражданских лиц. Простить-
ся с министром приехали пра-
ктически все представители 
политической верхушки — пре-
мьер-министр Михаил Ми-
шустин, председатель Совета 
Федерации Валентина Мат-
виенко, вице-премьеры Тать-
яна Голикова и Юрий Бори-
сов, множество министров и 
губернаторов. Пришли почти 
все главы силовых ведомств и 
спецслужб. Втроем приехали 
сослуживцы Зиничева по ФСО 
директор Росгвардии Виктор 
Золотов, а также губернаторы 

Тульской и Ярославской обла-
стей Алексей Дюмин и Дмит-
рий Миронов. Вместе с Зини-
чевым они ранее в течение 
многих лет обеспечивали без-
опасность первого лица госу-
дарства. 

К завершению церемонии 
приехал президент России Вла-
димир Путин. Он возложил к 
гробу букет алых роз и постоял 
рядом, склонив к гробу голову. 
Затем он выразил соболезно-
вания вдове и сыну главы МЧС. 
После глава государства вновь 
подошел к гробу и еще раз про-
стился с Зиничевым. 

Затем спецбортом гроб до-
ставили в Санкт-Петербург, где 
министра похоронили на Се-
верном кладбище рядом с его 
родителями. 

Напомним, глава МЧС Евге-
ний Зиничев погиб при попыт-
ке спасти режиссера Алексан-
дра Мельника. Тот оступился 
и упал со скалы. Оба погибли. 
Президент РФ присвоил Ев-
гению Зиничеву звание Героя 
России посмертно.  

Кира Латухина

Р
оссийские спортсмены 
достойно выступили на Иг-
рах в Японии, оценил пре-

зидент. Владимир Путин пору-
чил принять Концепцию разви-
тия детско-юношеского спорта, 
чтобы вовлечь ребят в занятия 
с самых ранних лет. В пятницу 
президент провел в формате ви-
деоконференции заседание Со-
вета по развитию физкультуры 
и спорта, а в субботу лично вру-
чил в Кремле награды чемпио-
нам Игр в Токио. 

«Путь в большой, олимпий-
ский спорт начинается в детст-
ве, а успехи выдающихся спор-
тсменов служат примером, во 
многом определяют выбор мо-
лодых людей в пользу здорово-
го, активного образа жизни», — 
заявил Путин на заседании Со-
вета. «Безусловно, наши спор-
тсмены — молодцы. И, чтобы 
они уверенно шли вперед, бра-
ли новые высоты, необходима 
поддержка, в том числе и пре-
жде всего со стороны государ-
ства», — сказал он. «Нужны но-
вые, современные решения на 
всех уровнях — от детских сек-
ций и клубов до национальных 
сборных», — объявил президент, 
напомнив о поручении принять 
меры по совершенствованию 
системы управления спортом 
высших достижений. Прави-
тельство этим вплотную зани-
мается, и нужно максимально 
быстро провести эту работу.

«Важно сделать следующий 
шаг: серьезно обновить, модер-
низировать и качественно на-
растить возможности инфра-
структуры подготовки атлетов 
по всем олимпийским и пара-
лимпийским видам спорта», 
— продолжил Путин. Надо ис-
пользовать уникальное геогра-
фическое положение России — к 
соревнованиям в любой точке 
земного шара отечественные 
атлеты могут готовиться в «род-

ных стенах». Предполагается 
организовать федеральный тре-
нировочный центр на Дальнем 
Востоке, объявил президент, за-
верив, что государство поддер-
жит инициативы создания объ-
ектов для новых олимпийских 
видов спорта.

Члены Совета обсудили до-
ступность массового спорта с 
раннего возраста. Весной был 
принят закон о гармонизации 
законодательств в сфере обра-
зования и физкультуры и спор-
та — это позволит объединить 
стандарты спортподготовки и 
программы дополнительного 
образования, вернуть тренерам 
высокий статус педагога. Закон 
вступит в силу с 2023 года. Но 
план мероприятий от федераль-
ного до муниципального уровня 

нужен уже в этом году, подчер-
кнул президент. «Одновремен-
но должна быть принята и Кон-
цепция развития детско-юно-
шеского спорта», — продолжил 
Путин. «Главная задача — самое 
широкое вовлечение в спорт 
подрастающих поколений с ак-
центом на дошкольников, де-
тей с особенностями физиче-
ского развития и находящих-
ся в трудной жизненной ситуа-
ции», — уточнил он и попросил 
правительство обеспечить до-
полнительные меры поддержки 
Концепции. Свои программы 
нужно подготовить и регионам. 
Школы должны быть оснаще-
ны для спортивных занятий, а 
до конца года в профильные го-
спрограммы предстоит вклю-
чить строительство и содержа-

ние комплексных спортивных 
объектов в шаговой доступ-
ности.

Отдельная межведомствен-
ная программа нужна для пла-
вания. Бассейны в советское 
время рассматривали чуть ли 
не как роскошь, вспомнил Пу-
тин. «Но плавание — это не 
просто вид спорта, а жизненно 
необходимый навык, закалка 
здоровья», — сказал он и объя-
вил, что финансирование про-
граммы по обучению детей пла-
ванию начнется с 2022 года, 
причем и на федеральном, и на 
региональном уровнях.

К 2024 году надо довести 
уровень бюджетного финанси-
рования спорта до не менее чем 
двух процентов в общем объе-
ме расходов, обратился к реги-

онам Путин. Эти средства долж-
ны идти преимущественно на 
массовый спорт. Следует уста-
новить и порядок распределе-
ния отчислений от ставок бук-
мекерских контор и тотализа-
торов, которые надо направить 
на детско-юношеский спорт, 
указал он.

Спортивную тему прези-
дент продолжил в субботу, вру-
чив в Кремле награды золотым 
медалистам Олимпиады в То-
кио. Ордена Дружбы на цере-
монии удостоилась и гимнастка 
Дина Аверина, взявшая «сере-
бро». А полным кавалером ор-
дена «За заслуги перед Отечест-
вом» стал почетный президент 
Олимпийского комитета Рос-
сии Виталий Смирнов. «Россий-
ские спортсмены выступили на 

Олимпиаде в Токио достойно», 
— оценил Путин. Вся страна по-
нимает, как это было сложно: 
огромная физическая, эмоцио-
нальная нагрузка, жесткие тре-
бования, вынужденные, но не-
обходимые ограничения, свя-
занные с эпидемией. Вспомнил 
президент и далекие от спорта 
политизированные решения в 
отношении нашей страны и ее 
команды. «Те, кто сегодня со-
брался в этом зале, внесли в 
этот успех вклад высшей пробы. 
Во всех смыслах «золотые» чем-
пионы, вы главные герои и гор-
дость России», — заявил Путин. 
«Олимпиада в Токио убедитель-
но подтвердила ваше безуслов-
ное мировое лидерство и в то же 
время преемственность лучших 
отечественных традиций воспи-
тания чемпионов», — считает он. 
Среди значимых итогов Игр Пу-
тин назвал выступления масте-
ров синхронного плавания, где 
у России абсолютное лидерст-
во, как и в спортивной борьбе, 
отметил заслуги фехтовальщи-
ков, блестящие победы в пуле-
вой стрельбе, плавании, тхэк-
вондо, теннисе и боксе. Сбор-
ная по легкой атлетике послед-
ние годы переживает сложный 
период, но президент убежден, 
что он скоро закончится и рос-
сийские представители этого 
вида спорта снова триумфально 
вернутся в лидеры, как и сбор-
ные по спортивной гимнастике.

«Что касается лидерства 
России в художественной гим-
настике, то для нас оно сохра-
нилось — мы в этом абсолют-
но убеждены: оно было, есть и 
— надеюсь, уверен — будет в бу-
дущем», — заявил Путин. Прези-
дент призвал отстаивать свои 
интересы в международных 
спортивных инстанциях, доби-
ваться справедливого судейства 
и прозрачности судейского про-
цесса, заметив, что это касается 
не только художественной гим-
настики.  

А К Ц Е Н Т

Надо довести уровень бюджетного 
финансирования спорта до не менее чем 
двух процентов в общем объеме расходов
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Александр 
Чуприян — из раз-
ряда тихих, спо-
койных и уравно-
вешенных профес-
сионалов

Прощание с Евгением Зиничевым прошло в антикризисном центре МЧС. 
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БАРЬЕРЫ 
ПОДДАЮТСЯ СЧЕТУ
Интеграция — это снятие барьеров, больше свободы в 
движении людей, капиталов, товаров, технологий. Не-
возможно не радоваться этому, особенно когда речь 
идет о Беларуси. Моя семья по материнской линии — из 
Бобруйска, по отцовской — из Ельца. Если эти две по-
ловины вновь станут ближе — низкий поклон. В России 
живут больше 500 тыс. белорусов (перепись, 2010). В 
Беларуси — больше 700 тыс. русских (2019). От 200 до 
450 тыс. граждан Беларуси работают в России (Инсти-
тут Европы РАН, 2021). Для них, как и для всех нас, раз-
рушение стен между странами — праздник. А вот даль-
ше начинаются расчеты — иначе нельзя, раз речь идет 
об экономике.

Экономическая интеграция должна быть выгодна и 
той, и другой стороне, иначе рано или поздно начина-
ются разговоры о том, кто кого кормит. Мы, как страны 
с ограниченными 
ресурсами, обязаны 
быть рациональны-
ми, пусть умерен-
ными, но «нацио-
нальными эгоиста-
ми», понимая и учи-
тывая, конечно, всю 
человеческую, по-
литическую и обо-
ронную ценность 
интеграции двух 
стран. Такая раци-
ональность неиз-
бежна, она просто 
правда жизни. Весь опыт отношений России со страна-
ми Восточной Европы, СНГ последних 30 с лишним лет 
доказывает это.

В 2011 году объем товарооборота между Россией 
и Беларусью был 39,4 млрд долл. США (4,8% внешней 
торговли России). Сальдо экспорта — импорта в поль-
зу России — 10,4 млрд долл. США. Через 9 лет, в 2020 г., 
связи стали слабее. Объем товарооборота между на-
шими странами уменьшился больше чем на четверть 
(28,5 млрд долл., 5% внешней торговли России). Саль-
до экспорта — импорта в пользу России сократилось в 3 
раза — 3,4 млрд долл. США (ФТС). Грубо говоря, мы ста-
ли меньше зарабатывать в торговых отношениях меж-
ду нашими странами.

А насколько привлекательна «модель» товарообме-
на между нашими странами? Топливо из России — 38% 
нашего экспорта, черные металлы — 6,8%, пластмас-
сы и изделия из них— 4,6%. Машины, оборудование 
и транспортные средства — 15,8%, продовольствие — 
8,8% (2020). А что навстречу? Что именно импорти-
руем из Беларуси? Продовольствие — 33,3% импорта, 
машины, оборудование и транспортные средства — 
28,2%, продукты химии — 12,2% (2020) (russian-trade.
com). Чувствуется чуть-чуть перекос в сторону «то-
пливо в обмен на продовольствие», хотя структура 
торгового обмена на порядок разнообразнее, экспорт 
носит менее сырьевой характер, чем в отношениях с 
Европейским союзом и Китаем. Доходы от транзитных 
услуг (Россия — мир) — 5—6% ВВП Беларуси (Институт 
Европы РАН).

Экономики России и Беларуси глубоко переплете-
ны. Россия — крупнейший прямой инвестор в Беларусь 
(МВФ, 2019).

И все-таки, есть ли какие-то экономические риски 
в интеграции двух стран? Не игра ли это в «поддав-
ки», когда все материальные выгоды на одной сторо-
не, а расходы — на другой? Не станут ли подписанные 
документы «соглашениями о будущих соглашениях» 
и как будут работать и регулироваться объединенные 
рынки энергии, насколько это выгодно России? Эти 
вопросы обязательно будут задаваться. Наверное, это 
станет понятно лет через пять — десять. Хорошо бы, 
чтобы систематически велись публичные расчеты 
выгод — невыгод, чтобы исключить любые неодноз-
начные трактовки на этот счет, как это не раз проис-
ходило со странами Восточной Европы. Кто кому и за 
что должен.

Пока же объявлено, что цена газа, поставляемо-
го Беларуси, будет в 5 раз ниже, чем на европейском 
рынке. Россия — кредитор Беларуси. Внешний гос-
долг Беларуси всем 
странам — 29% 
ВВП, госдолг всего 
— 36,2% ВВП (Мин-
фин Беларуси). Это 
очень небольшие 
значения. Долг Бе-
ларуси перед Рос-
сией — больше 8 
млрд долл. США 
(Всемирный банк, 
2019). Беларусь — 
крупнейший дол-
жник России. Это 
примерно треть 
всех кредитов, вы-
данных Россией 
суверенам. Новые 
кредиты использу-
ются на погашение задолженности страны перед 
Газпромом, на рефинансирование старого долга 
(Минфин Беларуси). Кредитный рейтинг Беларуси 
(B, Fitch) — на уровне Нигерии, Монголии, Коста-Рики, 
Ганы, Камеруна. Тем не менее мы все понимаем, что 
кредитные риски (без учета внеэкономических фак-
торов) — невелики.

Есть ли еще какие-то чувствительные области? Да, 
конечно. В финансах Беларуси гораздо больше штор-
мов, чем в России. В Беларуси традиционно значитель-
но выше инфляция, белорусский рубль подвержен 
длительной девальвации по отношению к нашему ру-
блю, что делает менее выгодным российский экспорт 
и, наоборот, дает импорту из Беларуси ценовые преи-
мущества в сравнении с российскими производителя-
ми. Экономика Беларуси существует в более жестких 
административных ограничениях, чем российская. 
В ней выше доля государства. В этом смысле есть риски 
«белорусизации» нашего хозяйственного механизма, 
когда начнется унификация правовых режимов эко-
номики, предусмотренная 28 интеграционными про-
граммами.

Но никто никогда не откажется от шансов быть бли-
же с родственным народом. Наши судьбы переплетены. 
У нас сегодня общее экономическое дыхание. И, будем 
надеяться, у нас общие надежды — так устроить свои 
экономики в будущем, чтобы найти «золотое сечение» 
между частным и общим, между свободой и необходи-
мостью, между открытостью и своим национальным 
интересом, который, безусловно, есть у каждого — вы-
сокое качество жизни для всех, темпы роста, модерни-
зация, социальная рыночная экономика.  

Любая 
экономическая 
интеграция 
должна быть 
выгодна и той, 
и другой стороне

Белорусская 
экономика давно 
живет в условиях 
гораздо более 
жестких админи-
стративных 
ограничений, 
чем российская

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯСОТРУДНИЧЕСТВО Премьер-министры России и Беларуси согласовали 
28 программ интеграции

На равных условиях
Владимир Кузьмин, Минск

П
осле нескольких 
лет сложных согла-
сований нюансов 
углубленной интег-
рации Совет мини-
стров Союзного го-
сударства России и 
Беларуси одобрил 
28 программ для со-

здания единых рынков и правил 
работы в разных отраслях.

На прошлой неделе, в чет-
верг, президенты двух стран 
договорились по последним 
принципиальным вопросам ин-
теграции, по которым стороны 
долгое время не могли прийти 
к окончательному решению, и 
уже на следующий день в Мин-
ске Совмин Союзного государ-
ства собрался, чтобы одобрить 
окончательные положения 
программ. «Они все согласова-
ны, — заявил премьер-министр 
России Михаил Мишустин по 
итогам заседания. — Эти про-
граммы определяют четкую 
траекторию совместной рабо-
ты практически во всех сфе-
рах совместной деятельности». 
Главы правительств России и 
Беларуси теперь рассчитыва-
ют на утверждение документов 
президентами. «У нас общая 
цель — добиться роста наших 
экономик, повышения благо-
состояния наших людей и при 
этом сохранить суверенитет 
наших стран вне зависимости 
от усложняющейся внешней 
конъюнктуры. От интеграции 
в рамках Союзного государ-
ства выиграют все», — подчер-
кнул глава российского прави-
тельства.

Программы должны сбли-
зить макроэкономическую по-
литику, сформировать условия 
для поддержки не только круп-
ного, но и среднего, малого биз-
неса, создать дополнительные 
рабочие места. «У российско-
го бизнеса появится возмож-
ность нарастить свою деловую 
активность в Беларуси, запу-
стить новые совместные пред-
приятия, увеличить экспорт», 
— рассказал Мишустин об ожи-
даниях. Белорусские предпри-
ятия получат доступ к россий-
ским государственным закуп-
кам, мерам поддержки, субси-
диям, а также расширят рынок 
сбыта промышленной и сель-
скохозяйственной продукции, 
смогут в упрощенном порядке 
привлекать российские инве-
стиции и средства институтов 
развития. Усилится сотрудни-
чество в энергетической сфе-
ре, для чего государства сфор-
мируют объединенные рынки 
электроэнергии, газа, нефти и 
нефтепродуктов.

В процессе интеграции будет 
гармонизирована денежно-кре-
дитная политика. «Необходи-
мо подготовить и подписать со-
ответствующее межбанковское 
соглашение, привести к единому 
знаменателю требования в обла-
сти обеспечения информацион-
ной безопасности в финансовой 
сфере, отладить механизмы ин-
теграции платежных систем», — 
перечислил Михаил Мишустин 
задачи на этом направлении.

В Союзном государстве бу-
дут синхронизированы налого-
вые и таможенные системы. Эти 
вопросы, напомнил российский 
премьер, долго обсуждались, но 
стороны смогли найти взаи-
мовыгодные решения. Теперь 
предстоит оперативно подго-
товить договор об общих прин-
ципах налогообложения по кос-
венным налогам и внедрить ин-
тегрированную систему их ад-
министрирования.

Что касается таможенной 
сферы, то выполнение союзной 
программы поможет службам 
двух стран, как выразился Ми-
шустин, действовать как одна 
команда. «А общие подходы к 
учету товарных потоков во вза-
имной торговле обеспечат рав-

ные условия для ведения бизне-
са», — считает председатель пра-
вительства России.

Транспортным компаниям 
двух стран откроются новые 
возможности для эффективной 
работы. Отдельное межправи-
тельственное соглашение, поя-
снил премьер-министр России, 
позволит им осуществлять пе-
ревозки специальных разре-
шений. Правительства подго-
товят комплекс мер для более 
широкого взаимодействия на 
всех видах транспорта. «Ведь 
без единого транспортного про-
странства невозможно разви-
тие свободной торговли, рынка 
труда, туризма, бизнеса и мно-
гих других сфер», — указал Ми-
хаил Мишустин. «Положитель-
ные моменты интеграции долж-

ны прежде всего почувствовать 
граждане и России, и Беларуси, 
— еще раз повторил Мишустин. 
— В первую очередь мы должны 
решать вопросы, которые вол-
нуют их больше всего. Нужно, 
чтобы у людей была возмож-
ность работать на территории 
Союзного государства, полу-
чать доход, пенсии, пользовать-
ся социальной поддержкой, и 
все это на равных условиях».

По словам премьер-мини-
стра Беларуси Романа Головчен-
ко, в условиях беспрецедентно-
го внешнего давления отноше-
ния стран прошли проверку на 
прочность. «По всем острым во-
просам мы находим решения, 
поддержку, что позволяет Бе-
ларуси сохранять позитивную 
динамику развития экономики 

и обеспечивать социальную за-
щищенность населения», — за-
метил он. Головченко также по-
благодарил за снятие ряда огра-
ничений на перемещение гра-
ждан между странами и мак-
симальное задействование бе-
лорусской авиакомпании «Бе-
лавиа». Впереди стороны ждет 
большая и напряженная работа, 
чтобы реализовать все планы, 

подчеркнул Головченко. «На-
строй и нацеленность имеются. 
Мы видим, что есть реальная, 
внутренняя в том числе, готов-
ность и уверенность в том, что 
мы сможем сделать все, что за-
планировали», — считает он.  

Михаил Мишустин и Роман 
Головченко подписывают документы, 
принятые на заседании Совмина  
Союзного государства. 

СВЯЗИ Что означает одобрение 28 интеграционных программ 

Две страны, одна экономика
Елена Березина, Минск

О
добренный на заседании 
Совмина Союзного госу-
дарства пакет интеграци-

онных документов и в России, и 
в Беларуси называют важным 
шагом, к которому шли не три 
года (с момента работы над до-
рожными картами), а более 
двадцати лет (с момента созда-
ния Союзного государства).

28 шагов — именно столько 
союзных программ (бывших 
дорожных карт) — нужно сде-
лать двум странам, чтоб по-на-
стоящему стать одним государ-
ством, но без потери суверени-
тета. Они охватывают эконо-
мику, промышленность, энер-
гетику, АПК, налоги, финансы, 
торговлю, туризм, транспорт, 
связь, рынок труда. Союзные 
программы касаются марки-
ровки товаров, платежных си-
стем, ветеринарного и фитоса-
нитарного контроля, защиты 
прав потребителей и т.д. Пока 
формулировки программ но-
сят общий характер. Какие кон-
кретно меры будут приняты для 
отмены роуминга, формирова-
ния единых рынков нефти, газа, 
электроэнергии и т.д., неясно. 
Над ними еще предстоит пора-
ботать.

Одобренные 28 союзных 
программ выводят сотрудни-
чество двух стран на качест-
венно новый этап, уверен ми-
нистр экономического разви-
тия РФ Максим Решетников. 
Это не просто следующий шаг к 
интеграции, а подробный план 
по формированию к 2024 году 
основы единого правового и 
экономического пространст-
ва от Бреста до Владивостока, 
считает он. «Сформируется 
единый транспортный рынок, 
будет унифицировано тариф-
ное регулирование условий ор-
ганизации пассажирских и гру-

зовых перевозок. Интегриро-
ванные информационные си-
стемы прослеживаемости то-
варов и транспортных средств 
помогут ускорить товарообо-
рот и очистить рынок от кон-
трафакта. Будут сняты остаю-
щиеся административные ба-
рьеры для бизнеса. Упростит-
ся доступ на рынки двух стран, 
будут синхронизированы меры 
поддержки сельхозпроизводи-
телей», — считают в минэконо-
мразвития.

Россия и Беларусь уже тесно 
связаны экономически. Доля 
РФ в белорусском товарооборо-
те составляет почти 50%. Доля 
Беларуси во внешнеторговом 
обороте России — около 5%, но 
страна лидирует среди госу-
дарств СНГ по поставкам в РФ 
сельскохозяйственной и продо-
вольственной продукции, высо-
котехнологичных машин и обо-
рудования. «Экономики двух 
стран эффективно дополняют 
друг друга. Во многом именно 
это помогло уменьшить нега-
тивные последствия от панде-
мии и стало мощным фактором 
быстрого восстановления», — 
отметил Решетников.

Россия является главным ин-
вестором в экономику Белару-
си. В 2020 году инвестиции из 
России составили более 4 млрд 
долларов. На белорусском рын-
ке работает около 2,4 тысячи 
российских компаний.

Согласованные документы 
позволят проводить единую на-
логовую, таможенную, аграр-
ную и промышленную полити-
ку. «Цель союзной программы 
— гармонизация промышлен-
ной политики двух стран. Пред-
полагается обеспечение едино-
го правого поля и совместное 
стимулирование производства 
на территории Союзного госу-
дарства. Для этого в первую оче-
редь планируется организовать 
мониторинг нормативно-пра-
вовой базы наших стран, чтобы 
понять, в какие акты необходи-
мо внести изменения для гармо-
низации наших действий, в том 
числе для исключения ограни-
чений во взаимной торговле на 
национальном уровне», — отме-
тил министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров.

Не менее важны, по словам 
министра, совместные меро-
приятия по стимулированию 
развития производств на терри-
тории наших стран. «В рамках 
интеграции будут проработаны 
вопросы взаимного предостав-
ления общих мер государствен-
ной поддержки промышленно-
сти, и как следствие — взаимное 
признание технологических 
операций и взаимное участие в 
государственных закупках», — 
пояснил министр.

Мероприятия союзной про-
граммы направлены на устра-
нение экономических и техни-

ческих барьеров, бизнес двух 
стран получит равные воз-
можности участия в програм-
мах субсидирования и лизин-
га. «Для России это прежде все-
го новые возможности произ-
водства в кооперации с бело-
русскими производителями и 
экспорта продукции в третьи 
страны. А значит — дополни-
тельные объемы производст-
ва на предприятиях и создание 
новых рабочих мест. Одновре-
менно это обеспечение продо-
вольственной безопасности за 
счет дополнительных поставок 
полюбившихся россиянам про-
дуктов питания», — отметил Ре-
шетников.

Россия и Беларусь создадут 
единую налоговую систему. По 
словам главы минэкономраз-
вития, налоговая нагрузка в ре-
зультате интеграции России и 
Беларуси не изменится. «Сове-
том министров Союзного госу-
дарства фактически определе-
ны основные направления, па-
раметры интеграции и дальше 
предстоит еще большая работа 
по фактической имплемента-
ции этих документов, — заявил 
вице-премьер Алексей Оверчук. 
— Необходимо будет вносить из-
менения в правовую базу, пред-
усматривается создание общей 
налоговой системы, общей та-
моженной системы, предус-
матривается создание налого-
вого комитета Союзного госу-
дарства». Позднее в эфире бе-
лорусского youtube-канала за-
мпред правительства отметил, 
что «предстоит еще большая и 
очень предметная работа в ре-
зультате которой будет реали-
зован принцип две страны — 
одна экономика».

Углубление интеграции в 
первую очередь выгодно Бела-
руси — только прямой эффект от 
реализации интеграционного 
пакета для стран прогнозирует-

ся в 1 млрд долларов), не считая 
дополнительные возможности 
для белорусского бизнеса. Рос-
сийскому бизнесу интеграция 
сулит расширение рынка, гово-
рит Ольга Беленькая, руководи-
тель отдела макроэкономиче-
ского анализа ФГ «ФИНАМ».

По мнению Беленькой, в 
дальнейшем ситуация с между-
народными санкциями, суще-
ственно ограничивающими Бе-
ларусь в экспортных рынках, 
инвестициях, импорте техно-
логий, ускорит процесс ее ин-
теграции с Россией. «У нас по-
является дополнительная осно-
ва, потому что в основе всех эф-
фективных действий на между-
народной арене в подавляющем 
большинстве случаев лежит 

экономика. И чем прочнее бу-
дут экономики Беларуси, Рос-
сии и Союзного государства 
соответственно, тем увереннее 
мы будем действовать на ме-
ждународной арене», — заявил 
министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров.

Говоря о санкциях в отноше-
нии обеих стран, Лавров отме-
тил, что «нам полагаться, что 
кто-то сменит гнев на милость, 
не с руки и бесперспективно». 
«Ненадежность наших запад-
ных партнеров, их готовность 
в любой момент по любому по-
воду хвататься за санкцион-
ную дубинку, нам уже хорошо 
известна. Полагаться нужно на 
свои собственные силы», — уве-
рен министр.  

А К Ц Е Н Т

Эти программы определяют четкую 
траекторию совместной работы 
практически во всех сферах совместной 
деятельности
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СПРАВКА «РГ»

О чем договорились Россия и Беларусь:
— К июлю 2022 года разработать принципы функционирования и регули-

рования объединенного рынка газа, координировать действия при 

определении цен на российский газ для Беларуси на 2022 год.

— Двигаться в сторону равного доступа к госзаказу и госзакупкам, ис-

пользовать при госзакупках в России банковские гарантии, выданные 

белорусскими банками, и устранить ограничения доступа к государст-

венным (муниципальным) закупкам.

— Обеспечить взаимный допуск банковских и страховых организаций на 

финансовые рынки Союзного государства, добиться гармонизации пра-

вил регулирования финансового рынка, в частности лизинговых органи-

заций и микрофинансовых институтов.

— Отменить роуминг, разработать новые и уточнить действующие согла-

шения в области связи и информатизации, унифицировать законода-

тельство в области почтовой связи.

— Заключить соглашение о перевозках на безразрешительной основе в 

области автомобильного транспорта, унифицировать плавание судов 

под российским и белорусским флагом по внутренним водным путям.

— До 31 декабря 2022 года заключить межправительственное соглаше-

ние о единых правилах в области защиты прав потребителей.
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ОЦЕНКИ Эксперты дали 
прогноз на итоги выборов 
в Госдуму

Голоса обновят 
систему

Татьяна Замахина

Фонд развития гражданского общества (ФоРГО) 
спрогнозировал распределение голосов между пар-
тиями по результатам думских выборов. При этом 
эксперты опирались на данные электоральной ста-
тистики и оценки своих коллег. Об основных тенден-
циях выборов-2021 «РГ» рассказал глава фонда Конс-
тантин Костин.

Согласно консенсус-прогнозу ФоРГО, результат 
«Единой России» будет располагаться в диапазоне 42—
46% голосов, КПРФ — 17—19%, ЛДПР — 11—13%, «Спра-
ведливой России — За правду» — 7—9%.

ЕР решает свою политическую задачу, полагает 
Константин Костин. Партии, конечно, придется за-
платить утратой части электората и за негатив на 
фоне пандемии, и за ряд непопулярных решений. В 
результате ЕР может потерять 7—10% по сравнению 
с выборами-2016. «Тем не менее она сохранит боль-
шинство в Госдуме и — с высокой степенью вероятно-
сти — конституционное большинство, — полагает Ко-
стин. — Прогноз в диапазоне в 42—46% в значительной 
степени определяется тем, что ЕР смогла провести до-
статочно активную и яркую кампанию, точно отрабо-
тать запросы больших социальных групп и проводит 
масштабную мобилизацию своих сторонников». Что 
касается конституционного большинства для ЕР, то 
его судьба в основном будет зависеть от результатов в 
одномандатных округах, а также от того, сколько на-
берут партии, преодолевающие пятипроцентный ба-
рьер, напомнил эксперт. Ситуация осложняется тем, 
что в большом количестве одномандатных округов — 
достаточно конкурентная кампания, кандидаты идут 
очень близко.

Результаты других парламентских партий могли 
быть и лучше. КПРФ упустила шанс достигнуть исто-
рического максимума в ходе этой кампании, отметил 
Костин. Казалось бы, повестка работала на коммуни-
стов. «Но кампанию партия провела на редкость не-
внятно, на старых лозунгах, — пояснил эксперт. — Ни-
чего нового, оригинального по сравнению с кампа-
нией 2011 и 2016 годов КПРФ не показала». Костин 
напомнил, что ли-
дер КПРФ Геннадий 
Зюганов пока не 
участвовал в деба-
тах. По оценке ФоР-
ГО, скорее всего, 
компартия повто-
рит результат 2011 
года, в то время как 
на старте кампании 
многие аналити-
ки давали куда бо-
лее оптимистичные 
прогнозы.

«Справедливая 
Россия — За правду» 
теперь уже точно 
остаются в Госдуме — а ведь раньше эксперты сомнева-
лись, смогут ли «справороссы» сохранить парламент-
ский статус, напомнил Костин. «Главная задача реше-
на, и в течение следующих пяти лет у них будет воз-
можность представить избирателю новых политиков, 
разработать программу, нарастить политическую ин-
фраструктуру», — добавил он. 

ЛДПР же, как говорится, возьмет свое: резкого 
всплеска голосов эксперты ФоРГО не ожидают. «Такое 
ощущение, что Владимир Вольфович несколько заску-
чал: не было прорывных слоганов и решений, не было 
сверхъяркого запоминающегося участия в дебатах, — 
считает Костин. — Партия провела достаточно инерци-
онную кампанию. Извечная мечта Жириновского еще 
раз обогнать коммунистов, повторив успех 95-го года, 
в этом сезоне не сбудется».

Что же до перспектив не представленных в парла-
менте партий, то шансы на Думу, по оценке ФоРГО, 
есть у «Новых людей» и «Партии пенсионеров». Их ди-
апазон голосов — от 3,5 до 5%. Из других — более 3% мо-
жет набрать «Яблоко». 

Все будет зависеть от активности на последней не-
деле, заметил Константин Костин. Так, «Новые люди» 
делят электорат с «Яблоком», но в целом кампания у 
«Людей», по оценке эксперта, более энергичная и ин-
тересная. «Они очень хорошо использовали дебаты, 
политическую рекламу. Сумели выстроить коммуни-
кацию с избирателем», — считает он.

Возможный успех еще одного внепарламентского 
игрока — «Партии пенсионеров» — в ФоРГО связывают с 
тем, что ее кампания изначально строилась на добрых 
человеческих интонациях. «В стране 40 млн пенсионе-
ров, за эту социальную группу борется парламентская 
четверка, почти все партии в левой части спектра, од-
нако «Партия пенсионеров» все же смогла запомнить-
ся и выделиться», — констатировал глава ФоРГО.

Даже если этим партиям и не удастся пройти в Госду-
му, то и другой предполагаемый сценарий тоже неплох 
для политической системы. «Ведь минимум три пар-
тии имеют шанс получить госфинансирование (сейчас 
для этого нужно преодолеть барьер в 3%. — Прим. «РГ») 
и возможность принять активное участие в региональ-
ных кампаниях, чтобы наработать базу поддержки для 
участия в выборах 2026 года, — пояснил Костин. — Неза-
висимо от того, пройдут новички в Думу или нет, задача 
обновления политической системы будет решена».

Прогнозы экспертов основывались на данных все-
российских инициативных соцопросов трех компа-
ний. Во-первых, опроса ВЦИОМ, который проводился 
6—8 сентября с выборкой 4000 респондентов. Метод 
— по телефону и по обходу квартир, погрешность не 
превышает 2,5%. Кроме того, учитывались данные те-
лефонного опроса 1200 респондентов «Инсомар», ко-
торый проводился 8 сентября (погрешность не превы-
шает 2,9%) и ФОМ, который проводился 3—5 сентября 
методом интервью по месту жительства среди 1500 ре-
спондентов (погрешность — 3,8%).  

Независимо 
от того, пройдут 
новички в Думу 
или нет, задача 
обновления поли-
тической системы 
будет решена

Проявление 
доходчивости

В Банке России напря-
мую заявили, что до-
пускают возможность 

дальнейших повышений ключе-
вой ставки на ближайших засе-
даниях (их осталось в этом году 
два — в октябре и декабре). Более 
того, ЦБ, если это понадобится 
для сдерживания инфляции, го-
тов поднимать ключевую став-
ку и выше 7%, заявила на пресс-
конференции глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина.

При этом одновременно, по 
прогнозу Банка России, годовая 
инфляция начнет замедляться в 
четвертом квартале. «С учетом 
проводимой денежно-кредит-
ной политики годовая инфляция 
снизится до 4—4,5% в 2022 году и 
в дальнейшем будет находиться 
вблизи 4%», — отметили в Банке 
России. По оценке ЦБ на 6 сентя-
бря, годовая инфляция (по отно-
шению к той же дате 2020 года) 
составляла 6,74%. По итогам 
2021 года Банк России ожида-
ет инфляцию 5,7—6,2%, но этот 
прогноз будет уточнен в октя-
бре, напомнила Набиуллина.

Помимо общемировых тен-
денций (улучшение ситуации с 
пандемией, восстановление ло-
гистических цепочек, прекра-
щение стимулирования рынков 
денежной эмиссией) есть и вну-
тренние факторы, способные 
замедлить инфляцию в следую-
щем году, говорится в коммен-
тарии рейтингового агентства 
НКР. «К ним мы относим сдер-
жанную бюджетную политику 
правительства РФ, а также за-
тянувшуюся стагнацию реаль-
ных располагаемых доходов 
населения и ожидаемое замед-
ление потребительского креди-
тования на фоне ужесточения 
регулирования со стороны Бан-
ка России», — пояснили там. Не-
которое ослабление инфляци-
онного давления, вероятно, по-
зволит Банку России завершить 
цикл повышения ставки на от-
метке 7% и перейти к нейтраль-
ной денежно-кредитной поли-
тике уже в 2022 году, считают 
в НКР. По мнению агентства, 
при сохранении указанных тен-
денций ключевая ставка в 2022 
году снизится до 6% при годо-
вой инфляции в пределах 5%.

Для рубля повышение ключе-
вой ставки — позитивный сигнал, 
говорит начальник аналитиче-
ского управления банка «Зенит» 

Владимир Евстифеев. Увеличе-
ние внутренних доходностей по-
вышает привлекательность ру-
бля для инвесторов, особенно 
иностранных. Но в случае если 
есть риски повышения ставки 
в среднесрочной перспективе 
выше рыночных ожиданий (те 
самые 7%), то краткосрочная 
реакция рубля может оказаться 
негативной, говорит аналитик. 
«Это может быть вызвано необ-

ходимостью отрицательной пе-
реоценки долговым рынком бо-
лее жестких финансовых усло-
вий, что приведет к умеренному 
ослаблению рубля», — допускает 
Евстифеев.

Скорее всего, рынок сбереже-
ний отреагирует сопоставимым 
ростом процентных ставок, и 
уровень доходности по депози-
там может достигнуть 7,5%—8%, 
прогнозирует начальник управ-

ления «Сбережения» ВТБ Мак-
сим Степочкин. «Это позволит 
вкладчикам перекрыть инфля-
цию и получить положительную 
доходность», — рассчитывает 
он. Сейчас, как следует из дан-
ных Банка России, средняя мак-
симальная ставка по рублевым 
вкладам в топ-10 банках состав-
ляет 6,17%.

По словам Степочкина, 
структура рынка сбережений 
начинает перестраиваться в 
сторону срочных вкладов: от-
токи с рублевых депозитов по 
сравнению с прошлым годом 
уже замедлились в два раза, 
и по итогам 2021 года можно 
ожидать снижения портфеля на 
рынке не более чем на 500 млрд 
рублей против оттока в 1,6 трлн 
в 2020 году. «За июль этого года 
срочные депозиты показали не-
большой прирост в 6,3 млрд ру-

блей, что является сигналом к 
возвращению интереса вклад-
чиков к классическим депози-
там и развороту тренда по пере-
току средств со вкладов на нако-
пительные счета», — говорит он.

Сдвиг в сторону сберегатель-
ной модели потребления также 
является одной из важных задач 
при повышении ключевой став-
ки. Однако этот переход всегда 
происходит медленно и усилива-
ется лишь после начала замедле-
ния роста потребительских цен, 
отмечает Евстифеев.  

А К Ц Е Н Т

Уровень доходности по банковским 
вкладам после повышения ключевой 
ставки в перспективе может вырасти 
до 7,5—8% годовых

РЕСУРСЫ Строительство российского газопровода 
«Северный поток-2» полностью завершилось

Как труба легла
Роман Маркелов

С
троительство нового эк-
спортного газопрово-
да «Северный поток-2» 

было полностью завершено в 
пятницу, сообщил глава «Газ-
прома» Алексей Миллер. Пер-
вый газ по нему может быть по-
ставлен уже до конца 2021 года, 
допускают в компании. Газо-
провод удешевит цену тран-
спортировки газа, снизит рас-
ходы на эксплуатацию и повы-
сит доходы федерального бюд-
жета, считает эксперт.

«Северный поток-2» прохо-
дит из России в Европу по дну 
Балтийского моря в обход Укра-
ины, Прибалтики и Польши, его 
протяженность — больше 1200 
километров. Новый газопро-
вод, так же как и действующий 
«Северный поток», напрямую 
свяжет «Газпром» и европей-
ских потребителей и обеспечит 
высокую надежность поставок 
российского газа в Европу, под-
черкивают в компании. Это осо-
бенно важно в условиях паде-
ния добычи газа в Европе и роста 
спроса на его импорт, отмечают 
в «Газпроме». Совокупная мощ-

ность двух ниток «Северного по-
тока-2» — 55 млрд кубометров 
газа в год. Таким образом, сум-
марная проектная мощность 
«Северного потока» и «Север-
ного потока-2» составляет 110 
млрд кубометров газа в год.

Как и в любом сложном тех-
ническом объекте, в случае с но-
вым газопроводом необходимы 
пуско-наладочные работы и те-
стовый режим работы, отмечает 
партнер, руководитель междуна-
родной практики КПМГ по ока-
занию услуг компаниям нефтега-
зового сектора Антон Усов. При 
этом его ввод в эксплуатацию 
возможен до конца 2021 года, 
соглашается эксперт. Во многом 
это будет зависеть от сроков за-
вершения комплаенс-процедур 
(система мер, которая выстраи-
вает работу бизнеса в соответст-
вии с законодательством и тре-
бованиями регуляторов. — «РГ») 
на соответствие европейскому 
законодательству и контракто-
вание поставок, говорит Усов.

Строительство газопровода 
частично повлияло и на силь-
нейший рост биржевых цен на 
газ в Европе. С начала этого года 
они выросли в четыре раза и на 

днях побивали очередной исто-
рический максимум: 700 долла-
ров за тысячу кубометров газа. 
Цены растут в основном из-за 
двух обстоятельств: низких за-
пасов газа в европейских хра-
нилищах из-за холодной зимы 
и жаркого лета, а также отказа 
«Газпрома» бронировать допол-
нительные мощности для тран-
зита через Украину именно в 
преддверии запуска нового га-
зопровода. По мнению Усова, 
к моменту ввода газопровода 
в эксплуатацию цены должны 
стабилизироваться. Но вместе с 
тем выгода для Европы очевид-
на: вне зависимости от ценовой 
конъюнктуры — это дополни-
тельный объем возможных фи-
зических поставок.

«Новый газопровод — это до-
полнительный гарантирован-
ный канал сбыта российского 
газа. Представляется, что он уде-
шевит стоимость транспорти-
ровки до 20% от текущих уров-
ней, снизит эксплуатационные 
расходы, а более половины до-
ходов вернется в виде дивиден-
дных выплат в РФ. Дополнитель-
ные доходы бюджета возник-
нут за счет этих факторов, плюс 

если появятся возможности по 
экспорту дополнительных объ-
емов в сравнении с текущими 
продажами, что весьма вероят-
но», — рассказывает Усов.  

— Читайте также: Как экономика 
и люди оказались в новой 
ценовой реальности
rg.ru/art/2167119

РЕЗОНАНС  
Французское 
шампанское 
вернется 
в российские 
магазины 

ПЕНА СХОДИТ 

Татьяна Карабут

Межпрофессиональный коми-
тет вин Шампани решил возоб-
новить экспорт шампанского 
в Россию. Поставки могут на-
чаться уже 15 сентября, сооб-
щило агентство Франс Пресс 
(AFP) со ссылкой на представи-
телей организации. По словам 
сопредседателя комитета Жан-
Мари Барийера, решение было 
принято для «восстановления 
мира». Российские потребите-
ли не должны оставаться без 
французского шампанского на-
кануне новогодних праздников, 
сказал он. 

Приостановка поставок 
была вызвана поправками в 
закон об обороте алкогольной 
продукции, которые вступили в 
силу 2 июля 2021 года. По ним 
исключается понятие «шампан-
ское», остается только понятие 
«российское шампанское». Им-
портерам на контрэтикетке 
надо указывать, что это не шам-
панское, а игристое вино. Ко-
митет вин Шампани назвал из-
менения неприемлемыми и на-
помнил, что термин «шампан-
ское» связан с исторической 
областью во Франции. Постав-
ки прекратили 95% торговых 
домов региона Шампань. 

Президент Союза винограда-
рей и виноделов Леонид Попо-
вич считает, что возникшая си-
туация — лишь недоразумение. 
Никто французское шампан-
ское в России не запрещал, надо 
было просто правильно тракто-
вать закон, отмечает он. 

На российский рынок прихо-
дится 0,5% от объема поставок 
продукции из Шампани (около 
1,5 млн бутылок). В 2020 году 
из Франции в Россию было по-
ставлено 670 тысяч декали-
тров (дал) игристых вин. А об-
щий объем импорта игристых 
вин составил 4,7 млн дал. Вы-
пито в России в 2020 году было 
17,8 млн дал игристых вин.  
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НЕДВИЖИМОСТЬ 
Минстрой 
пересмотрел 
правила 
пользования 
квартирами

ЖИЛЬЕ 
НЕ ПО УСТАВУ
Марина Трубилина

Новые правила пользования 
жилыми помещениями утвер-
дил минстрой. Они вступят в 
силу с марта 2022 года и будут 
действовать шесть лет.

В правилах оговариваются 
права и обязанности собствен-
ников квартир, нанимателей 
квартир по соцнайму (это не-
приватизированное жилье), 
арендаторов. Они должны 
пользоваться жильем с уче-
том соблюдения прав соседей, 
обеспечивать его сохранность, 
не допускать порчи общего 
имущества в многоквартир-
ных домах. Обязаны соблю-
дать чистоту и порядок в квар-
тирах, подъездах, лифтах, на 
лестничных клетках и в других 
помещениях дома.

Так, собственник вправе 
использовать жилье по назна-
чению и в пределах, установ-
ленных Жилищным кодексом. 
То есть можно, например, за-
ниматься в квартире профес-
сиональной деятельностью, но 
не нарушая интересы соседей 
и требования, которым долж-
но отвечать жилое помещение. 
Не разрешено открывать в 
квартирах промпроизводства, 
гостиницы, заниматься мисси-
онерской деятельностью. Вла-
дельцы должны своевремен-
но вносить квартплату. Члены 
семьи владельца пользуются 
помещением наравне с ним, 
но и несут такую же ответст-
венность в случае каких-либо 
проблем. Наниматель жилья 
по договору соцнайма вправе с 
согласия членов семьи вселить 

в квартиру супруга, родителей 
и детей (для вселения несо-
вершеннолетних ничье согла-
сие не требуется). Можно все-
лить и других граждан, но с со-
гласия муниципалитета (а он 
вправе не согласиться, если 
на каждого члена семьи бу-
дет приходиться жилплощадь 
ниже нормы, установленной 
местными властями). Для соб-
ственников жилья подобных 
ограничений не предусмотре-
но. Арендатор жилья имеет 
права и обязанности, огово-
ренные в договоре найма, но 
с учетом требований Жилищ-
ного кодекса (им также не раз-
решено открывать гостиницы, 
быть миссионерами и мешать 
соседям). 

Правила были пересмо-
трены в рамках регуляторной 
гильотины, отмечает эксперт 
тематической площадки ОНФ 
«Жилье и городская среда» 
Павел Склянчук, однако прин-
ципиально не изменились. Это 
«рамочный» документ, повто-
ряющий положения Жилищ-
ного кодекса и ряда других за-
конов. 

В правилах появился но-
вый раздел о пользовании жи-
льем по договору найма жи-
лья жилищного фонда соци-
ального использования (так 
называемого некоммерче-
ского найма жилья), измене-
ны некоторые формулировки, 
однако по сути никаких но-
вых положений в них нет, го-
ворит Надежда Косарева, пре-
зидент Фонда «Институт эко-
номики города». 

Эти правила не помогают 
жителям избегать конфлик-
тных ситуаций между соседя-
ми, говорит Склянчук. Боль-
шее значение имело бы введе-
ние понятия «Устав многок-
вартирного дома», считает он. 
В уставе жители могли бы про-
писать правила проживания 
для конкретного дома — напри-
мер, в туристических зонах 
можно было бы разрешить шу-
меть дольше обычного, а жи-
тели новостройки могли бы 
договориться, в какое время 
можно делать ремонт. 

«В Санкт-Петербурге очень 
популярны экскурсии по кры-
шам, от которых собственники 
несут убытки. Например, бы-
вает, что экскурсоводы лома-
ют домофоны, чтобы попасть в 
подъезд. Устав дома позволил 
бы жителям, например, взи-
мать плату за допуск экскур-
сантов на крышу. Сейчас они 
не могут это сделать», — гово-
рит Склянчук. Однако пока по-
нятия «Устав дома» в законо-
дательстве не существует.

Владимир Георгиевич Урин, 
гендиректор Государственного академического 

Большого театра России, 

Туган Таймуразович Сохиев, 
главный дирижер — музыкальный руководитель 

Большого театра России, 

Махар Хасанович Вазиев, 
художественный руководитель балетной труппы 

Большого театра России

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 14 СЕНТЯБРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ). МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92

Брошь главы ЦБ в виде отдыхающе-
го хищника может означать готов-
ность повышать ключевую ставку, 
но небольшими шагами.

ДОСЬЕ

Как мешали 
«Северному потоку-2» 
Непосредственно строительство 

газопровода началось в 2018 году 

и должно было закончиться в 

2019 году. Однако «Северный по-

ток-2» был завершен на два года 

позже из-за противодействия 

США и противников проекта в Ев-

ропе. В конце 2019 года США вве-

ли санкции против «Северного по-

тока-2» и еще одного российского 

газопровода «Турецкий поток».

Санкции исключили участие круп-

ных иностранных компаний в 

строительстве проекта. Газопро-

вод Россия достраивала самостоя-

тельно с помощью двух трубоу-

кладчиков, имеющихся в распоря-

жении нашей страны — это делали 

баржа-трубоукладчик «Фортуна» и 

судно-трубоукладчик «Академик 

Черский».

Почти весь 2020 год администра-

ция США давила, угрожая санкци-

ями, на главного европейского вы-

годоприобретателя от газопрово-

да — Германию. С приходом к влас-

ти в США Джо Байдена давление 

почти сошло на нет. Соглашения 

по «Северному потоку-2» США и 

Германия достигли в июле 2021 

года: Штаты согласились не рас-

ширять санкции в обмен на под-

держку Германией газовой инфра-

структуры Украины и лоббирова-

ние продолжения транзита газа 

через ее территорию и после 

2024 года, когда истекает соответ-

ствующее соглашение.

В Европе у газопровода есть еще 

одно ограничение. В 2019 году 

Федеральное сетевое агентство 

Германии распространило на рос-

сийский проект требования газо-

вой директивы Евросоюза. В ди-

рективе говорится, что 50% про-

пускной мощности трубы должны 

бронироваться не для «Газпрома», 

а для альтернативных поставщи-

ков, плюс оператор должен быть 

отделен от поставщика.

Новые правила 
вступят в силу 
с весны 2022 года 
и будут действо-
вать шесть лет
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РЕЗОНАНС Что случилось 
в столице на улице 
Совхозной? 

Отравленный 
дом 

Ирина Рыбникова 

Самой обсуждаемой новостью прошедших выходных 
стало отравление жителей дома №16 на Совхозной ули-
це в Москве. Два человека погибли, 11 попали в больни-
цу, а кто виноват в случившемся, до сих пор непонятно. 

Напомним, как развивались события. Сначала в 
больницу попала семья Ефремовых — бабушка, мама 
и 15-летняя дочь. Тогда же впервые прозвучала версия 
отравления арбузом, купленным в ближайшем к дому 
«Магните». Тем более, что глава семьи ни на что не жало-
вался — а он был единственным из семьи, кто арбуз не ел. 

Состояние пожилой женщины и подростка в боль-
нице ухудшилось и, несмотря на все усилия врачей, 
они скончались.  

Тем временем «Магнит» снял с реализации всю пар-
тию арбузов, одним из которых якобы отравилась се-
мья из дома № 16, и еще раз отправил их на эксперти-
зу. Руководитель по связям с общественностью этой 
торговой сети Антон Карпов объяснил, что арбузы уже 
проходили проверку в государственной сертифициро-
ванной лаборатории 2 сентября. Никаких отклонений 
от норм пищевой безопасности обнаружено не было. 
«Результатов повторной экспертизы ожидаем в начале 
недели», — сообщил Карпов. И все бы ничего, но в пят-
ницу и субботу из дома № 16 в больницу забрали еще 
несколькочеловек. И не все их них, как выяснилось, 
ели арбузы из «Магнита».

После череды новых госпитализаций на Совхозную 
приехала бригада врачей, которые начали проводить по-
квартирный обход, выясняя, как чувствуют себя дети. 
Представители «Мосгаза» проверили дом на предмет 
возможных газовых утечек. Побывали другие эксперты 
— для взятия проб воздуха и воды, а в квартире Ефремо-
вых отобрали еще и пробы пищевых продуктов. Резуль-
татов пока нет, но на всякий случай пить воду из-под кра-
на и готовить на ней жителям дома № 16 запретили. 

«Магнит» на улице Совхозной, несмотря на то, что 
не все госпитализированные жители имели дело с ар-
бузами, пока опечатан, там работают следователи. Те-
перь рассматривается еще и версия о том, что отравле-
ние могло произойти из-за того, что в этом магазине 7 
сентября травили тараканов. Если дезинсекторы были 
не слишком аккуратны, отрава могла попасть на про-
дукты — и не только на арбузы. Жители же просят еще и 
проверить на токсичность вещества и материалы, ис-
пользуемые при капитальном ремонте, который в на-
стоящее время идет в доме № 16.  

ТРАНСПОРТ Самолеты стали меньше шуметь 
у московских аэропортов

Звук пошел 
на просадку

Евгений Гайва 

В 
московских аэропор-
тах изменились схе-
мы вылетов и заходов 
на посадку самолетов. 
Теперь шум от воздуш-
ных судов будет мень-
ше беспокоить жите-
лей близлежащих на-
селенных пунктов.

Как сообщили в Росавиа-
ции, второй этап внедрения 
новой структуры воздушного 
пространства Московской и 
смежных с ней зон Единой си-
стемы организации воздушно-
го движения России произо-
шел 9 сентября 2021 года. Мар-
шруты полетов воздушных су-
дов, схемы вылетов и заходов 
на посадку в аэропортах стали 
более удобными. «Проделана 
работа по снижению авиашу-
ма», — отметили в ведомстве.

Переход на новую структу-

ру воздушного пространства 
в московской и смежной с ней 
зоной Единой системы органи-
зации воздушного движения 
произошел в декабре прошлого 
года. Как отмечали в Росавиа-
ции, структура воздушного про-
странства изменилась не только 
в столичном регионе, но и почти 
над всей европейской частью 
России. Изменения затронули 
84 аэродрома.

На втором этапе элемен-
ты новой структуры коррек-
тируются с учетом предложе-
ний пользователей воздушно-

го пространства, то есть ави-
акомпаний, отметили в Роса-
виации.

По данным газеты «Ком-
мерсантъ», жалобы на силь-
ный шум от садящихся и взле-
тающих самолетов подавали 
в Росавиацию, Роспотребнад-
зор, Госдуму и спецпредста-
вителю президента по вопро-
сам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта 
Сергею Иванову и жители Под-
московья. Ситуация осложни-
лась после того, как в декабре 
2020 года аэропорт Шереме-

тьево установил новые трасси-
ровки взлета воздушных судов, 
проходящие над густонаселен-
ными районами к югу от аэро-
порта.

Проблема действительно су-
ществует, отмечает председа-
тель Союза потребителей Рос-
сийской Федерации Петр Ше-
лищ. «Я сам несколько лет жил 
недалеко от аэропорта Шере-
метьево, в Фирсановке. Первое 
время было очень сложно при-
выкнуть к шуму пролетающих 
достаточно низко самолетов. 
Для здоровья это вряд ли полез-
но», — говорит он.

В развитых странах доста-
точно давно приняты весьма 
жесткие ограничения по уров-
ню шума. А в России одно время 
это было достаточно большой 
проблемой. Даже самолеты рос-
сийского производства не соот-
ветствовали зарубежным тре-
бованиям по уровню шума.

В подобных ситуациях мож-
но жаловаться в Росавиацию и 
параллельно Роспотребнадзор, 
советует эксперт. Росавиация 
регулирует движение в возду-
хе, а Роспотребнадзор следит 
за соблюдением санитарных 
требований, а уровень шума 
также относится к санитарным 
требованиям. Конечно, мож-
но обращаться и в обществен-
ные организации. Но граждане 
сами соизмеряют силу обще-
ственной организации и авиа-
компаний. Ввести в рамки этот 
крупный бизнес может только 
государство, говорит Шелищ. 
«Вероятно, сейчас власти оце-
нили, что рынок уже в состоя-
нии отвечать требованиям по 
уровню шума», — заключает эк-
сперт.  

Новые схемы вылетов и заходов 
на посадку начали действовать 
на 84 аэродромах европейской 
части России.

А К Ц Е Н Т

На авиационный шум 
можно жаловаться в Росавиацию 
и Роспотребнадзор
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ПАРЛАМЕНТ

По поручению главы государства в Госдуму внесен законопроект, кото-

рый призван обезопасить социальные выплаты от кредиторов и исков. 

Авторами документа стали парламентарии от «Единой России».

24 августа на съезде партии Владимир Путин призвал парламентариев 

защитить от автоматического списания все социальные выплаты в счет 

погашения долгов граждан, в том числе в рамках исполнительного про-

изводства. Также он поставил задачу вернуть уже списанные соцвыпла-

ты. Инициаторами документа на эту тему выступили секретарь генсовета 

партии, первый зампред Совета Федерации Андрей Турчак, руководи-

тель фракции «ЕР» в Госдуме Сергей Неверов и его первый заместитель 

Андрей Исаев, а также сенаторы Николай Журавлев и Инна Святенко.

Ранее принятый закон уже вроде запретил списывать за долги пенсии, 

алименты, компенсации за причинение вреда здоровью, а также соци-

альные выплаты и пособия. Должников также защищает закон о гаран-

тии минимального дохода от списания. Однако обнаружился правовой 

пробел. Дело в том, что единовременные социальные выплаты «выпали» 

из-под действия этих норм, пояснил журналистам Неверов. Новый зако-

нопроект запрещает кредиторам их списывать в рамках исполнительно-

го производства или автоматического погашения кредитов. Под это табу 

также попадают все виды постоянных социальных выплат, которые вво-

дятся актами правительства или указами президента. «Если только сам 

гражданин не решит направить эти деньги на исполнение своих долго-

вых обязательств», — уточнил глава фракции «ЕР». Согласно инициативе 

граждане смогут дать письменное распоряжение банку об этом. Неве-

ров выразил уверенность, что законопроект станет одним из первых в 

повестке нового созыва Госдумы ввиду его социальной значимости.

Татьяна Замахина

Будем в расчете
«Исходя из текста об-
зора,  складывается 
устойчивое впечатле-

ние, что Верховный суд в пер-
вую очередь настаивает на том, 
что банки являются исполни-
телями публичных функций и 
к тому же профессиональны-
ми участниками гражданско-
го оборота. Что требует от них 
высокой степени заботливости 
и осмотрительности при испол-
нении судебных актов и влечет 
возникновение ответственно-
сти при нарушении порядка та-
кого исполнения», — коммен-
тирует первый заместитель за-
ведующего бюро адвокатов Ва-
лентина Петрова.

По ее словам, право требо-
вать полного возмещения убыт-
ков с банка существует как у 
должника, так и у взыскателя по 
исполнительному документу, 
как у лиц, чье право нарушено.

«В качестве оснований для 
возмещения убытков должник 
или взыскатель должны предо-
ставить доказательства нали-
чия убытков, их размера и обо-

сновать причинно-следствен-
ную связь между убытками и 
виновными (неправомерными) 
действиями банка», — говорит 
адвокат.

Однако убытки могут быть 
не только материальные, но и 
моральные. Если человек не 
смог купить себе еды на ужин 
из-за того, что счет несправед-
ливо заблокировали, убыток 
почувствует только его желу-
док. Но формально гражданин 
не потерял ничего материаль-
ного. Ведь деньги ему все равно 
рано или поздно вернут. И все-
таки любой, даже далекий от 
юриспруденции человек, согла-

сится, что сидеть голодным по 
чьей-то вине очень обидно. 

А значит, возникает право 
на компенсацию морального 
вреда.«Моральный вред, причи-
ненный действиями, нарушаю-
щими имущественные права 
гражданина, подлежит компен-
сации в случаях, предусмотрен-
ных законом, — говорит адвокат. 
— На отношения владельца счета 
и банка распространяются по-
ложения закона о защите прав 
потребителей. А потому ком-
пенсация морального вреда за 
ненадлежащее исполнение бан-
ком своих обязанностей подле-
жит взысканию».  

А К Ц Е Н Т

Если банк по ошибке списал в счет долга 
защищенные выплаты, то человек 
вправе потребовать также 
компенсацию морального вреда
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ПРАВО Судьям 
запретили 
отклонять 
вызов 
ключевых 
свидетелей 
защиты

АЛИБИ ПО 
ТРЕБОВАНИЮ
Владислав Куликов

Верховный суд России в специ-
альном обзоре судебной пра-
ктики напомнил всем судьям 
страны позиции ЕСПЧ — каких 
свидетелей защиты считать 
ключевыми. В таких случаях 
людей надо обязательно выз-
вать в суд и выслушать.

На практике суды сегодня 
нередко отвечают отказом на 
ходатайства защиты допросить 
того или иного свидетеля. На-
пример, понятого. Мол, смысла 
тратить время нет, ничего су-
щественного человек все равно 
не скажет. 

Иногда в суде просто зачи-
тываются показания того или 
иного свидетеля, данные им 
на следствии. Что делать, если 
защита хочет не просто заслу-
шать, но посмотреть в глаза че-
ловеку и задать непростые во-
просы?

«Сторона защиты достаточ-
но часто заявляет ходатайства 
о допросе свидетелей», — заме-
чает советник Федеральной па-
латы адвокатов РФ Евгений Ру-
бинштейн.

При этом он обращает вни-
мание, что, что закон предусма-
тривает три способа введения 
свидетелей в уголовное судо-
производство.  Первый: вклю-
чение таких людей в список 
свидетелей со стороны защи-
ты. В таком случае  на суд воз-
лагается обязанность принять 
меры к их вызову. Второй: мож-
но  привести свидетелей непо-
средственно в суд. Тогда судья 
не вправе отказаться их выслу-
шать. Но есть и третий вариант:  

заявление защиты  ходатайства 
суду о допросе свидетеля. Допу-
стим, в деле есть протокол до-
проса курьера, который проез-
жал мимо и все видел. И защи-
та говорит: просим пригласить 
этого человека в суд, чтобы он 
повторил все, что сказал следо-
вателю.

В таких случаях и возникают 
споры, есть ли смысл вызывать 
свидетеля. По словам Евгения 
Рубинштейна, нет ясной и по-
нятной статистики, как часто 
адвокатам отказывают при хо-
датайстве о вызове свидетеля.

«Наверняка, каждый из ад-
вокатов может привести свое 
собственное мнение о частоте 
отказов в вызове свидетелей, 
— говорит он. — Но если брать 
во внимание свидетелей, кото-
рые могут повлиять на исход 
дела, то, к сожалению, следует 
констатировать, что случаи от-
казов судов в удовлетворении 
соответствующих ходатайств 
имеют значительный процент».

Теперь ВС детально разъя-
снил международные нормы, 
на которые должны ориенти-
роваться наши судьи. «Когда 
показания свидетеля защиты 
способны обоснованно устано-
вить алиби обвиняемого, такой 
свидетель считается значимым 
prima facie». 

Отказывать в вызове без ве-
ских причин запрещено. 

«Если сторона защиты тре-
бует допроса свидетеля, кото-
рый может подкрепить пози-
цию стороны защиты или по-
казания которого могут даже 
привести к оправданию, то вну-
тригосударственные органы 
власти должны привести соот-
ветствующие причины для от-
клонения такого ходатайства», 
считает ЕСПЧ. То есть суд дол-
жен убедительно обосновать, 
почему именно отказывается 
вызывать свидетеля, которого 
требует заслушать на процессе 
сторона защиты.  

Если показания 
свидетеля могут 
привести 
к оправданию 
обвиняемого, 
отказывать 
в вызове человека 
на процесс 
запрещено. 
Отказ защите 
в ходатайстве 
о вызове 
свидетеля надо 
обосновать

В тумане под 
Казачинским

Аэропорт в Казачинском горный, расположен 
в излучине реки Киренга и часто затягивается 
туманом. Это обстоятельство сильно осложни-

ло поиски самолета.
Расследование уголовного дела в связи с крушени-

ем L-410 под Иркутском поручено следователям Цен-
трального аппарата СКР, они уже командированы в ре-
гион, сообщила официальный представитель ведомства 
Светлана Петренко. Среди предварительных версий — 
не только отказ техники, но и ошибка пилота. Буквально 
в июне этого года подобный же самолет L-410 разбил-
ся на кемеровском курорте Танай. Тогда трагедия про-
изошла из-за отказа двигателя, и разбилось несколько 
парашютистов. «Самолет такой старый, что его боялись 
больше прыжка», — признавались спортсмены. Самолет 
внушал им страх даже своим внешним видом.   
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— Следите за темой на сайте: фото и видео с места ЧП
rg.ru/sujet/6598

ТЕХНОЛОГИИ 
Facebook показала очки 
со встроенными камерами

Шоу за стеклом

Иван Черноусов

Социальная сеть Facebook продемонстрировала «ум-
ные» очки. Они выпущены совместно с брендом Ray-
Ban и будут стоить 299 долларов, сообщает издание 
The Verge.

Устройство выглядит как обычные очки, но оснаще-
но сразу несколькими любопытными функциями. Во-
первых, девайс может вести фото- и видеосъемку с по-
мощью двух встроенных 5-мегапиксельных камер. Про-
должительность видео составляет не более 30 секунд, а 
всего на встроенную память очков поместится около 30 
таких видеороликов или 500 фотографий. Также в очки 
встроен процессор линейки Qualcomm Snapdragon.

Очки позволяют воспроизводить музыку со смар-
тфона через встроенные в дужки динамики, прини-
мать телефонные звонки и взаимодействовать с прило-
жением Facebook View. Девайс подключается к смар-
тфонам с помощью Bluetooth. Впрочем, аккумулятор 
очков пока не радует автономностью — они работают 
около 6 часов. Для полной зарядки гаджету требуется 
всего один час. 

Прямых запретов на использование таких очков в 
российском законодательстве нет, но важно понимать, 
что одно и то же техническое устройство может быть 
использовано как в законных, так и в противоправных 
целях, рассказывает Арам Татоян, управляющий пар-
тнер Reasons Law Firm. «Пользователям следует пом-
нить о ст. 152.1 ГК РФ, устанавливающей запрет на об-
народование и дальнейшее использование изображе-
ния гражданина без его согласия», — добавляет он.  

СПРАВКА 

Упавший вчера самолет L-410 выпущен в 2014 году. Маши-

ны этой марки собирают в Чехии, на заводе компании LET с 

1970 года. Несколько сотен «Элочек» (или «Чебурашек») 

было поставлено еще в СССР — только к концу 1991 года 

МГА СССР было получено из Чехословакии 559 самолетов 

Л-410 различных модификаций. Они были самыми распро-

страненными на местных линиях, служили в ВВС как учеб-

ные и в ДОСААФ — для подготовки парашютистов. Большая 

часть из них была списана в 1990-е годы, но несколько лет 

назад закупки этих машин были возобновлены. Потреб-

ность в подобном самолете в нашей стране столь высока, 

что собственником предприятия в Чехии сейчас является 

российская компания, а собирают эти машины на Ураль-

ском заводе гражданской авиации. 
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АРМИЯ На учениях 
« Запад-2021» провели 
массовое ночное 
десантирование людей 
и бронетехники

Прыжок 
в темноту

Александр Степанов

На стратегических учениях «Запад-2021» впервые 
провели ночное десантирование более 600 человек и 
30 единиц военной техники. Выброска десантников 
и техники прошла на полигоне Струги Красные под 
Псковом.

Минобороны России обкатывает в ходе совмест-
ных стратегических учений России и Беларуси «За-
пад-2021» новейшие образцы техники, а также апро-
бирует уникальные методы ведения боевых действий. 

Как рассказали 
в военном ведомст-
ве, ночная массовая 
высадка десанта и 
техники проводи-
лась с 20 самолетов  
военно-транспор-
тной авиации Ил-76. 
«Ильюши» одновре-
менно осуществили 
выброску «крыла-
той» пехоты с высот 
от 600 метров до 4 
километров на две 
площадки. 

В десантировании участвовали  более 600 человек в 
полной экипировке, с оружием и снаряжением и 30 бо-
евых машин десанта и бронетранспортеров.  

Координировалась высадка подразделений при по-
мощи современных комплексов навигации и приборов 
ночного видения. 

После того как «голубые береты» приземлились и 
привели в готовность технику, они выполнили захват 
полевого аэродрома и уничтожили условного против-
ника при поддержке артиллерии и средств противово-
здушной обороны.

Ранее на учениях впервые были впервые примене-
ны ударные робототехнические комплексы «Платфор-
ма-М», вооруженные гранатометами. 

Боевые роботы применялись при выполнении за-
дач по ликвидации условных незаконных вооружен-
ных формирований в городских условиях. Комплек-
сы «Платформа-М» также использовались для прове-
дения разведки и проделывания проходов в минных 
полях.  

ПОЛИЦИЯ Эксперты МВД 
научились выявлять следы 
рук в местах пожаров

Отпечатки 
пальцев 
не горят

Владимир Баршев

Отпечатки пальцев не сгорают даже при сильном по-
жаре. МВД разработало новые методы выявления от-
печатков на местах пожаров до 950 градусов, сообща-
ет ТАСС.

По данным МВД, в прошлом году зарегистрировано 
более 9,5 тысячи поджогов, из которых раскрыт толь-
ко 21 процент дел.  За первое полугодие этого года за-
регистрировано более 3,5 тысячи таких фактов. Сколь-
ко из них будет раскрыто, сказать трудно. 

Дело в том, что расследование таких дел, а также по-
иск поджигателей осложняется тем, что огонь уничто-
жает если не все, то большинство следов. Помимо огня 
выявлению следов мешает также копоть, которая гу-
стым слоем покрывает все поверхности. 

Кроме того, действия пожарных также не облег-
чают задачи полиции по поиску преступников. Ведь 
применяемые ими средства пожаротушения также не 
оставляют шансов сохраниться на каких-нибудь по-
верхностях следам 
преступника. Как 
правило, если  по-
жар заливают во-
дой, то она подается 
под высоким давле-
нием. А если актив-
ной пеной, то в ней 
содержатся вещест-
ва, которые также 
уничтожают следы.  

Однако, судя по 
всему, экспертам 
удалось найти ме-
тод, который позво-
лит криминалистам выявлять отпечатки поджигате-
лей. Специалистам Экспертно-криминалистического 
центра МВД России в ходе научно-исследовательской 
работы «Особенности обнаружения, выявления, фик-
сации и изъятия следов рук на местах пожаров» уда-
лось установить и изучить особые криминалистически 
значимые свойства объектов дактилоскопической эк-
спертизы, обусловленные воздействием высокой тем-
пературы, копоти и огнетушащих средств. 

 «Это позволило усовершенствовать имеющиеся и 
разработать новые специальные средства и методы об-
наружения и выявления следов рук для данной катего-
рии объектов в зависимости от конкретных условий 
пожара и сочетания различных опасных факторов», — 
сообщили в ведомстве. 

Сейчас результаты исследования внедряют в пра-
ктическую деятельность экспертно-криминалистиче-
ских подразделений системы МВД России. Это позво-
лит более эффективно устанавливать поджигателей 
и раскрывать дела об умышленном уничтожении или 
порче имущества.  

ЧП Кто виноват во взрывах газа в России — коммунальщики 
или человеческий фактор

Тепловой удар
Ирина Рыбникова, 
Алексей Валагин, 
Московская область — 

Липецкая область

С 
началом первых хо-
лодов начался сезон 
взрывов газа в жи-
лых домах. На прош-
лой неделе произош-
ло два таких взрыва 
с разрушениями и 
человеческими жер-
твами — сначала в 

Ногинске, где под завалами на-
шли тела семи погибших, а по-
том в Ельце, где жертвами ста-
ли три человека. В обоих слу-
чаях основная версия трагедии 
— утечка бытового газа как след-
ствие дополнительного обогре-
ва квартиры. Всего же с начала 
2020 года произошло десять та-
ких инцидентов с двумя и более 
жертвами.

В подмосковном Ногинске, 
где взрыв бытового газа в девя-
тиэтажном жилом доме дома 
№ 9А на улице 28 Июня прои-
зошел 8 сентября, к выходным 
разобрали завалы и начали об-
следование здания на предмет 
внутренних повреждений. По 
предварительным данным, дом 
можно будет восстановить, точ-
ный вердикт специалистов влас-
ти обещают озвучить сегодня. В 
доме, напомним, два подъезда, в 
одном из них после взрыва обру-
шились перекрытия с 4-го по 1-й 
этаж, произошло частичное об-
рушение 5-го этажа. Семь чело-
век погибли, 20 пострадали, по-
вреждены 17 квартир. 

Всех жильцов дома — а это по-
чти 170 человек — эвакуировали 
на расположенную за городом 
базу отдыха «Боровое». Тем, 
кому «Боровое» показалось 
неудобным, власти предложи-
ли снять другое жилье, пообе-
щав компенсировать стоимость 
аренды в течение всего срока 
ремонта разрушенного дома. А 
он, по словам губернатора Под-
московья Андрей Воробьева, со-
ставит не меньше 6—8 месяцев. 
Остаться в «Боровом» на такой 
срок согласились только 16 че-
ловек, остальные разъехались 
по родственникам или уже на-
шли съемные квартиры. 

Не прошло и трех дней, как 
рвануло в Ельце Липецкой об-
ласти. В минувшую субботу 
три человека погибли, пятеро 
в больнице, среди пострадав-
ших двое детей. Двухэтажный 
многоквартирный дом получил 
критические повреждения, стал 
непригоден для жилья и будет 
снесен — таковы печальные ито-
ги взрыва газа в липецком по-
селке Солидарность. В Елецком 
районе отменены все развлека-
тельные мероприятия, власти 
выплатят компенсации семьям 

погибших и пострадавших, от-
дельно решается вопрос о пре-
доставлении людям из разру-
шенной двухэтажки нового жи-
лья. Власти заявили, что уцелев-
шая часть дома непригодна для 
жилья и будет снесена.

Жителей в разрушенный дом 
не пускают. Обитателей двухэ-
тажки пока поселили в развер-
нутый МЧС пункт временного 
размещения, далее им либо ку-
пят другое жилье, либо выдадут 
деньги на самостоятельное его 
приобретение.

И в Ногинске, и в Ельце од-
ной из основных причин взры-
ва, которую сейчас проверя-
ют следователи, является утеч-
ка бытового газа при обогреве 

квартиры. Именно после взры-
ва в Ногинске депутаты Гос-
думы предложили скорректи-
ровать отопительные нормы в 
стране. Сейчас тепло подают, 
когда среднесуточная темпера-
тура в течение пяти дней не под-
нимается выше 8 градусов. Но в 
эти дни люди вынуждены допол-
нительно обогревать квартиры 
— и многие делают это при по-
мощи газа, это самый дешевый 
способ. Депутаты считают, что 
норматив нужно поднимать как 
минимум на два градуса и вклю-
чать отопление, когда на улице 
уже плюс 10. С таким предло-
жением они обратились к пре-
мьер-министру РФ Михаилу 
Мишустину.  

Разрушенный взрывом жилой дом в Ельце восстановлению не подлежит.

А К Ц Е Н Т

В обоих случаях основная версия 
 трагедии — утечка бытового газа 
как следствие дополнительного 
 обогрева квартиры
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Экспертам уда-
лось найти метод, 
который позволит 
криминалистам 
выявлять отпечат-
ки поджигателей

Выброска «крыла-
той» пехоты прово-
дилась одно-
временно с высот 
от 600 метров 
до 4 километров

СПЕЦИАЛИСТЫ РЕКОМЕНДУЮТ

По факту произошедшего в Ельце Следственным комитетом РФ возбу-

ждено и расследуется уголовное дело по части 3 статьи 238 УК РФ «вы-

полнение работ или оказание услуг, не отвечающих требованиям безопа-

сности жизни или здоровья потребителей, повлекших по неосторожно-

сти смерть двух или более лиц». Ранее по такому же составу было возбу-

ждено дело по факту взрыва газа и гибели жителей в подмосковном Но-

гинске. В Ельце в качестве приоритетных версий рассматриваются утеч-

ка бытового газа и неисправность газового оборудования. В Ногинске к 

ним добавляют «человеческий фактор». Изначально одной из приоритет-

ных была версия об оставленных на ночь для согрева газовых конфорках 

в одной из квартир. Но впоследствии в квартире, в которой проживала 

бабушка с 15-летней внучкой (обе погибли), на шнуре подачи газа была 

обнаружена трещина. Именно она могла послужить причиной утечки. 

По словам специалистов, к сожалению, невозможно все дома в настоя-

щее время перевести с газового на электрическое оборудование. Поэ-

тому проблему решить полностью пока не представляется возможным. 

Все новые дома сейчас оборудуют электрическими плитами. Это исклю-

чает риск утечки газа, но риск пожара остается. В МЧС всем россиянам, 

у кого в квартирах или домах установлено газовое оборудование, насто-

ятельно рекомендуют регулярно проверять с помощью специалистов 

его состояние. 

При этом не стоит забывать, что после подобных трагедий всегда акти-

визируются мошенники, которые начинают, пользуясь возникшим стра-

хом граждан, проникать в их жилища под видом работников газовых 

служб. В полиции советуют проверять документы у газовщиков, жела-

тельно даже фотографировать их удостоверения. И при любом сомне-

нии делать звонок в газовую службу для уточнения, работают ли у них та-

кие сотрудники. 

Подготовил Иван Петров
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Ольга Игнатова

С
транам необходимо за-
ключить международ-
ный договор по противо-

действию пандемиям, который 
должен носить подлинно гло-
бальный характер и обладать 
достаточной гибкостью для ре-
шения возникающих угроз. Так-
же нужно разработать глобаль-
ную политику по вопросам вак-
цинации в условиях пандемии. 

Под эгидой Европейского ре-
гионального бюро ВОЗ следует 
создать общеевропейскую сеть 
по борьбе с болезнями. Ее зада-
ча — обеспечивать быстрое при-
нятие эффективных мер реаги-
рования на возникающие угро-
зы с помощью систем раннего 
предупреждения, включая эпи-
демиологический и лаборатор-
ный потенциал. Это лишь часть 
выводов, которые содержатся 
в опубликованном докладе Об-
щеевропейской комиссии по 
вопросам здоровья и устойчи-
вого развития, подготовленном 
под руководством экс-премьер-
министра Италии, сенатора, 
профессора Марио Монти. 

Марио Монти отметил, что 
необходимо четко понимать 
связь между здоровьем челове-
ка, животных и растений и их 
вклад в возникновение зооноз-

ных заболеваний, связь между 
изменением климата, биологи-
ческим разнообразием и здоро-
вьем людей. «Необходимо уси-
лить роль политики здравоох-
ранения в процессах выработки 
общей политики правительст-
вами и международными орга-
низациями, учредив под эгидой 
группы стран G20 глобальный 
совет по здравоохранению и фи-
нансированию и признав, что 
здоровье является глобальным 
общественным благом. Первой 
инстинктивной реакцией мно-
гих стран на пандемию стало за-
крытие географических и эконо-
мических границ и осуществле-
ние изолированных ответных 
мер, игнорируя при этом между-
народные проблемы. Однако 
пандемия COVID-19 показала, 
что в условиях распространения 
инфекционных болезней в на-
шем очень тесно взаимосвязан-
ном, глобализированном мире 
страны не могут действовать по 
отдельности. Успешно проти-
водействовать подобным кри-
зисам возможно лишь в рамках 
единого международного подхо-
да», — добавил Монти.

Как отметил глава Европей-
ского регионального бюро ВОЗ 
Ханс Клюге, год назад Европей-
ское бюро поручило 18 извест-
ным европейским деятелям в 

области политики и науки и ме-
ждународным лидерам переос-
мыслить вопросы охраны здо-
ровья и разработки политики 
в контексте пандемий. В докла-
де, в частности, отмечается, что 
пандемия была не только тео-
ретически прогнозируемой, ее 
возникновение было достовер-
но предсказано. Тем не менее, 
несмотря на многочисленные 
предупреждения, международ-
ное сообщество оказалось в зна-
чительной степени не готовым к 
появлению в конце 2019 в Уха-
не нового инфекционного аген-
та — вируса SARS-CoV-2. К тому 
времени, когда были обнаруже-
ны первые случаи заболевания, 
вирус уже распространился за 
пределы Китая и в течение не-
скольких недель достиг Европы. 
Вскоре он проник почти во все 
уголки мира. Речь не шла лишь 
об очередной разновидности 

вирусной пневмонии: болезнь 
поражала множество различ-
ных систем организма, и неко-
торые из первоначально при-
менявшихся методов лечения, 
таких как раннее подключение 
к аппарату искусственной вен-
тиляции легких, могли на пра-
ктике ухудшать состояние па-
циента.

Пандемия нанесла колос-
сальный ущерб: COVID-19 стал 
причиной преждевременной 
смерти нескольких миллионов 
человек во всем мире. А сегодня 
множество людей во всем мире 
страдают от так называемого 
постковидного синдрома — со-
четания расстройств на уровне 
ряда систем организма, часто 
приводящего к стойкому ухуд-
шению здоровья. Как отмеча-
ется в докладе, озабоченность 
вызывают не только прямые 
последствия инфекции. Мно-

гие люди в период пандемии не 
смогли получить доступ к не-
обходимой медпомощи. «Мож-
но утверждать,что в системах 
здравоохранения многих стран 
накопился огромный массив от-
ложенных потребностей в ока-
зании помощи, на удовлетво-
рение которых может потребо-
ваться не один год», — говорится 
в докладе. Его авторы уверены, 
что COVID-19 — не последняя 
глобальная опасность, с кото-
рой сталкивается человечество. 
И если не объединять междуна-
родные усилия, а действовать 
разобщенно, то последствия от 
последующих пандемий могут 
оказаться еще более разруши-
тельными. 

«Наша главная проблема со-
стоит не в поиске стратегий, ко-
торые приведут нас к успеху — 
мы уже знаем, что нам нужно, 
— а в нашей коллективной не-
способности эффективно осу-
ществлять эти стратегии. Ог-
ромным препятствием стало 
нежелание правительств де-
литься властью в том, что каса-
ется принятия решений и стра-
тегического руководства в на-
илучших интересах всего об-
щества. Пришло время сделать 
важные выводы, чтобы не по-
вторять одни и те же ошибки», 
— подчеркнул Клюге.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ ВОЗ предложила бороться с пандемиями международным 
договором

Без лишних осложнений
А К Ц Е Н Т

Пандемия коронавируса была не только 
теоретически прогнозируемой, 
ее возникновение было достоверно 
предсказано

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Уходит ли 
в прошлое 
традиционная 
семья 

КТО В ДОМЕ 
ДОБЫТЧИК
Елена Новоселова

В Москве представили доклад 
«Российская семья: как сохра-
нить традиции и обрести новые 
смыслы» Всероссийского цен-
тра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) и АНО «На-
циональные приоритеты».

Исследование показало, что 
мнение посторонних все мень-
ше волнует россиян, когда они 
принимают решение вступить 
в брак или еще погулять холо-
стым. Однако семейный статус 
по-прежнему воспринимается 
как показатель надежности и 
ответственности человека.

Как рассказал директор по 
работе с органами государст-
венной власти ВЦИОМ Кирилл 
Родин, за четыре года умень-
шилось количество наших гра-
ждан, которые предпочитают 
традиционную семью другим 
отношениям: если в 2017-м та-
ких было 78%, то в 2021-м их 
стало 71%. И это, по мнению 
социолога, тревожная тен-
денция. В официальном бра-
ке сегодня состоит 52% опро-
шенных, а каждый десятый 
россиянин предпочитает гра-
жданский.

Еще один современный 
тренд: стремление к равному 
участию мужа и жены в мате-
риальном обеспечении и вос-
питании детей.  Однако такая 
модель приводит к росту соци-
альной нагрузки на мужчин, 
которые пытаются соответст-
вовать устоявшемуся стере-
отипу «кормильца» и в то же 
время разделять с женщинами 
обязанности по дому. Согла-
сно опросу ВЦИОМ, 35% рос-
сиян считают, что мужчина 
и женщина должны в равной 
мере участвовать в формиро-

вании бюджета семьи. Одна-
ко абсолютное большинство 
респондентов (59%) уверены, 
что именно мужчина должен 
быть основным добытчиком. 
«С точки зрения все еще суще-
ствующих ценностей, женщи-
на должна быть у очага, она и 
мужчину туда зовет, но доми-
нирующую функцию защит-
ника и того парня, который бе-
гает с дубиной за мамонтом, у 
него никто не отменял», — ком-
ментирует исследование Ки-
рилл Родин. Что же касается 
развода, то, как и три десяти-
летия назад, по данным соци-
ологов, большинство росси-
ян считают его допустимым. 
Только 10% убеждены в необ-
ходимости сохранения бра-
ка вне зависимости от причин 
возникновения внутрисемей-
ных конфликтов. Исследова-
ние также показало, что рожде-
ние ребенка сегодня тормозят 
различные страхи. Например, 
страх потерять работу и прио-
становиться в карьерном росте, 
а также нежелание менять свой 
образ жизни. «В результате за 
последние годы выросло число 
бесплодных браков: люди дол-
го идут к финансовой стабиль-
ности, а когда решаются заве-
сти ребенка, здоровье сделать 
это уже не позволяет. При этом 
сама по себе стратегия «чайл-
дфри», когда люди сознатель-
но отказываются иметь детей, 
в России не слишком распро-
странена и серьезно не влияет 
на демографические процес-
сы», — заявила на пресс-конфе-
ренции руководитель дирекции 
стратегии, аналитики и иссле-
дований АНО «Национальные 
приоритеты» Юлия Грязнова. 
Dпрочем, и тех, кто хотел бы 
быть многодетным, в России 
немало. Трех и более детей хо-
тели бы иметь 32% опрошен-
ных. А образ семьи, где много 
детей, все меньше ассоцииру-
ется с бедностью и неразвито-
стью. Одна из важных проблем 
для нацпроекта «Демография» 
— это помощь семьям, где есть 
пожилой родственник, нужда-
ющийся в постоянном уходе.  

Каждый десятый 
россиянин 
предпочитает 
гражданский 
брак
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ДОРОГИ В Москве 
почти на 40 процентов 
снизилось число погибших 
в «пьяных авариях»

Проверка 
на трезвость

Владимир Баршев

Количество аварий в Москве с нетрезвыми водителя-
ми с начала года снизилось на 17,9 процента, сообщает 
пресс-служба столичного ГИБДД. 

Госавтоинспекция проанализировала данные по 
аварийности с участием водителей с признаками опья-
нения за 8 месяцев. По этим данным, количество по-
гибших и пострадавших в дорожных авариях по вине 
нетрезвых водителей сократилось на 39,2 процента и 
14,7 процента соответственно.

Несмотря на принимаемые сотрудниками Госавто-
инспекции Москвы меры, количество привлекаемых к 
административной ответственности водителей тран-
спортных средств 
по причине управ-
ления транспор-
тным средством в 
состоянии опьяне-
ния остается доста-
точно велико. Так, 
за этот период к от-
ветственности при-
влекли 8181 води-
теля за управление 
в нетрезвом виде. За 
отказ от прохожде-
ния медицинского 
освидетельствова-
ния — 7960. В отношении 996 водителей возбуждены 
уголовные дела за повторное управление в нетрезвом 
виде или повторный отказ от прохождения медосвиде-
тельствования по статье 264.1 Уголовного кодекса.

Напомним, что за управление автомобилем в со-
стоянии опьянения водитель может быть лишен прав 
на срок от 1,5 до 2 лет. Кроме того, ему грозит штраф в 
размере 30 тысяч рублей. За повторное нетрезвое во-
ждение наступает уголовная ответственность. За это 
преступление предусмотрено наказание начиная от 
штрафа в размере 200 000 рублей и заканчивая лише-
нием свободы на срок до 2 лет.

На выходных в нескольких регионах России Госав-
тоинспекция провела сплошные проверки водителей 
на трезвость. 

Стоит напомнить, что даже при сплошных провер-
ках сама процедура привлечения к ответственности не 
меняется и не упрощается. Просто так предложить во-
дителю дунуть в алкотестер инспектор не имеет права. 
Если у него есть подозрения, что водитель выпил лиш-
него, то он должен сначала составить протокол об от-
странении от управления, указав основания для это-
го. Такими основаниями могут служить покраснение 
кожных покровов лица, выраженное дрожание рук, не-
связность речи, неадекватное поведение и запах алко-
голя изо рта.

И только после этого может предложить пройти ос-
видетельствование на алкогольное опьянение. То есть 
подуть в тот самый алкотестер, который поверен и 
имеет функцию распечатки. Распечатав результат, он 
должен оформить еще один документ, к которому этот 
чек прикрепляется. Если результат будет положитель-
ным, и водитель с ним согласится, то инспектор дол-
жен оформить протокол об управлении в нетрезвом 
виде. Если водитель не будет согласен с результатом, 
инспектор должен будет направить его на медицин-
ское освидетельствование. Все это проводится под ви-
деозапись или в присутствии двух понятых.  

СТРАХОВАНИЕ 

Центробанк 
лишил 
покупателей 
права 
требования 
денежных 
выплат по 
автогражданке

ОСАГО 
ВЫБИРАЕТ 
НАТУРУ
Владимир Баршев

Борьба с юристами-мошенни-
ками, которые покупают у по-
страдавших в ДТП право требо-
вания, а затем сами взыскива-
ют ущерб со страховой компа-
нии, перешла в новую стадию. 
Их лишили возможности полу-
чать выплаты деньгами, когда 
ущерб можно компенсировать 
ремонтом автомобиля. Такие 
разъяснения содержатся в ин-
формационном письме, кото-
рое Центробанк направил стра-
ховым компаниям. 

До сих пор распространена 
практика, когда некие юристы 
выкупают право требования у 
пострадавших в аварии граждан 
по договору цессии. Понятно, 
что платят они значительно 
меньше, чем собираются полу-
чить со страховщика. Но стоит 
напомнить, что закон об ОСАГО 
предусматривает так называе-
мое натуральное возмещение 
ущерба. То есть ремонт автомо-
биля. Понятно, что от ремонта 
они отказываются. Как говорит-
ся в письме, этот отказ они объ-
ясняли тем, что не могут предо-
ставить автомобиль на станцию 
техобслуживания, так как не яв-
ляются его владельцами.

Банк России напоминает, 
что закон об ОСАГО содержит 
закрытый перечень условий, 
когда возмещение по ОСАГО 
выплачивается деньгами. Он 
не включает невозможность 
предоставления автомобиля на 
станцию техобслуживания ли-
цом, которое приобрело пра-
во требования. Потерпевший 
должен понимать, что это лицо 
должно также получить право 
распоряжаться поврежденным 
автомобилем для его ремонта.

А требования по возмеще-
нию вреда жизни или здоровью 
вообще не могут быть переда-
ны по договору цессии: потер-
певший должен сам обратиться 
за выплатой к своему страхов-
щику, отмечается в письме ре-
гулятора.  

Грязь номеров 
не боится

Однако именно для 
борьбы с  такими хи-
тростями и была введе-

на в Кодекс об административ-
ных правонарушениях часть 2 
статьи 12.2, которая предусма-
тривает наказание за управле-
ние транспортным средством 
с видоизмененными или обо-
рудованными с применением 
устройств или материалов, пре-
пятствующих идентификации 
регистрационных знаков либо 
позволяющих их видоизменить 
или скрыть. 

Романов как раз ехал на чи-
стой машине с частично испач-
канными передним и задним 
номерами. За что его и остано-
вили инспекторы ДПС, офор-
мили протокол и отправили его 
в суд, который оштрафовал его 
на 5 тысяч рублей.  В суде води-
тель заявлял, что номера испач-
кались естественным образом. 
Поэтому его надо привлекать к 
ответственности не по части 2, 
а по части 1 той же статьи. Это 
штраф 500 рублей. Также в жа-
лобе водитель заявлял, что во-

обще не он был за рулем. Вер-
ховный суд внимательно изучил 
дело и напомнил разъяснения 
своего Пленума. Согласно ему 
в качестве устройств или мате-
риалов, препятствующих иден-
тификации регистрационных 
знаков либо позволяющих их 
видоизменить или скрыть, мо-
гут расцениваться различные 
механизмы, приборы, приспо-
собления и иное оборудование 
— шторки, электромагниты и 
прочее. Причем даже в том слу-
чае, если они не были приведе-
ны в действие в момент выяв-
ления правонарушения, одна-
ко позволяли водителю при со-

вершении определенных дейст-
вий видоизменить или скрыть 
регистрационный знак. Также 
в этом качестве могут приме-
няться искусственные матери-
алы, например листы бумаги, 
картон либо природные матери-
алы, в частности листва, грязь, 
снег, если визуальный осмотр 
позволяет с очевидностью сде-
лать вывод о том, что они нане-
сены с целью затруднения иден-
тификации регистрационных 
знаков. Например, загрязнение 
номера не связано с погодными 
условиями или не обусловлено 
процессом движения, допуска-
ющим самозагрязнение.

Доказательством использо-
вания тех или иных устройств 
или материалов может высту-
пать, произведенная уполномо-
ченным должностным лицом в 
ходе выявления правонаруше-
ния видеозапись или фотогра-
фии, которые приобщаются к 
материалам дела.

В данном случае факт нару-
шения подтверждается прото-
колом об этом, фотоматериа-
лом, видеозаписью, из которой 
следует, что загрязнение номе-
ра не связано с погодными усло-
виями, поскольку сам автомо-
биль и остальная часть знака 
чистые, погода была ясная, до-
рожное покрытие сухое. Так-
же подтверждают нарушение 
показания сотрудников поли-
ции. Всем доказательствам дана 
оценка на предмет допустимо-
сти, достоверности и достаточ-
ности. 

Доводы жалобы о том, что 
нарушения Романов не совер-
шал, указанным автомобилем 
не управлял, в ходе рассмо-
трения дела подтверждения 

не нашли. Сведений о том, кто 
управлял машиной, Романов в 
ходе судебного заседания ми-
рового судьи не представил. 
Утверждение о том, что загряз-
нение заднего регистрацион-
ного знака автомобиля носило 
естественный характер, опро-
вергается видеозаписью.

Поэтому Верховный суд жа-
лобу оставил без удовлетворе-
ния, а все решения нижестоя-
щих судов оставил в силе и без 
изменений. Ранее Верховный 
суд разъяснял, что если номер 
залеплен грязью или снегом 
по естественным причинам, то 
применяется часть 1 статьи 12.2 
КоАП, которая предусматрива-
ет предупреждение или штраф 
500 рублей.  

Лучше ехать на грязной машине, 
но с чистыми номерами, 
чем наоборот. Это не наказуемо.

А К Ц Е Н Т

Верховный суд уже разъяснял, что если 
номер залеплен грязью или снегом 
по естественным причинам, то выносится 
предупреждение или штраф 500 рублей

Процедура осви-
детельствования 
водителя прово-
дится под видео-
запись или в при-
сутствии понятых

— Все о правилах
дорожного движения читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте
rg.ru/auto
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ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других
ЕГИПЕТ 

ЛЕЧЕНИЕ ТУРИСТОВ
ОТ COVID-19 ОПЛАТЯТ
Диана Ковалева

Власти Египта оплатят лечение 
иностранных туристов, кото-
рые заразились COVID-19 по 
приезду в страну или во время 
отдыха. Как рассказал местный 
министр туризма и древностей 
Халед аль-Анани, если у путе-
шественника окажется легкая 
форма болезни, то лечиться он 
будет за счет отеля, передает 
агентство «Интерфакс». Если 
симптомы ковида будут обна-
ружены также у его окруже-
ния, то гостиница позаботит-
ся и о них. Отель выделит забо-
левшему отдельное помещение 
для лечения, а также передаст 
сведения о нем в местные мин-
здрав и минтуризма. Если же 
у туриста болезнь протекает 
тяжело, то его отвезут в боль-
ницу, где лечение уже оплатит 
египетский минздрав. Египет 
принимает туристов как приви-
тых вакцинами, одобренными 
Евросоюзом,  так и российско-

го производства («Спутник V 
»). По словам аль-Анани, после 
возобновления авиасообщения 
между Россией и Египтом менее 
одного процента россиян вер-
нулись домой с симптомами ко-
ронавируса. Египет стал одной 
из первых курортных стран, ко-
торые решились на столь мас-
штабные «коронавирусные» 
бонусы для своих гостей. Неко-
торые государства также пред-
лагают приятные привилегии 
заболевшим туристам. В Нор-
вегии, например,  муниципали-
теты бесплатно предоставляют 
жилье для карантина тем путе-
шественникам, у которых по 
прибытии в страну обнаружили 
COVID-19. В Финляндии власти 
предлагают гостям бесплатно 
сдать анализы на коронавирус. 
В Нидерландах подобная акция 
действовала с июля по август. 
Для сравнения: к примеру, в Ис-
пании туристам тест на анти-
ген обойдется в 40 евро, а ПЦР-
тест — и вовсе в 100 евро.  

США 

ГОССЛУЖАЩИЕ БУДУТ ВЫБИРАТЬ 
МЕЖДУ ПРИВИВКОЙ И УВОЛЬНЕНИЕМ
Екатерина Забродина

П
резидент США Джо Бай-
ден обнародовал новую 
стратегию по борьбе с 

пандемией «короны». Она пред-
полагает, в частности, принуди-
тельную вакцинацию всех без 
исключения федеральных гос-
служащих. Требования к нали-
чию прививок ужесточат и на 
частных предприятиях. «Мы 
были терпеливы, но нашему тер-
пению приходит конец. Ваш от-
каз прививаться дорого обходит-
ся всем нам... Я подпишу указ, ко-
торый потребует вакцинации от 
всех федеральных служащих ис-
полнительной власти. От всех», — 
пообещал Байден, выступая в Бе-
лом доме. Тех, кто откажется сде-
лать прививку, будут увольнять. 
Так что отделаться ПЦР-тестами 
сотрудникам федерального пра-
вительства уже не удастся. Точ-

но такие же требования предъ-
явят и к его подрядчикам. «Если 
вы хотите работать с правитель-
ством, вести с ним дела, вакци-
нируйтесь и вакцинируйте свою 
рабочую силу», — заключил пре-
зидент-демократ. По его словам, 
«это не вопрос свободы или лич-
ного выбора — речь идет о защи-
те себя и окружающих». Осталь-
ным работникам государствен-
ного и частного сектора в США, 
которые по каким-либо причи-
нам не хотят прививаться, пока 
оставят альтернативу в виде 
ПЦР-тестов. Впрочем, это вовсе 
не поблажка: согласно новым 
правилам, справки работодате-
лю придется сдавать, по меньшей 
мере, раз в неделю. И, разумеет-
ся, за свой счет. По словам Бай-
дена, эту экстренную меру мин-
труда США готовит в отношении 
всех компаний со штатом боль-
ше 100 человек. 

В Европе тоже все громче 
раздаются голоса в пользу обя-
зательных прививок (пока они 
предусмотрены в основном для 
определенных групп — например, 
персонала больниц и домов пре-
старелых). Глава минздрава Ита-
лии Роберто Сперанца заявил га-
зете Corriere della Sera, что пра-
вительство вполне может выне-
сти на обсуждение предложение 
о всеобщей принудительной вак-
цинации. Все будет зависеть от 
цифр заражений и госпитализа-
ций. «Если необходимость защи-
тить право граждан на здоровье и 
избежать нового локдауна приве-
дут нас к этому решению, мы не 
испугаемся и не остановимся», 
— предупредил министр. Ранее в 
Национальном совете Швейца-
рии предложили обязать непри-
витых жителей, заразившихся 
ковидом, оплачивать больнич-
ный из своего кармана.  

Власти Египта приняли беспрецедентное решение — лечить заболевших ковидом туристов за счет государства.

А КАК У НАС

В Крыму при положительном тесте на коронавирус турист обязан сооб-

щить об этом на горячую линию управления Роспотребнадзора или мин-

здрава полуострова. Если у отдыхающего есть симптомы COVID-19, его 

госпитализируют в инфекционное отделение местной больницы. При их 

отсутствии требуют соблюдать самоизоляцию. Естественно, что все ме-

дицинские услуги и процедуры, включая госпитализацию, бесплатные, в 

рамках программы госгарантий. Поэтому всем отправляющимся на от-

дых в Крым туристам с собой советуют брать полис ОМС.

Точно такая же ситуация и в Краснодарском крае. При подозрении на за-

болевание туристы обращаются в  открытые на базе поликлиник амбу-

латорные ковид-центры. При положительном ПЦР-тесте заболевшего 

также лечат бесплатно, а при  необходимости госпитализируют. Только в 

Сочи открыто пять специализированных инфекционных госпиталей, где 

заболевшие получают бесплатную медицинскую помощь  независимо 

от места проживания — санаторий, гостиница или частный сектор. Все 

лечебные учреждения обеспечены медикаментами и кислородом.

Подготовили Илья Изотов, Татьяна Павловская

А КАК У НАС

В России, как подтвердили «РГ» в минздраве, принцип 

добровольности вакцинации, закрепленный в Феде-

ральном законе «Об иммунопрофилактике инфекци-

онных болезней», никто отменять не собирается. 

Даже внесение прививки от коронавируса в Нацио-

нальный календарь не предполагает принудительной 

иммунизации, такие разъяснения ранее давал замми-

нистра здравоохранения Олег Гриднев. «Принцип до-

бровольности сохраняется, и ни в коей мере он в дан-

ном законопроекте [о включении прививки в Нацио-

нальный календарь] не регламентируется», — поя-

снил замминистра.

Правда, в некоторых случаях отсутствие прививки 

все-таки влияет на положение человека. Хотя в статье 

5 закона об иммунопрофилактике предусмотрено 

право отказаться от вакцинации, но далее та же статья 

говорит, что некоторым категориям работников при 

отсутствии прививок могут отказать в приеме на рабо-

ту либо отстранить от работы, если она связана с вы-

соким риском заражения. Под это правило подпадают 

медработники, педагоги, сотрудники муниципальных 

служб, транспорта, сферы услуг. В конце июля были 

выпущены рекомендации минтруда и Роспотребнад-

зора, согласно которым в организациях «необходимо 

обеспечить уровень коллективного иммунитета не 

менее 80% от списочного состава коллектива». В том 

же документе руководству предприятий предложили, 

с одной стороны, переводить непривитых на удален-

ку, а с другой — давать работникам какие-либо бонусы, 

например дополнительный выходной и другие бонусы 

на усмотрение работодателя.

Бизнес эти рекомендации выполняет: кто-то действу-

ет «кнутом», кто-то «пряником». Например, пилоты 

«Аэрофлота» несколько дней назад пожаловались, 

что без прививки их отстранили от полетов. Но в 

большинстве случаев руководство все же действует 

методом убеждения. Во многих регионах поняли, что 

удобно агитировать народ привиться прямо на рабо-

чем месте, поощряя персонал дополнительным вы-

ходным и премией. 

Подготовила Ирина Невинная
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В МИРЕ

ПЛОХАЯ ПРИМЕТА

Петр Лихоманов

Есть такая верная примета — как только президент Ук-
раины, его офис и МИД начинают вести речь о необхо-
димости провести саммит «нормандского формата», 
украинские силовики сразу же усиливают обстрелы и 
осуществляют теракты на Донбассе. Так, накануне они 
с помощью беспилотных аппаратов взорвали нефтеба-
зу на территории Донецка и вели артиллерийские об-
стрелы Докучаевска, Верхнеторецкого и Озеряновки, в 
результате чего двое мирных жителей получили ране-
ния. Как сообщил местным СМИ замминистра инфор-
мации Донецкой народной республики Даниил Без-
сонов, два украинских беспилотника были замечены 
над нефтебазой заранее, поэтому персонал был эваку-
ирован. На месте взрывов найдены обгоревшие части 
фюзеляжей и крылья. Сгорело 1300 тонн топлива. Это 
уже третий за неделю удар, направленный на уничто-
жение инфраструктуры и промышленных объектов 
ДНР. «Результаты работы спецслужб свидетельству-
ют, что в очередной раз на территории республики был 
совершен теракт», — заявил глава республики Денис 
Пушилин. Киев вновь решил обострить обстановку на 
Донбассе, чтобы добиться проведения саммита в «нор-
мандском формате». Ведь в марте-апреле, когда укра-
инские дроны сбрасывали мины на детей, а на линию 
соприкосновения демонстративно стягивались вой-
ска, Зеленский добился от Байдена первого телефонно-
го звонка. Теперь таким же способом Киев добивается 
проведения саммита «нормандской четверки», в кото-
ром Зеленскому, до выполнения взятых Украиной на 
предыдущей встрече обязательств, было отказано.   

РЕЗОНАНС Кто и зачем проводит эксперименты на детях

И это свобода?
Мария Захарова
Официальный представитель 
МИД России

Е
сть новости, вызывающие 
шок, оторопь, даже отчая-
ние. А есть те, которые вы-

зывают отвращение на физи-
ологическом уровне. Вот одна 
из них.

По сообщениям газеты Daily 
Mail Australia, власти австра-
лийского штата Новый Южный 
Уэльс захотели разрешить де-
тям в возрасте от трех лет само-
стоятельно выбирать себе ген-
дер. Это не игрушечный робот 
или новая онлайн-игра. Это — 
половая идентификация. 

Согласно рекомендациям 
правительства штата Новый 
Южный Уэльс, трехлетним де-
тям следует предоставить воз-
можность выбрать то местои-
мение, которое они предпочтут 
для обращения к себе. Поми-
мо традиционных «он» и «она» 
предлагается включить в пере-
чень местоимение «они» для 
тех, кто видит себя вне бинар-
ной системы полов.

Вы думаете, что это безум-
ная инициатива региональных 
властей? Нет, это уже мировая 
тенденция.

В марте этого года Датский 
совет по этике рекомендовал го-
сударственным органам позво-
лить десятилетним детям юри-
дическую смену пола. В июле 
— правительство Шотландии 
предложило педагогам обра-
щаться к детям в школах и под-
готовительных классах начиная 
с четырехлетнего возраста в со-
ответствии с тем полом и име-
нем, что они выбирают сами 
(при этом делать это можно без 
ведома родителей).

Уже два года, как в Англии 
запущена кампания за отмену 
раздельных туалетов в учебных 
заведениях, а британские пар-
ламентарии призывают унифи-
цировать школьную форму для 
мальчиков и девочек.

Теперь чиновники в Сиднее 
подняли градус безумия на но-
вую высоту — снизили «возраст 
гендерного ориентирования» 
до трех лет. Три года — по их мне-
нию, тот самый момент, когда 

ребенку уже пора бы и опреде-
литься.

Пока еще на Западе разда-
ются здравые голоса. Науч-
ный сотрудник Института об-
щественных связей доктор Б. 
д’Абрера заявила, что малые 
дети не понимают концепцию 
пола, им неведомо значение 
местоимений, поэтому иници-
атива властей неуместна. Го-
спожа д’Абрера была очень ак-
куратна в высказываниях. Ви-
димо, потому что она ученый. 
А над наукой по этим вопро-
сам на Западе доминирует по-
литика.

Давайте на чистоту. Челове-
ка заставляют делать противо-
естественный выбор, выдавая 
его за человеческое естество. 
Подросткам не просто рекла-
мируют, а упорно навязывают 
извращенное понимание пола 
и гендера. Активно использу-
ются при этом современные 
медийные средства — продук-
ция массовой культуры. С 2015 
года на американском телека-
нале TLC в формате «реали-
ти-шоу» транслируется сери-

ал «Джаз — это я» о трансген-
дере-подростке и детской гор-
мональной терапии, предше-
ствующей хирургической кор-
рекции пола. В многосерийном 
фильме настойчиво и прицель-
но демонстрируется, как это 
«нормально» и даже «круто» 
быть подростком-трансгенде-
ром. Этот образ вбивается в го-
ловы зрителей с каждой новой 
серией. Я выдержала пять. Сло-
малась на походе мальчика/де-
вочки Джаз к врачу для выбо-
ра по каталогу своих вторич-
но-первичных половых при-
знаков. Да, 13-летнему ребён-
ку взрослые дяди и тети пока-
зывали картинки причинных 
мест, рассказывая о вариациях 
их функционирования в случае 
выбора того или иного способа 
хирургической операции. Зна-
ете, это не для слабонервных 
сериал. Потому что он не худо-
жественный. Это прямая тран-
сляция жизни — ее «новых нор-
мальностей». 

Если вы думаете, что это ни-
шевый, никому не интересный 
кинопродукт, то вы заблуждае-
тесь. Он продляется каждый год 
и уверенно держится в амери-
канских ТВ-рейтингах.

На мой взгляд, построен он 
по принципу «Стокгольмско-
го синдрома», когда жертва на-
чинает любить своего палача. 
Жертвы — зрители, постепенно 
примиряющиеся с мыслью об 
издевательстве над их собствен-
ным здравым смыслом и крити-
ческим мышлением. 

Наша либеральная тусовка 
нередко начинает по-деградан-
ски хихикать, когда речь захо-
дит о серьезном разговоре на 
тему. Я слышу крики: «Вы все 

врете!» и «Хватит пугать!». Не-
сколько приведенных примеров 
выше наглядно демонстрируют, 
что ситуация стремительно ме-
няется в сторону «новых нор-
мальностей».

Это не отдельные явления. 
Меняется мир. Его меняют. И 
все это происходит в глобаль-
ном масштабе. Ползучее зло-
вонное безумие. 

А теперь загадка. Кто сказал: 
«Я считаю, что брак — это союз 
мужчины и женщины. Для меня 
это также и освященный союз. 
К его созданию прикладывает 
руку Господь»? 

Какой-то христианский па-
стор? Исламский проповед-
ник? Быть может, талиб? Тра-
диционалист-почвенник? По-
койный Дмитрий Смирнов? 
Нет. Эти слова произнес канди-
дат в президенты от Демокра-
тической партии США Барак 
Обама в 2008 году. То есть еще 
12 лет назад услышать такое 
от главного демократа Амери-
ки было абсолютно нормаль-
но. Сейчас это заявление вы-
глядело бы в рамках американ-
ской внутриполитической по-
вестки как ретроградное, уль-
траконсервативное, а демо-
крат с такими ценностями был 
бы «обчирикан» в «Твиттере» 
и с позором изгнан из «Ин-
стаграма». 

Прошло всего чуть больше 10 
лет, а по всему свету узаконива-
ются десятки, да что там — до со-
тни гендеров, принимаются то-
чечные региональные законы, 
вторгающиеся в самую суть че-
ловеческого существа. 

Одно время англоязычный 
«Фейсбук» предлагал выбрать 
своим пользователям для себя 

вариант из 58 гендеров, вклю-
чая «трансмаскулинный», «от-
рицающий систему двух полов» 
и «межполовой».

Теперь эксперименты прово-
дят на детях. Целенаправленно 
и, думаю, скоординированно.

Мы имеем дело с новым ти-
пом политической концепции 
— ультрабиополитикой. Это не 
первая попытка. С человечест-
вом такой эксперимент пыта-
лись провести адепты нацист-
ской евгеники. Нацисты изме-
ряли черепа и носы, хотели вы-
вести нового человека. Нынеш-
ний либеральный Левиафан 
пошел дальше. Задача еще бо-
лее человеконенавистническая 
— не вывести нового человека, 
а заставить человека изменить 
самого себя, отрекаясь от соб-
ственной идентичности и пора-
бощаясь. 

Так зло над нами еще не по-
тешалось. 

На наших глазах зародилась 
и институализируется социаль-
ная педофилия. 

За «радужными перспекти-
вами раскрепощения» скрыва-
ется извращенное, уродское ми-
ровоззрение. 

Нам продают это как борь-
бу с гомофобией и лекарство 
от страданий, но это настоящая 
война с остатками личной сво-
боды, порабощение человека с 
детства под дулом либеральной 
диктатуры. 

Нам говорят, что это про-
гресс. Звучит вроде бы пози-
тивно, потому что нас приуча-
ли к неправильному толкова-
нию этого слова. Прогресс — не 
движение к лучшему. Прогресс 
— это развитие процесса. А вот 
в какую сторону и с каким ре-
зультатом зависит от заданных 
изначально параметров. Прове-
рочное словосочетание — «про-
грессирующая болезнь». Это 
тот самый случай. 

Нас убеждают, что это свобо-
да. А на самом деле это вседоз-
воленность порока и высвобо-
ждение извращения от ответст-
венности.  

ДАТА ФБР к годовщине терактов 9/11 раскрыло документ
о планировании атак

Секреты сентября

Игорь Дунаевский

Ф
едеральное бюро 
р а с с л е д о в а н и й 
(ФБР) в минувшие 
выходные рассе-
кретило новый до-
кумент о плани-
ровании терро-
ристических атак 
11 сентября 2001 

года. Это первый среди мате-
риалов такого рода, которые в 
ближайшее время будут преда-
ны гласности по указу прези-
дента Джозефа Байдена. Ранее, 
несмотря на требования семей 
погибших в терактах, админи-
страция США почти два десятка 
лет отказывалась раскрывать 
данные, которые, предположи-
тельно, могут прояснить роль 
властей Саудовской Аравии в 
этой трагедии.

Документ включает в себя 
показания, данные в 2015 году 
неким лицом, запрашивавшим 
гражданство США и ранее рабо-
тавшим в консульстве Саудов-
ской Аравии в Лос-Анджелесе. 
Источник, имя которого не рас-
крывается, рассказывает о сво-
их контактах, включая сотруд-
ника саудовского консульства 
в Лос-Анджелесе и предполагае-

мого агента саудовской развед-
ки. Они, по версии американ-
ских спецслужб, могли оказы-
вать логистическую поддержку 
угонщикам самолетов.

Рассекречивание докумен-
тов в день 20-летней годовщины 
крупнейших терактов может 
казаться логичным и симво-
личным, но для Байдена оно от-
части стало вынужденным. Се-
мьи погибших давно добивают-
ся от властей США всей правды 
о том, кто ответственен за ата-
ки 9/11, обращая внимание на 
то, что 15 из 19 лиц, угнавших 
четыре самолета для терактов, 
были подданными Саудовской 
Аравии. Близкие жертв терак-
та подозревают, что в тот пе-
риод власти ближневосточной 
монархии закрывали глаза на 
деятельность террористов или 
даже окольными путями под-
держивали ее. Намеки на кон-
такты саудовских чиновников 
с террористами содержались 
в ранее опубликованных доку-
ментах о расследовании атак 
на США.

Но в Вашингтоне долгое вре-
мя избегали прямых нападок на 
стратегического союзника на 
Ближнем Востоке, обратив пыл 
борьбы с террором на другие 

направления. Президент США 
Барак Обама в свое время даже 
пытался заблокировать зако-
нопроект, который позволил 
бы членам семей погибших при 
терактах 9/11 подавать судеб-
ные иски против Саудовской 
Аравии.

В канун годовщины терактов 
почти 2 тысячи близких жертв 
терактов подписали письмо, 
выступив против присутствия 
Байдена на памятной церемо-
нии в Нью-Йорке, если влас-
ти наконец не ответят на их во-
просы. Конечно, такая публич-
ная пощечина в знаковый для 
Америки день Байдену была не 
нужна.

Дополнительно на главу Бе-
лого дома давило афганское фи-
аско. Президент рассчитывал 
приурочить вывод войск США 

из Афганистана к годовщине те-
рактов, однако процесс пошел 
не по сценарию Вашингтона. 
Хотя американцы поддержива-
ют окончание афганской вой-
ны, то, как это было сделано, 
включая стремительный захват 
этой страны движением «Тали-
бан» (запрещено в РФ) и гибель 
13 американских военных в аэ-
ропорту Кабула, вызвало шквал 
критики в адрес Байдена и паде-
ние его рейтинга.

На этом фоне Белому дому 
как глоток свежего воздуха ну-
жен был удачный пиар-шаг, и 3 
сентября Байден все же подпи-
сал указ о рассекречивании до-
кументов.

Власти Саудовской Аравии 
всегда отрицали какую-либо 
связь с террористическими ата-
ками и их организаторами. По-

сольство монархии в США зая-
вили о поддержке рассекречи-
вания документов, рассчиты-
вая, что это «навсегда положит 
конец безосновательным обви-
нениям».

В результате Байден в суб-
боту все же посетил памятные 
церемонии во всех трех местах 
крушения авиалайнеров при 
атаках 9/11 — в Нью-Йорке, у 
здания Пентагона в пригороде 
Вашингтона и у мемориала ря-
дом с городом Шанксвилл (штат 
Пенсильвания).

В Нью-Йорке, где по пери-
метру бассейнов-котлованов 
на месте разрушенных башен-

близнецов выгравированы име-
на 2997 жертв теракта, в суббо-
ту собралась практически вся 
политическая верхушка США, 
включая бывших президентов 
— Билла Клинтона и Барака Об-
аму. После выноса американ-
ского флага и исполнения гим-
на под звон колоколов началось 
зачитывание имен погибших, 
продолжавшееся несколько 
часов. Шесть раз объявлялись 
минуты молчания, которые по 
времени совпадали с момен-
тами крушения четырех авиа-
лайнеров и разрушения башен-
близнецов 11 сентября 2001 
года.  

Мария Захарова: За «радужными перспективами раскрепощения» скрывается извращенное, уродское мировоззрение.

А К Ц Е Н Т

Рассекречивание документов в день 
20-летней годовщины крупнейших 
терактов для Байдена стало отчасти 
вынужденным

А К Ц Е Н Т

Давайте на чистоту. Человека заставля-
ют делать противоестественный выбор, 
выдавая его за человеческое естество

АДЬЕ, БЕБЕЛЬ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Франция простилась с Жан-Полем Бельмондо, скон-
чавшимся на 89-м году жизни. На следующий день по-
сле официальной церемонии в Доме Инвалидов с уча-
стием президента Эмманюэля Макрона, в старейшей 
столичной церкви Сен-Жермен-де Пре прошла поми-
нальная служба по актеру. Было неудивительно, что на 
площади перед собором, что в самом сердце Латинско-
го квартала, за несколько часов до ритуала, на который 
были приглашены близкие родственники и друзья Бе-
беля, собрались сотни парижан. 

Проститься с «Великолепным», героем популярней-
шей ленты с таким названием, пришли многие его кол-
леги по кинематографу. В их числе и легендарный Ален 
Делон. 85-летную «звезду», опиравшуюся на костыль, 
сопровождал сын Энтони: после перенесенного два 
года назад инсульта Делон еще не полностью восстано-
вился. Как он поведал накануне, «Жан-Поль был часть 
моей жизни, ведь мы вместе начинали 60 лет назад».

Провожали Бебеля в последний путь также режиссер 
Мишель Хазанавичус, актеры Жан Дюжарден и Пьер Ри-
шар, актрисы Беатрис Даль, Вероник Жанно, футболь-
ный тренер Луис Фернандес, которому в свое время 
Бельмондо, страстный болельщик, помогал создавать 
знаменитый столичный клуб PSG (Пари-Сен-Жермен).

Служба длилась два часа, а когда гроб выносили из 
собора, по местной традиции парижане, ждавшие это-
го момента, встретили его долгими аплодисментами. 
«Жан-Поль навсегда остается с нами, ведь он — человек 
на все времена»., — проронил на ступенях храма Клод 
Лелуш, режиссер ленты «Баловень судьбы», где глав-
ную роль исполнял Бельмондо.

После поминальной службы катафалк с гробом в со-
провождении десятка автомобилей направился на клад-
бище Пер-Лашез, где в единственном столичном крема-
тории тело Бельмондо, как он и завещал, было предано 
огню. Хотя родственники решили не разглашать место 
захоронения любимца публики, стало известно, что он 
теперь покоится на Монпарнасском кладбище. Там, где 
вечный покой нашли его отец скульптор Поль Бельмон-
до и трагически погибшая в начале 90-х одна из его до-
черей Патрисиа. Мраморная плита на могиле покрыта 
многочисленными венками из белых цветов. Один из 
них от Брижит Бардо, которая по состоянию здоровья не 
смогла присутствовать на прощании с Бебелем.  

БЕСПИЛОТНИК США 
ПОПАЛ НЕ В ТОГО
Константин Волков

Беспилотник ВВС США, который атаковал цель в рай-
оне аэропорта Кабула, чтобы предотвратить теракт, 
вероятно, убил не террористов, а сотрудника не-
коммерческой организации Nutrition and Education 
International Земари Ахмади, а также еще девять чело-
век, в том числе семь детей. Об этом сообщает издание 
The New York Times (NYT), которое провело расследо-
вание обстоятельств атаки дрона. Речь идет об авиау-
даре, нанесенном американскими военными в конце 
августа во время эвакуации сил международной коа-
лиции из кабульского международного аэропорта. Сам 
Ахмади, как выяснилось, попросил в США убежища 
для себя и членов своей семьи.

В ходе расследования были проверены данные с ка-
мер наблюдения, а также опрошены коллеги и родст-
венники Ахмади, которые подтвердили: убитый со-
трудник НКО не имел никакого отношения к терро-
ристам.

Вероятно, оператор беспилотника принял за взрыв-
чатку пластиковые канистры с водой, которые Ахма-
ди загрузил в свой белый автомобиль марки Toyota. 
При этом журналисты NYT отмечают, что аэропорт 
был обстрелян ракетами, установленными в багажни-
ке другой белой машины той же марки. При этом воен-
ное руководство США заявляет, что удар по району ка-
бульского аэропорта был оправдан. Как заявил офици-
альный представитель Пентагона Джон Кирби, атака 
дрона предотвратила «неминуемую угрозу аэропорту 
и нашим мужчинам и женщинам, которые все еще про-
должали службу в аэропорту». Ранее в конце августа 
террористы устроили теракт в аэропорту афганской 
столицы, в результате которого погибли порядка 200 
человек.  

— Видео на сайте
rg.ru/art/2167233

Мраморная плита на могиле Бельмондо покрыта многочислен-
ными венками из белых цветов.
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Между тем

Посол России в США Анатолий Антонов в день годовщины атак 9/11 

призвал Вашингтон «реанимировать» двусторонний диалог по антитер-

рору с США, который осуществлялся под эгидой внешнеполитических 

ведомств в 2018—2019 годах. «Это наш естественный приоритет. Мы 

должны отбросить все противоречия и споры и сотрудничать во благо 

безопасности и благополучия не только наших государств, но и всего 

человечества», — подчеркнул он в заявлении, размещенном на страни-

це посольства РФ в «Фейсбуке». Антонов напомнил, что эффективное 

взаимодействие спецслужб России и США не раз позволяло предотвра-

тить крупные теракты.

Почтив память жертв атак 9/11, дипломат отметил, что «Россия всегда 

поддерживала Америку в трудную минуту».

Фото слева: Пожарный Эдвин Моралес держит снимок погибшего 11 сентября родственника на фоне световой инсталляции в Нью-Йорке, чьи лучи напоминают о разрушенных башнях-близнецах. Фото справа: Агент Секретной службы 
США на месте восстановительных работ у Граунд-Зиро в Нью-Йорке.
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ПРЕМЬЕРА Первый масштабный совместный проект Национального 
драматического театра — «Блаженная Ксения» Валерия Фокина

Сцена под ливнем
Ирина Корнеева

О
тмолить душу вне-
запно скончавше-
гося мужа, перео-
девшись в мужское 
платье и приняв его 
обличье.. . Пройти 
по следам духовный 
путь петербургской 
святой Ксении Бла-

женной... Успеть за ее внутрен-
ней молитвой, идущей от сердца 
со скоростью 12 метров в секун-
ду, как шквалистый ветер... Ды-
шать в такт спектаклю Вале-
рия Фокина, ставшему в новых 
предлагаемых обстоятельствах 
не просто ярким живописным 
художественно-географиче-
ским экспериментом, но и ог-
ромной духовной работой... 

Александринский театр в 
Псковском кремле на Вечевой 
площади сыграл премьерную 
версию спектакля Валерия Фо-
кина «Блаженная Ксения. Исто-
рия любви». Первый масштаб-
ный совместный проект Наци-
онального драматического те-
атра России, объединивший не 
на словах, а на деле петербург-
скую Александринку и Псков-
ский театр драмы, был похож на 
настоящее жертвоприношение  
искусству. Вырванный из петер-
бургского контекста спектакль 
при переносе под стены Псков-
ского Кремля в своей трагиче-
ской теме самосохранения и 
самосовершенствования чело-
века прозвучал здесь особенно 
остро: ледяной псковский ветер 
и проливной дождь развеивали 
по миру и размывали, кажет-
ся, все людские грехи на своем 
пути. Но только не глубину ре-
жиссерского замысла.... 

Две недели финальной под-
готовительной работы. При-
частных к созданию — сто чело-
век... Свидетелей их трудов — пол 
древнего города... Под откры-
тым небом театральная молит-
ва петербургской святой  Ксе-
нии Блаженной, ночевавшей на 
голой земле зимой и летом, ста-
ла и мощным духовным опытом, 
и телесным испытанием как для 
актеров, так и для зрителей. 

Казалось, все невзгоды Ксе-
нии Блаженной в эту гастроль 
выпали на долю молодой гени-
альной актрисы, примерившей 
на себя и образ, и истлевшие 
одежды своей героини. Гранди-
озная работа Анны Блиновой. 
На спектакле она светилась, 
причем буквально. На репети-
циях не роптала: «Этот холод... 
Мне кажется, это еще недоста-
точный холод... Потому что Ксе-
ния же сидела и зимой точно так 
же на холодной земле. По идее, 
это должно добавлять спекта-
клю реальных обстоятельств...»

Ей в помощь — бегущая стро-
ка по кремлевской стене. Пун-
ктиром по каменной кладке и 

сырой траве. Как реальная жен-
щина Ксения Григорьевна Пет-
рова, после внезапной смерти 
мужа оставшись вдовой в двад-
цать шесть лет, раздала все иму-
щество и облачилась в его оде-
жды. Отзывалась только на его 
имя и говорила, что Андрей Фе-
дорович жив, а Ксения умер-
ла. Странствовала сорок пять 
лет. Милостыню не принимала. 
Днями бродила по улицам Пе-
тербурга, помогала людям в их 
жизненном устройстве и спасе-
нии души, а ночи в любую пого-
ду и любое время года проводи-
ла в поле, где в коленопрекло-
ненной молитве находилась до 
рассвета, делая земные покло-
ны на все четыре стороны... 

В спектакле Фокина, вме-
стившем и все чудеса, связан-
ные с ее заступничеством, его 
Ксения, отрекшаяся от обыден-
ной жизни во имя любви и веры 
в Бога, проходит сквозь време-
на. Является разным людям. 
Возникает в тюремной очереди 
возле «Крестов». Сидит на Смо-
ленском кладбище под стенами 
своей часовни, выдерживая на-
тиск толпы экскурсантов и па-

ломников, спустя столетия при-
шедших ей поклониться. Когда 
никто, кроме маленькой девоч-
ки, не видит ее мук...

Все эпизоды вокруг Ксении 
будто внесюжетные миражи. 
Сцены с безногим солдатом и 
греховодником отцом Паиси-
ем (Игорь Волков сразу в двух 
ролях), с дразнящими юроди-
вую мальчишками, с любовни-
цей мужа Ксении Катей (Алек-
сандра Большакова), с мисти-
ческим персонажем в обличье 
дворянина Салтыкова (Сергей 
Паршин), с псевдоприпадочной 
Марфушей (Светлана Смирно-
ва) становятся ступенями вну-
треннего восхождения героини. 
Как на паперти храма, не сходя 
со своего места ни в дождь, ни в 
снег, не покидает она молитвен-
ный помост. «Ее тщедушная фи-
гурка только сжимается от нена-
стья, но лицо обращено к небу, к 
Богу, и она шепчет молитву, про-
ся о том, чтобы свидеться там, за 
гранью жизни, с умершим без 
покаяния мужем, чтобы отмо-
лить его грехи, превратившись 
в него самого, — говорит теа-
тровед и идеолог Александрин-

ки Александр Чепуров, привед-
ший Валерия Фокина на могилу 
Ксении Блаженной и в ее часов-
ню на Смоленском кладбище. — 
Со своего места она срывалась 
только тогда, когда глупые маль-
чишки дразнилками доводи-
ли ее  до исступления, да тогда, 
когда являлся ей в грезе одетый 
в белое рубище Андрей Федоро-
вич. И наконец, тогда, когда эле-
гантный господин — Смерть — 
являлся за ней в финале, чтобы 
увести с собой в небытие...»

На фоне кремлевских стен 
во Пскове постановка Валерия 
Фокина о петербургской свя-

той приобрела особый сакраль-
ный смысл. И по силе воздейст-
вия, кажется, превзошла даже 
петербургский оригинал. Что 
можно отнести к итогам? Надо 
свято хранить полученный по-
сле александрийской «Блажен-
ной» духовный опыт. И помнить 
о Ксении, слагая ей свой ака-
фист..  

Кстати

Наши детские писатели и художники вошли в Почетный список, кото-

рый каждый год составляет Международный совет по детской книге 

(IBBY). Награды получили Нина Дашевская («Тео - театральный капи-

тан») и Ольга Васильева («Юхать салкус»). В номинации «Лучшая иллю-

страция» отмечена художник Ольга Монина («Легенды старой Англии» 

С.Я. Маршака). 

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

МЫ — НЕ ОДНИ
Три афоризма, которые я очень люблю:

«Человек отправился познавать иные миры, иные 
цивилизации, не познав до конца собственных тайни-
ков, закоулков, колодцев, забаррикадированных тем-
ных дверей».

«Мы совсем не хотим завоевывать космос, мы 
просто хотим расширить Землю до его границ».

«Не всё и не везде существует для нас».
Это мудрые слова из романов великого польского 

философа, футуролога и писателя-фантаста Станисла-
ва Лема, которому 12 сентября исполнилось 100 лет.

Его произведения разошлись по миру более чем на 
40 языках тиражом около 30 миллионов экземпляров.

Он родился в 1921 году во Львове, тогда входившем 
в состав Польши, в семье польских евреев. Отец Саму-
ил Лем был врачом-отоларингологом. Мальчик был 
крещен в католическую веру, но позже по моральным 
причинам Станислав Лем выбрал атеизм.

После гимназии юноша попытался поступить в По-
литехнический университет, но не смог из-за еврей-
ского происхожде-
ния. Тогда он пошел 
по стопам отца — по-
ступил в Львовский 
медицинский ин-
ститут. Лем вспо-
минал, что, когда в 
университете из-
меряли уровень его 
IQ, он равнялся 180 
баллам — уровень 
гения. 

Во время немец-
кой оккупации се-
мья Лемов выжила 
благодаря фальши-
вым документам, 
все их родственники погибли в газовых камерах. Ста-
нислав работал автомехаником, сварщиком, перено-
сил взрывчатку для польского Сопротивления.

После войны, когда Львов оказался на территории 
СССР, семья, оставив все имущество, переехала в Кра-
ков, где Станислав изучал медицину в Ягеллонском 
университете. 

В 1946 году в журнале «Новый мир приключений» 
с продолжением было напечатано его первое крупное 
произведение — повесть «Человек с Марса». Впоследст-
вии Лем крайне низко оценивал  ранние опусы, но уже 
в этой повести прозвучала тема, которая станет посто-
янной — о невозможности контакта человека с иными 
цивилизациями. Прилетевший с Марса «ареоантроп», 
представляющий собой сгусток разумной протоплаз-
мы, — это агрессивный телепат, подчиняющий людей 
своей власти. Задача людей — его уничтожить.

Литературный успех пришел к Лему после публика-
ции романа «Астронавты» (1951, в 1957-м переведен 
на русский язык). Семья Лемов хотя и покинула СССР, 
но оказалась на территории социалистической Поль-
ши, так что в ранних романах Лема звучала тема побе-
дившего на Земле коммунизма. И вновь инопланетные 
существа, на этот раз с Венеры, представляли для лю-
дей опасность. В новом романе «Магелланово облако» 
людям вроде бы удается наладить дружеский контакт с 
цивилизацией планеты из созвездия Альфа Центавра, 
но ценой человеческих жертв.

В следующем романе «Эдем» (1959, на русский пе-
реведен в 1960 году) Лем вновь поднимает проблему 
возможного контакта людей с иными мирами, и вновь 
прогноз писателя неутешительный. Планета, которая 
издали казалась прекрасной, встречает людей агрес-
сивно. Но Лем все еще не дает ответа на вопрос, почему 
так происходит.

В 1961 году появляется роман-антиутопия «Воз-
вращение со звезд». Здесь тема всепланетного комму-
низма решается в ином ключе. Вернувшиеся через 127 
лет на Землю астронавты попадают в общество, где нет 
конфликтов, но это достигается через процедуру «бе-
тризации», подавления в человеческом мозге агрес-
сивных импульсов. Перед людьми «из прошлого» сто-
ит выбор — улететь обратно в космос или подвергнуть 
мозг искусственному изменению?

Работоспособ-
ность Лема была 
чрезвычайно высо-
ка. Помимо худо-
жественных произ-
ведений он писал 
философские трак-
таты, проявил себя 
как остроумный пу-
блицист и литера-
турный критик. Лем 
знал шесть языков: 
польский, русский, 
украинский, немец-
кий, английский и 
французский.

Наконец, в 1961 
году выходит «Солярис» — один из лучших романов 
Лема и даже, возможно, вершина его творчества. Борис 
Стругацкий причислял его к десяти главным произве-
дениям мировой фантастики. «Солярис» не один раз 
экранизировали (в СССР — Андрей Тарковский; кста-
ти, Лему фильм не понравился, как и американская 
экранизация Стивена Содерберга).

Пересказывать сюжет едва ли стоит — фильм Тар-
ковского многие видели. В «Солярисе» Лем оконча-
тельно расстается с иллюзией мировых фантастов — 
о возможности контакта человека с Космосом. Люди 
пытаются «понять» планету-мозг Солярис, но на са-
мом деле одержимы фантомами собственного прошло-
го. Солярис лишь возвращает им эти фантомы в мате-
риализованном виде. Но «живая» Хари, возлюбленная 
Криса Кельвина, погибшая десять лет назад, доставля-
ет ему не радость, а новую боль. В чем же виноват Со-
лярис? Он не обязан знать о человеческих страдани-
ях и руководствоваться человеческой моралью. И это 
было величайшее открытие Лема, которое еще не сбы-
лось, но, возможно, сбудется, если когда-нибудь мы 
встретимся с иными мирами.

Проблема не в «пришельцах», а в людях. Они всё, 
даже Бога, измеряют в своих человеческих понятиях, 
потому что других для них не существует.

В последнем романе «Фиаско», вышедшем в 1986 
году за двадцать лет до смерти Лема, он смотрит на 
возможность контакта инопланетных цивилизаций 
крайне пессимистично. Их разделяют не расстояния. 
Их разделяют происхождение и культура. Ошибка че-
ловека в том, что он пытается постичь иные миры, не 
разобравшись в собственных «тайниках».

Такой вывод для научного фантаста был очень сме-
лым. После «Фиаско» Лем объявил, что уходит из фан-
тастической беллетристики, потому что она исчерпала 
свою «познавательность». Он скончался в Кракове 27 
марта 2006 года в возрасте 84 лет.  

Великому поль-
скому философу, 
футурологу 
и писателю 
Станиславу Лему 
исполнилось 
100 лет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

КНИГИ На Всемирном конгрессе 
в Москве назвали лауреатов 
премии Андерсена

Медаль за сказку

МУЗЫКА Концертный зал «Зарядье» открыл новый сезон 
экологической музыкой

Сверчки и смычки
Наталья Лебедева

Впервые Золотые медали Ханса 
Кристиана Андерсена — высшую 
награду для детских писателей 
и иллюстраторов книг для де-
тей — вручили в Москве. Это ста-
ло одним из самых запоминаю-
щихся событий 37-го Всемир-
ного конгресса Международно-
го совета по детской литературе 
(IBBY),  состояшегося в России. 

Лауреатов Золотой меда-
ли Андерсена 2020 года — пи-
сательницу Жаклин Вудсон из 
США и художницу Альбертину 
Зулло из Швейцарии чествова-
ли в Доме Пашкова.

«Золотая медаль Андерсе-
на — самая престижная награда 
в области детской литературы 
и иллюстрации в мире. Не зря 
ее называют «Малой Нобелев-
кой».  Принимать церемонию в 
Москве — очень важная и ответ-
ственная миссия, — рассказыва-
ет член жюри премии и член ис-
полкома IBBY Денис Безносов.

К сожалению, российские 
писатели эту награду не полу-
чали ни разу, зато дважды обла-

дателями Золотой медали Ан-
дерсена становились наши ил-
люстраторы. В 1976 награды 
удостоилась Татьяна Маврина, 
а в 2018 - Игорь Олейников.

«В советское время наши 
книги выделялись некоей «оди-
наковостью», соцреализм, как 
ни крути, делал свое дело. Сей-
час маятник качнулся в другую 
сторону — «евростиль», так ска-
зать. И все равно зарубежную 
книгу почти всегда можно от-
личить.  Какая-то врожденная 
раскрепощенность мышления, 
внутренняя свобода, что ли…» — 
размышляет Игорь Олейников.

Он признается, что, рисуя, 
не задумывается, поймут ли 
это юные читатели: «Рисую, 
как считаю правильным... Как 
сказал один бельгийский ил-
люстратор, «я рисую для роди-
телей, чтоб они объяснили де-
тям». Если, конечно, детям это 
интересно».  

Ирина Муравьева

В 
п р о г р а м м е  о р к е с т р а 
musicAeternа, выступив-
шего в Москве с немецким 

дирижером и композитором 
Грегором Майерхофером, про-
звучала российская премьера 
его сочинения Insect concerto 
(«Концерт насекомых»), напи-
санного в 2018 году и посвящен-
ного жизни (выживанию) на 
земле самых хрупких существ — 
насекомых, численность кото-
рых стремительно сокращает-
ся из-за катастрофической де-
ятельности человека. Актуаль-
ная партитура была дополнена 
в программе темой моря («Че-
тыре морские интерлюдии» из 
оперы «Питер Граймс» Бенджа-
мина Бриттена) и «этнически-
ми» мотивами Девятой симфо-
нии «Из Нового света» Антони-
на Дворжака. 

Между тем музыка Insect 
concerto поразила восхити-
тельным звуковым миром — с 
прозрачным шумом от взмахов 
смычков (крыльев), «стреко-
том» сверчков, шипением, взле-
тающими глиссандо, жужжани-
ем вибрато, царапанием — всей 
тончайшей и мерцающей звуко-
вой фактурой, настолько “бес-
плотной”, что казалась возмож-
ной только в электронном вос-
произведении. Сама идея пар-
титуры — попытка создать через 
музыку контакт человека и на-
секомых, расслышать их голо-
са, осознать, что жизнь этих су-

ществ имеет значение. На фоне 
экологической катастрофы вы-
мирание насекомых стало од-
ной из актуальнейших проблем. 
Именно с жизнью кузнечиков, 
бабочек, пчел связано сохране-
ние фундаментальной для вы-
живания человека биологиче-
ской цепи. Грегор Майерхофер 
привлекает внимание к этой 
теме: только в Германии, по его 
словам, из-за применения пе-
стицидов количество летающих 
насекомых сократилось на 75 
процентов, следствие - вымерло 
от 50 до 80 процентов птиц. 

Он писал Insect concert как 
музыку-акцию, музыку-пер-

фоманс, в котором изначаль-
но был задействован хор из 42 
сверчков: на премьере их стре-
кот, усиленный микрофонами, 
звучал на сцене вместе с Бер-
линским филармоническим ор-
кестром. Позже по гуманным 
соображениям он переписал 
партитуру на оркестровый со-
став, но musicAeternа на рос-
сийской премьере в «Зарядье»  
не отказались от главной идеи 
перфоманса — экзистенциаль-
ной «встречи» человека с насе-
комыми. Часть оркестра, озву-
чивавшая диковинный музы-
кальный мир стрекоз, сверчков 
и муравьев, играла на сцене, 

другая часть оркестра — в зале, 
среди публики. По ходу испол-
нения все музыканты соединя-
лись на сцене. 

Сам Грегор Майерхофер, 
впервые выступавший в России, 
написал уже другую «экологи-
ческую» партитуру — «Концерт 
по переработке отходов», по-
священный теме мусора, где он 
использует инструменты, сде-
ланные из отходов — бутылок, 
крышек, металлолома. Но пока 
эта партитура ждет премьеры, 
в зале «Зарядье» он предстал в 
качестве  дирижера. Выбранные 
им сочинения Бриттена и Двор-
жака органично встроились в 
его сюжет о единой живой си-
стеме планеты. Сюита из оперы 
«Питер Граймс» прозвучала с 
особой бриттеновской интона-
цией — тягучей, темной, слива-
ющей внутреннее человеческое 
напряжение с состоянием при-
роды. Это напряжение взрыва-
лось в штормовой экспрессии и 
так и не рассеялось ни на мгно-
вение — даже в «лучах» флейт 
и арф в интерлюдии «Лунный 
свет». В симфонии «Из Нового 
света» Майерхофер с какой-то 
ликующей приподнятостью раз-
вернул многочисленные слои 
дворжаковской партитуры: ее 
вариации негритянского спири-
чуэла, индейского, богемского 
мелодизма, ее оркестровую объ-
емность, отсылающую к Бетхо-
вену и даже к Вагнеру — создав в 
итоге впечатляющую звуковую 
картину единства мира.  

Композитор и дирижер Грегор Майерхофер с оркестром musicAeterna 
на концерте в «Зарядье».

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Ошибка человека 
в том, что он 
пытается постичь 
иные миры, 
не разобравшись 
в собственных 
«тайниках» 

— Можно ли научить молодежь 
любить книги — мнение 
эксперта на сайте
rg.ru/art/2165452

А К Ц Е Н Т

На фоне кремлевских стен во Пскове 
постановка Валерия Фокина 
о петербургской святой приобретала 
особый сакральный смысл
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Прямая речь 

Режиссер Валерий Фокин — о перспективах 
Национального драматического театра России:
— Александринский театр впервые открыл новый сезон не в родных сте-

нах, не в Санкт-Петербурге. В новом пространстве — новый спектакль. 

Гастроли всегда сами по себе экзамен: другая публика, другой контекст. 

А выступление на открытом воздухе — это профессиональный вызов, 

особенно если учесть, что пространство псковского Кремля совсем не 

было приспособлено под театральное действо. Меняются способ пода-

чи текста, мизансцены… Плюс надо было адаптироваться к погодным 

условиям — дикий ветер задувал в микрофоны, лил дождь, актерам было 

непросто. Но я считаю, это очень полезно для артистов, для их гибко-

сти, для умения адаптироваться к любым условиям. 

Объединение национальных театров — важный вопрос государствен-

ной политики. Во время форума в Санкт-Петербурге мы проведем кон-

ференцию национальных театров, примем устав, зарегистрируем Ассо-

циацию национальных театров России и будем двигаться дальше. На се-

годня национальных театров в России свыше полусотни. Планируется, 

что большинство из них войдет в ассоциацию. Для них будет работать 

еще один проект — Национальная театральная школа.

Дни Александринского театра в 2022 году пройдут в Якутске, Казани и 

Екатеринбурге. А наша московская площадка станет Национальным те-

атральным центром России.

Анна Блинова в роли Ксении 
Блаженной под осенним дождем 
в Псковском кремле.

Режиссер Валерий Фокин на репетициях спектакля Национального драма-
тического театра России.
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ШОК Завели дело 
на школьницу, поджегшую 
бороду бездомному

Жестокость 
ради лайка

Вера Черенева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В небольшом городе Мга Ленинградской области 
15-летняя школьница подожгла бороду и волосы по-
жилому бездомному. Девушка снимала все на видео, а 
потом выложила в интернет. Горожане в шоке, Следст-
венный комитет по Ленинградской области возбудил 
уголовное дело по статье «Хулиганство».

По данным ведомства, девушка гуляла по городу с 
подружкой, увидела бездомного и решила снять видео-
ролик, чтобы привлечь к себе внимание. Для этого она 
газовой зажигалкой вначале подожгла пенсионеру бо-
роду, а затем волосы.

На кадрах видеозаписи слышно, что сам бездомный 
согласился на экзекуцию в обмен на спиртной напи-
ток. Откуда у несовершеннолетних девочек спиртное, 
следователи сейчас выясняют. 

Кроме того, устанавливаются причины и условия, 
способствовавшие совершению преступления. Это 
значит, что сотрудники регионального СК опрашива-
ют семьи обеих девочек, беседуют с классными руко-
водителями, директорами школ, разговаривают с со-
седями, чтобы понять, как жили девочки, почему одна 
из них посчитала возможным издеваться над пожилым 
человеком в сложной ситуации, а вторая безучастно на 
это смотрела.

Лайков юная блогерша так и не получила: пользова-
тели соцсетей однозначно осудили поступок девушки.

Мга — город небольшой, здесь живут около десяти 
тысяч человек, и многие, если не все, друг друга знают. 
Как стало известно «РГ» из собственных источников, 
девочка, которая издевалась над бездомным, состоит 
на учете у психиатра, и странности в поведении у нее 
периодически случаются. 

— Сегодня она подожгла бороду бездомному стари-
ку, и не важно, бомж он или нет, пьяница или трезвен-
ник, в первую очередь он человек. А дальше? — задается 
вопросом жительница Мги Ирина Рычкова.

Горожане сходятся во мнении: девочка должна по-
нести ответственность, и главное, не тяжесть наказа-
ния, а чтобы она поняла, что ее поступок недопустим. 
Сам пострадавший претензий к девочке не имеет.  

ТРАДИЦИИ Сергей 
Нарышкин в Ульяновской 
области открыл два 
исторических фестиваля

Миссия — 
помнить

Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», Ульяновск

В Ульяновской области под патронажем Российского 
исторического общества прошли два фестиваля: крае-
ведов Приволжского федерального округа и докумен-
тального кинематографа. Открывал форумы директор 
Службы внешней разведки, председатель РИО Сергей 
Нарышкин.

— Популяризация истории малой родины — это 
очень ответственная задача. Ваши проекты ориенти-
рованы на молодых людей, на то, чтобы привить лю-
бовь к родной земле, создать почву для формирования 
гражданской идентичности и воспитания деятельного 
патриотизма. В этой сфере многое держится на энтузи-
азме отдельных людей, подвижников. Ваш труд заслу-
живает глубокой признательности, — обратился пред-
седатель РИО к собравшимся историкам, краеведам, 
учителям, музейным работникам. 

Кроме того, Нарышкин провел круглый стол на 
тему «Опыт реализации краеведческих проектов в 
Приволжском федеральном округе». Он указал на пря-
мую связь между историческим просвещением и раз-
витием внутреннего туризма, формированием при-
тягательного регионального бренда и богатый опыт в 
этом Ульяновской области.

Здесь же Сергей Евгеньевич вручил директору Ди-
митровградского краеведческого музея Марине Ивли-
евой копии архивных документов об эвакуации в годы 
Великой Отечественной войны фондов Государствен-
ной публичной библиотеки имени М.Е. Салтыкова-Ще-
дрина в город Мелекесс (ныне Димитровград).

— У нас накоплен огромный опыт краеведческой ра-
боты, взять хотя бы «Симбирско-Ульяновскую флот-
скую энциклопедию» — это последнее издание, над ко-
торым трудились многие представители нашей науки, — 
рассказала участникам фестиваля председатель отделе-
ния РИО в Ульяновской области Елена Беспалова.

Далее участники краеведческого фестиваля пере-
местились в село Ерыклинск, где сохранились валы 
Закамской засечной черты XVII столетия. Там прош-
ла лекция под открытом небом об истории старинных 
оборонительных линий Поволжья, которую провел 
Айрат Ситдиков — директор Института археологии АН 
Республики Татарстан. Фестиваль продолжился в улья-
новском Центре-музее Ивана Гончарова.

Фестиваль документального кино представил 
фильмы, посвященные важнейшим страницам исто-
рии нашей страны. Среди них: «Бомба. Наши в Лос-
Аламосе» — о роли внешней разведки в создании ядер-
ного щита страны. Об истории освоения Арктики рас-
сказала документальная кинолента «Ледокол «Кра-
син». Миссия спасать».  

СТОЛИЦА В День города в Москве провели технический пуск 
трех новый станций метро 

Будни и праздники 
Большого кольца

Любовь Проценко 

С
вое 874-летие столи-
ца отметила скром-
но,  без  перекры-
тия Тверской для 
машин, когда весь 
центр отдают пеше-
ходам. Эпидемиоло-
гическая ситуация в 
городе стабильная, 

но власти решили не рисковать 
— от новой вспышки коронави-
русной инфекции никто не за-
страхован. Но зато и дома никто 
сидеть сейчас не должен: все, 
кто хотел, могли погулять по 
празднично украшенным ули-
цам, полюбоваться садами фе-
стиваля «Цветочный джем», вы-
росшим в самых неожиданных 
местах — на площади Револю-
ции, возле здания Российской 
государственной библиотеки 
на «Боровицкой» и других. А по-
дарки, подготовленные москви-
чам к дню рождения города, бу-
дут радовать их еще очень долго. 

На Большой кольцевой ли-
нии, которая, как известно, са-
мая длинная в мире, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин провел 
пуск сразу трех станций — «Те-

рехово», «Кунцевской» и «Да-
выдково». Правда, пуск пока 
технический, без пассажи-
ров, но он означает, что обкат-
ка поездов на нем уже началась. 
«Станции практически готовы, 

остается завершить работы по 
монтажу оборудования и под-
ключению отдельных систем», 
— доложил главе города заммэ-
ра Москвы по градостроитель-
ной политике и строительству 
Андрей Бочкарев. И это верная 
гарантия, что эти станции в чи-
сле других девяти до конца бу-
дут запущены. Если учесть, что 
треть станций Большого коль-
ца уже работают да треть будет 

готова в этом году, на будущий 
2022 год или начало 2023 года 
остается достроить последнюю 
треть. По оценке Андрея Бочка-
рева, строительная готовность 
всего Большого кольца состав-

ляет сейчас порядка 88 про-
центов. Таким образом, к фи-
налу близится сооружение уже 
третьего пересадочного коль-
ца в столице. Но если на первой 
кольцевой было всего 12 стан-
ций, на второй — МЦК — 30, то на 
БКЛ будет 31 станция. «Это бу-
дет самая крупная и самая эф-
фективная кольцевая линия, — 
так оценил проект Собянин. — 
Она соединит срединную часть 

Москвы, даст возможность пе-
редвигаться из района в район, 
пересаживаться с ветки на вет-
ку, не доезжая до центра». 

Мэр напомнил, что все по-
следнее десятилетие в столице 
вводится в строй в среднем по 
10 станций подземки, к концу 
же этого года их прибавится в 
общей сложности 100: «Гигант-
ский объем по любым меркам». 

Объявив с самого начала во 
главе Москвы развитие тран-
спортной системы приорите-
том для правительства столи-
цы, Собянин в то же время не 
остановил за эти годы ни од-
ной из городских программ. 
Вот и в субботу он открыл по-
сле модернизации поликлини-
ку № 130 в Крылатском. В зда-
нии с новым красивым фаса-
дом, полностью обновленными 
инженерными коммуникация-
ми, установленным самым сов-
ременным медицинским обо-
рудованием теперь трудно уз-
нать типовую поликлинику ро-
дом из прошлого века. Такое же 
омоложение уже прошли за два 
года три десятка поликлиник. 
Мэр сообщил, что поскольку 
город уже набрал обороты в ре-

конструкции заведений пер-
вичного звена амбулаторной 
медицинской помощи, то те-
перь решено перестроить не 
137 поликлиник, как планиро-
валось сначала, а 200. 

Свой подарок москвичам 
приготовили и инвесторы. Они 
представили здание бывшей 
электростанции, снабжавшей 
энергией трамваи, превращен-
ным в уникальное культурное 
пространство со скоромным 
названием «Дом культуры ГЭС-
2». Еще до своего открытия эта 
площадка вызвала в городе жар-
кие дискуссии, выставив скуль-
птуру «Большая глина № 4» 
швейцарского художника Урса 
Фишера. Собянин поблагода-
рил новых владельцев за рабо-
ту, которые они провели в те-
чение пяти лет, по восстановле-
нию памятника культурного на-
следия регионального значения 
и наполнению его новым содер-
жанием, отметив, что «такого 
уровня и универсальности про-
странств в мире нет или их сов-
сем немного».  

А К Ц Е Н Т

К финалу близится строительство 
уже третьего пересадочного кольца 
в столице: готовность Большой кольцевой 
линии метро составляет сейчас 
порядка 88 процентов

Димитровградские краеведы ознакомили Сергея Нарышкина 
с экспозицией, посвященной Великой Отечественной войне.

Мэр напомнил, что каждый год 
в Москве вводится в строй 
в среднем по 10 станций метро. 
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В столице 
закрылись 
десятки 
салонов 
красоты

МАНИКЮР 
ПОШЕЛ 
ДОМОЙ
Сергей Бабкин

За последний год из москов-
ских салонов красоты ушли 
27 тысяч сотрудников. Об этом 
на IV Столыпин-форуме «По-
стковидный синдром — эко-
номика по-другому» заявила 
общественный уполномочен-
ный по beauty-индустрии Нина 
Литвинова. В то же время, по 
данным агентства недвижимо-
сти JLL, доля бьюти среди за-
крывшихся бизнес-проектов в 
центре города достигла 10 про-
центов.

Неужели москвичи переста-
ли следить за внешним видом? 
По мнению Нины Литвиновой, 
закрытие ИП из сферы бьюти — 
это следствие нового налогово-
го режима для самозанятых. Ко-
личество работающих «на себя» 
в сфере красоты за год возросло 
с 3100 до 9300. То есть мани-
кюрщики, парикмахеры, мас-
сажисты и специалисты по шу-
гарингу не бросили свое дело, а 
просто занялись им самостоя-
тельно. В итоге самозанятые ма-
стера сейчас составляют весьма 
серьезную конкуренцию круп-
ным салонам, которых в Москве 
около 16 тысяч. Горожане же как 
ходили к «своим» мастерам, так 
и ходят, только не в салон, а до-
мой. Это в большинстве случаев 
для них стало даже дешевле, так 
как сами работники индустрии 
красоты экономят на налогах. 
В салоне с их зарплат каждый 
месяц бухгалтерия вычитывала 
по 13%, а самозанятые, работа-
ющие с физлицами, платят лишь 
4 процента. «О дефиците услуг 
точно не приходится говорить, 
— рассказала «РГ» председатель 

комитета по женскому предпри-
нимательству Московского от-
деления «ОПОРЫ России» Еле-
на Краснова. — Просто на рынке 
произошло серьезное перера-
спределение».

Ничего против этого процес-
са не имеет и город. По словам 
заммэра по вопросам экономи-
ческой политики и имущест-
венно-земельных отношений 
Москвы Владимира Ефимова, 
каждый месяц в столице ста-
новится примерно на 30 тысяч 
самозанятых больше. Только 
за семь месяцев этого года они 
перечислили в бюджет города 
налог на профессиональный до-
ход на сумму 2,36 млрд руб. Это 
в 3,4 раза выше поступлений за 
аналогичный период прошлого 
года. Но эксперты в бьюти-са-
мозанятости видят определен-
ные риски как для бизнеса в це-
лом, так и для клиентов.

«Дело в том, что сейчас нет 
никакой нормативной базы, 
требований к самозанятым. 
Это может сказаться на качест-
ве оказываемых услуг, а также 
на снижении пополнения на-
логов в бюджет, — полагает Еле-
на Краснова. — Соответствен-
но это повлияет и на качество 
услуг. Ведь для ИП предусмо-
трены штрафы за те или иные 
нарушения регламентов, а для 
самозанятых — нет». Как отме-
чает Елена Краснова, выход из 
этой ситуации в создании но-
вых требований для самозаня-
тых из сферы бьюти. В частно-
сти, речь может идти о нормах 
по обустройству рабочего ме-
ста: одно дело, когда тебя стри-
гут в салоне, и другое — когда 
просто в квартире. Где рядом 
с лаками и шампунями стоят, 
скажем, щи. И ни Роспотреб-
надзор, ни какая либо другая 
инспекция не зайдет просто так 
с проверкой в частное жилище 
(оно же — бьюти-объект). 

Как же клиенту сориентиро-
ваться в нынешнем разношер-
стном бьюти-мире Москвы? 
Есть несколько критериев для 
выбора. Работающий сайт или 
аккаунт в социальных сетях с 
актуальной информацией о це-
нах, акциях, услугах, с постоян-
но обновляемым визуальным 
контентом — своего рода гаран-
тия стабильности салона. Сто-
ит обратить внимание так же 
на портфолио в соцсетях.  

Мастера 
маникюра, 
парикмахеры 
и массажисты 
не бросили свое 
дело, а просто 
занялись им 
самостоятельно

ЖКХ В социальных учреждениях столицы начали включать отопление

Заявка на тепло 
Ирина Огилько 

Е
сли про московское лето 
говорили, что оно прев-
зошло все ожидания по 

теплу, то первый месяц осени, 
напротив, ожидания по холоду. 
«Арктическое дно», «циклони-
ческие ямы» и другие эпитеты 
в прогнозах сентябрьской по-
годы не случайны: среднесуточ-
ная температура воздуха с нача-
ла месяца не дотягивает до нор-
мы. Холод и дожди подтолкнули 
социальные учреждения горо-
да раньше обычного подавать 
энергетикам заявки на подклю-
чение отопления. 

Как рассказали «РГ» в Мо-
сковской объединенной энер-

гетической компании (МОЭК), 
такого раннего начала посту-
пления заявок на тепло они дав-
но не припомнят. Например, в 
прошлом году первые заявки 
поступили после 25 сентября, а 
отопление включили 28 сентя-
бря. В «доковидном» 2019-м за-
явки пошли с 20 сентября, а 25-
го начался официальный отопи-
тельный период.

«В этом году первые заяв-
ки на отопление к нам пришли 
9 сентября. Так рано впервые в 
нынешнем столетии, — расска-
зал «РГ» представитель МОЭК 
Дмитрий Филатов. — Но мы го-
товы к зиме, всю подготови-
тельную работу завершили к 1 
сентября. И хотя с прошлой пят-

ницы стало теплее, заявки на 
подключение продолжают по-
ступать. Их подали уже 86 уч-
реждений социальной сферы». 
Больше всего заявок пришло 
из учреждений здравоохране-
ния — 33 больниц. Первыми по-
лучили тепло Первая градская 
больница им. Пирогова, детская 
инфекционная больница № 6 и 

больница № 3 (включая родиль-
ное отделение). И это понятно, 
больным мерзнуть нельзя. Еще 
27 заявок пришло из спортив-
ных сооружений, в частности, 
бассейнов и ледовых дворцов. 
Среди тех зданий, где уже бата-
реи потеплели, — Ледовый дво-
рец в Сокольниках. Еще 21 за-
явку подали школы и колледжи, 
и сейчас в школах олимпийско-
го резерва «Северный» и № 42, 
училище олимпийского резер-
ва № 4 им. Гомельского, школе 
№ 1103 им. Соломатина и дру-
гих уже тепло. Пять городских 
детских садов, не входящих в 
школьные комплексы, тоже по-
дали заявки и почти сразу же 
получили тепло.

Как пояснил специалист, по 
заявке подключить отопление в 
столице могут только социаль-
но значимые учреждения. Об-
ычным жилым домам и офисам 
нужно подождать официального 
старта отопительного периода. 
Филатов уверен, что никто спе-
циально москвичей морозить 
не будет, тем более в условиях 
продолжающейся нестабильной 
эпидемиологической ситуации 
по коронавирусной инфекции. 
Но есть федеральные нормати-
вы, согласно которым официаль-
ный старт отопительному пери-
оду власти субъекта Федерации 
могут дать только после того, 

как среднесуточная температу-
ра воздуха в течение пяти дней 
находится ниже отметки +8 гра-
дусов. 

На вопрос «РГ», почему нель-
зя на холодные дни включить ба-
тареи, а при потеплении выклю-
чить, специалист пояснил, что 
система теплоснабжения — вещь 
инертная, и повышать темпера-
туру и объем циркуляции тепло-
носителя надо постепенно, что-
бы трубы от резких скачков не 
лопнули. «Чтобы начать пода-
чу тепла в 74 тысячи зданий го-
рода, надо перевести на зимний 
режим работы порядка 20 ты-
сяч тепловых пунктов, открыть 
300 тысяч разных задвижек как 
в домах, так и на объектах энер-
госистемы, — продолжил Дмит-
рий Филатов. — Весь процесс пу-
ска и наладки занимает 3—4 дня. 
Столько же времени уходит и на 
отключение системы при поте-
плении. Если в понедельник те-
пло, а во вторник холодно, чисто 
физически включить тепло к хо-
лодному дню в таком большом 
городе, как Москва, с централь-
ной системой отопления невоз-
можно».

Сейчас погода стоит неста-
бильная. Но со среды Москве 
обещают новое «арктическое 
дно» и сильное похолодание. 
Не исключено, что правитель-
ство Москвы в ближайшую не-
делю примет решение о начале 
отопительного периода и выпу-
стит соответствующее распоря-
жение. Напомню, первыми, как 
и всегда, тепло подадут в еще 
не подключенные социальные 
объекты, затем жилые дома и 
последними — в офисы, магази-
ны и промышленные предпри-
ятия.  Так рано, как в этом году, москвичи просят тепла в батареях впервые. 

А К Ц Е Н Т

В этом году первые заявки на пуск 
отопления пришли к поставщикам тепла 
уже 9 сентября
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ПРОГНОЗ

СТАВКИ ПО КРЕДИТАМ 
ВЫРАСТУТ К КОНЦУ ГОДА 
Анастасия Алексеевских

В первом полугодии 2021 года 
количество выданных автокре-
дитов увеличилось более чем на 
треть, а их объем — более чем на 
80% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. 
Такие расчеты «РГ» предостави-
ло Национальное бюро кредит-
ных историй (НБКИ). По прогно-
зам рейтингового агентства НКР, 
по итогам года портфель автос-
суд увеличится на 17—18%.

По данным НБКИ, в первые 
шесть месяцев этого года банки 
выдали 516,7 тыс. автокреди-
тов на 543,3 млрд рублей. Это 
на 39,6% и 83,8% больше прош-
логодних показателей соответ-
ственно. В бюро пояснили, что 
в первом полугодии 2020 года 
рост рынка сдержали ограниче-
ния работы автодилеров из-за 
пандемии. Улучшение эпидеми-
ологической ситуации способ-
ствовало росту рынка. За пер-
вые шесть месяцев этого года 
динамика продаж новых авто 
(+36,9%) превзошла ожидания, 
отметили в Ассоциации евро-
пейского бизнеса.

«Мы ожидаем сезонное уве-
личение спроса на автокреди-
ты со стороны клиентов к кон-
цу 2021 года. Автопроизводи-
тели и дилеры анонсируют спе-
циальные предложения, чтобы 
реализовать автомобили те-
кущего года. Клиенты, ожидая 
роста цен на автомобили, по-
стараются успеть приобрести 
их до новогодних праздников, 
— говорит начальник управле-
ния «Автокредитование» ВТБ 
Иван Жигарев. — Все больше 
людей рассматривают автомо-
биль как актив, в который мож-
но вкладывать денежные сред-
ства. Клиенты, которые прио-
брели автомобили в последние 
годы, сегодня часто могут про-
дать их дороже, чем покупали». 
Только за 2020 год автомобили 
различных марок прибавили в 
цене 10—25%. 

Хотя как актив автомобиль 
приобретение довольно сомни-
тельное — только при выезде из 
автосалона машина теряет око-
ло трети своей стоимости, что 
вкупе с переплатой по кредиту и 
вовсе сводит выгоду на нет.

По расчетам рейтинговых 
агентств НКР и АКРА, сред-
няя полная стоимость кредита 
(ПСК — затраты по обслужива-
нию ссуды, включая процен-
ты за пользование займом и 

комиссии) за второй квартал 
2021 года выросла на 0,5 п.п. и 
составила 13,3%. Декларируе-
мые ставки банков находятся 
на уровне 9—10% годовых. 

«В августе рост ПСК про-
должился вслед за удорожани-
ем стоимости фондирования, 
— прогнозирует старший ана-
литик рейтингового агентства 
НКР Егор Лопатин. — Мы ожида-
ем ее дальнейшего роста, одна-
ко динамика главным образом 
будет зависеть от возможного 
продления программы льготно-
го автокредитования, а также от 
уровня ключевой ставки. В слу-
чае дальнейшего ужесточения 
денежно-кредитной политики 
и отсутствия перезапуска про-
граммы льготного автокредито-
вания средняя ПСК в сегменте к 
концу года превысит 14%».

Не сразу, но окажет влияние 
и пересмотр ключевой ставки. 
«Он отражается на ставках ав-
токредитов спустя примерно 
полгода, — подчеркнул руково-
дитель управления автокреди-
тования «Тинькофф» Кирилл 
Григорьев. — Мы ожидаем рост 
на 0,7—1,5 п.п. в четвертом квар-
тале». В Газпромбанке ожидают 
роста на 1 п.п. к концу года. По 
словам Жигарева, на уровень 
ставок могут оказывать влия-
ние и продолжающийся дефи-
цит предлагаемых к продаже 
автомобилей, и запуск произ-
водителями специальных сов-
местных программ с банками.

Директор банковских рей-
тингов Национального рейтин-
гового агентства Константин 
Бородулин считает, что банки 
будут стараться поддерживать 
уровень ставок на комфортных 
для потребителя значениях, 
компенсируя это увеличением 
стоимости прочих услуг и ро-
стом комиссий при предоставле-
нии кредита.  

ТРЕНД

КИТАЙСКИЕ АВТОМОБИЛИ ЗАВОЕВЫВАЮТ РОССИЙСКИЙ РЫНОК

Евгений Гайва

К
итайские автомобили к 
концу этого года удвоят 
свое присутствие на рос-

сийском рынке с 3 до 6%, про-
гнозируют автодилеры. Продук-
ция китайского автопрома укре-
пляет позиции, пока дефицит ев-
ропейских и американских мо-
делей тормозит их продажи.

«Китайские бренды прира-
стают лучше всех относительно 
прошлого года в первую очередь 
за счет доступности», — говорит 
генеральный директор сети ав-
тосалонов Fresh Auto Денис Ми-

галь. В эпоху дефицита берут 
все, что доступно, поясняет он.

Наилучшую динамику про-
даж в России демонстрируют 
китайские автомобили Chery. 
Эта марка уже не первый месяц 
показывает трехзначный рост 
продаж, говорит партнер ана-
литического агентства «Авто-
стат», автоэксперт Игорь Мор-
жаретто. По итогам августа ком-
пания вышла на восьмое место 
по популярности среди всех ма-
рок, чего вообще никогда рань-
ше не было. Набирают популяр-
ность в России и другие китай-
ские марки — Haval и Geely.

До завоевания рынка китай-
ским моделям еще далеко, свои 
позиции они явно укрепили. 
Во-первых, покупатели оцени-
ли богатое наполнение даже не-
максимальных комплектаций. 
Во-вторых, проблемы с постав-
ками полупроводников китай-
ский автопром почти не бес-
покоят. Производители из КНР 
действительно меньше зави-
сят от нехватки электронных 
чипов, поскольку Китай сам 
— мировой лидер по их произ-
водству, поясняет Моржарет-
то. «На Китай приходится около 
60% всего производства чипов. 

В первую очередь они, конечно, 
удовлетворяют потребности 
своих производителей, а в по-
следнюю — США», — говорит он. 

Сбои в поставках чипов до 
сих пор влияют на авторынок, 
некоторые модели все еще в 
дефиците. «В январе—августе 
2021 года наши дилерские цен-
тры реализовали почти 53 ты-
сячи новых автомобилей — на 
11% больше, чем годом ранее. 
Более высокую динамику не 
позволила показать ограни-
ченная доступность товарных 
автомобилей», — говорит ди-
ректор по развитию компании 
«Рольф» Владимир Мирошни-
ков. Наилучшую динамику, по 
его словам, продемонстриро-
вала «немецкая тройка» — Audi, 
BMW, Mercedes-Benz, а также 
KIA, Toyota, Volkswagen и ком-
мерческая линейка Ford. А вот 
по четырем брендам продажи 
снизились — это Genesis, Jaguar, 
Mitsubishi и Nissan. Но проис-
ходит это не из-за изменений 
предпочтений потребителей. 
Динамику продаж в конкрет-
ном бренде или модели опреде-
ляет доступность автомобилей.

Продажи новых машин за во-
семь месяцев 2021 года в целом 
выросли на 20% по сравнению 
с аналогичным периодом 2020 
года, добавляет Мигаль. По его 
данным, в приоритете остаются 
ликвидные модели и марки, та-

кие как Renault, Hyundai, Skoda. 
Среди премиальных это Audi, 
BMW и Infiniti.

Поскольку поставки авто-
мобилей и динамика их продаж 
сейчас зависят от поставок ми-
крочипов и полупроводников, 
больше всего проседает преми-
альный сегмент, указывает ди-
ректор по маркетингу АГ «Ави-
лон» Андрей Каменский. Также 
страдают версии автомобилей, 
более оснащенные различными 
опциями, поскольку для их реа-
лизации необходимы дефицит-
ные полупроводники. В ограни-
ченном доступе абсолютно все 
топовые модели, за исключе-
нием точечных позиций, уточ-
няет генеральный директор ГК 
«Автодом» Андрей Ольховский. 
Особенно напряженная ситуа-
ция сложилась с моделями SUV 
(Sport Utility Vehicle). Это моде-
ли с рамой с полным приводом 
и большим дорожным просве-
том, например, Land Cruiser 
или Land Rover. 

Нехватка автомобилей раз-
гоняет цены. За год новые ав-
томобили европейских и аме-
риканских марок подорожали 
в среднем на 20%. В результате 
китайские автомобили стали 
более конкурентоспособны по 
цене. Они демонстрируют уве-
ренный рост, несмотря на об-
щие негативные тенденции, ре-
зюмирует Ольховский.  

ПЕРЕВОЗКИ Как меняется рынок личного и общественного транспорта

Колеса обозрения

Сергей Бабкин 

П
ервые образцы во-
дородного общест-
венного транспор-
та представили в 
Москве на выставке 
Comtrans-2021. Как 
сообщили в мин-
промторге, серьез-
ные испытания на-

чнутся в 2022 году в подмосков-
ной Черноголовке, где действу-
ет пока единственная в стране 
автономная водородная заправ-
ка. А уже к 2030 году, согласно 

долгосрочной концепции пра-
вительства, количество таких 
АЗС достигнет тысячи. И круп-
ные мегаполисы смогут переве-
сти свои автобусы и даже трам-
ваи на самый экологичный се-
годня вид топлива.

Что же такое водоробус? Ин-
новационную машину по пути 
на выставку, которая ехала на 
низкорамном трале с тягачом, 
уже засекли на улицах Москвы. 
По сути, рассказал «РГ» дирек-
тор по развитию колесной тех-
ники ПК «Транспортные си-
стемы» Денис Фролов, это тот 

же электробус, но только с во-
дородной установкой на борту. 
Именно она позволяет выра-
батывать энергию непосредст-
венно в движении. Электробу-
сам же приходится после 100 км 

автономного хода становить-
ся на зарядку на специализи-
рованных станциях. «Водород 
позволяет существенно про-
длить пробег машине», — гово-
рит Фролов. Например, опыт-
ный образец от «КамАЗа» мо-
жет проехать без дозаправки до 
250 км, утверждают разработ-
чики. И это, кстати, не предел, 
говорят в МГТУ им. Баумана, 
чьи специалисты участвовали 
в разработке еще одного образ-
ца водоробуса от Группы «ГАЗ». 
Citymax H2 от нижегородско-
го автогиганта способен на 350 
км автономки. Фактически оба 
представленных образца можно 
использовать и на междугород-
ных маршрутах. 

В Бауманке подтверждают: 
водоробус — самый экологи-
чески чистый вид обществен-
ного транспорта. И у «ГАЗа», и 
у «КамАЗа» водородные бал-
лоны расположены на крыше 
опытных образцов. «Это сдела-
но в целях безопасности, — про-
комментировали в пресс-служ-
бе ПАО «КамАЗ». — В случае 

утечки водород будет уходить 
вверх, а не в салон». Водород 
вступает в реакцию с кислоро-
дом, что и приводит к выделе-
нию электроэнергии для вра-
щения колес и заряду батареи, 
обеспечивающей автономный 
ход. Выработанную тепловую 
энергию зимой планируется 
использовать для обогрева са-
лона. Сейчас же даже в электро-
бусах с ультрабыстрой заряд-
кой для этих целей применяет-
ся дизельная установка. К тому 
же побочный продукт химиче-
ской реакции в «сердце» водо-
робуса — самый обычный водя-
ной пар. А что еще нужно для 
улучшения экологической об-
становки в городах?

«Прежде всего — сеть водо-
родных заправок, — отмечает 
директор Института экономи-
ки транспорта и транспортной 
политики ВШЭ Михаил Блин-
кин. — Но здесь у России есть 
огромное преимущество. У нас 
значительные запасы природ-
ного газа. А самый популярный 
способ промышленной выра-
ботки водорода — это как раз 
его отделение от углеродной 
основы».

Такие проекты уже есть, дру-
гое дело, что пока нет потребно-
стей в сети водородных запра-
вок. Пока что такая АЗС в России 
только одна — в Черноголовке, и 
именно там будут испытывать 
первые образцы водоробусов.  

ТЕНДЕНЦИЯ

ВЫРОС СПРОС НА «МОЛОДЫЕ»
ПОДЕРЖАННЫЕ МАШИНЫ
Владимир Баршев

В этом году россияне переклю-
чили свое внимание на вторич-
ный рынок автомобилей. Резко 
вырос спрос на машины от 3 до 
5 лет. Вслед за спросом взлете-
ли и цены на них. Но даже при 
таком подорожании они все 
равно не могут конкурировать 
с ценами на новые автомоби-
ли. Ведь помимо того что сами 
производители регулярно под-
нимают их стоимость, дилеры 
накручивают цены, добавляя к 
стандартным заводским ком-
плектациям свое допоборудо-
вание, например коврики за 
100 тысяч рублей.

По данным Ассоциации ев-
ропейского бизнеса, спрос на 
новые автомобили с начала 
года вырос на 23%, но в авгу-
сте упал на 17%. На этом фоне 
спрос на «молодые» подержан-
ные машины стабильно растет. 
Как выяснили эксперты Авито 
Авто, с января по август этого 
года спрос на «трехлетки» ока-
зался на 19% выше, чем в ана-
логичный период прошлого 
года. Покупательский интерес 
к четырех- и пятилетним ав-
томобилям вырос на 14%. Как 

следствие, за год средняя цена 
на трехлетние автомобили в 
стране выросла на 41%. Сред-
няя цена на машины в возрасте 
до трех лет в период с января 
по август составляет 1 129 495 
рублей. Средняя стоимость ав-
томобилей в возрасте 4—5 лет 
за год увеличилась на 35% и со-
ставила 850 011 рублей.

На первом месте в списке по 
популярности среди «трехле-
ток» — LADA Granta. Ее средняя 
цена — 485 000 рублей. На вто-
ром месте LADA Vesta со сред-
ней ценой 695 000 рублей. Тре-
тье место занял Hyundai Solaris, 
средняя стоимость которого со-
ставляет 899 900 рублей. В пя-
терку лидеров также входят Kia 
Rio и Toyota Camry.

Наиболее популярной мо-
делью в возрасте 4—5 лет тоже 
оказалась LADA Granta, но уже 
по более низкой средней цене 
— 370 000 рублей. Второе место 
занимает Kia Rio со средней це-
ной 705 000 рублей. На третьей 
строчке рейтинга примостился 
Hyundai Solaris со средней це-
ной 700 000 рублей. LADA Vesta 
и Volkswagen Polo вошли в пя-
терку популярных в этой воз-
растной группе.  

СПРОС

ПОКУПАТЕЛИ 
ВЫБРАЛИ 
КРОССОВЕРЫ
Евгений Гайва

Кроссоверы, появившиеся на 
рынке 25 лет назад, в ближай-
шее время окончательно выте-
снят седаны, считают экспер-
ты. Автомобили повышенной 
проходимости, в которых объе-
динены элементы внедорожни-
ка, минивэна и хетчбэка, ста-
ли универсальным и функцио-
нальным транспортным сред-
ством, способным при этом 
удовлетворить индивидуаль-
ные запросы владельца.

Кроссоверы в целом дороже 
седанов. Но в 2021 году повы-
шенным спросом пользуются 
именно дорогие комплекта-
ции. Даже в бюджетном сег-
менте клиенты стали выби-
рать модификации в верхнем 
сегменте, говорит генераль-
ный директор ГК «АвтоСпец-
Центр» Андрей Терлюкевич. 
«Возможно, это связано с тем, 
что сложившийся уровень цен 
изначально выступает неким 
фильтром платежеспособно-
сти для покупательской ауди-
тории», — говорит он. 

Вряд ли покупатели сами 
по себе стремятся приобре-
тать более дорогие комплекта-
ции. Если раньше они могли бы 
выбрать что-то более доступ-
ное, то теперь покупают то, что 
есть, отмечает владелец дилер-
ских центров Сергей Киселев. 
Конечно, это касается тех, кто 
может найти дополнительные 
деньги или привлечь кредит. 

За период пандемии в Рос-
сии появился запрос на автопу-
тешествия внутри страны, и в 
целом вырос спрос на дорогие 
качественные автомобили, за-
мечает президент Общенацио-
нальной ассоциации автомото-

туризма и караванинга Сергей 
Лобарев. С февраля по август 
этого года в Россию было вве-
зено более 800 автодомов, при-
водит он пример. Значит, спрос 
есть, хотя стоят такие автомо-
били около десяти миллионов. 
Конечно,и дилеры воспользо-
вались высоким спросом, реа-
лизовав более дорогие модели, 
замечает Лобарев. 

При этом клиенты боль-
ше не делают больших разли-
чий в плане цветовых решений 
или отделки салона, указыва-
ют представители авторынка. 
Кроссоверы лучше всего вписа-
лись в эту ситуацию. 

Сейчас на такой тип авто-
мобилей уже приходится 70% 
рынка. Основные продажи се-
данов сейчас приходятся на 
такси. А частные потребители 
на 90% ориентированы имен-
но на кроссоверы. «Эра седанов 
однозначно прошла. Как авто-
мобили для личного пользова-
ния они интересны сейчас толь-
ко каким-то фанатам», — гово-
рит Киселев. 

Кроссоверы востребованы 
по нескольким причинам. Во-
первых, отсутствие рамы дела-
ет такие автомобили достаточ-
но комфортными при посадке 
средней высоты. Удовлетворя-
ется запрос на более высокий 
клиренс, то есть просвет между 
поверхностью дороги и самой 
нижней точкой центральной 
части автомобиля по сравне-
нию с седаном. Это удобно в го-
роде, когда, например, нужно 
проехать по не очищенным от 
снега улицам. Удобно и для вые-
здов на природу. 

При этом такие автомоби-
ли достаточно вместительны. 
В большие багажники кроссо-
веров можно положить сумки, 
даже велосипеды. 

Запрос на кроссоверы стал 
формироваться еще лет 10—15 
назад, и производители стреми-
лись его удовлетворить. Сейчас 
автоконцернам удалось создать 
нужное количество моделей, 
которые в итоге перестали быть 
дорогими, а потому становят-
ся массовыми. Универсальным 
становится также дизайн авто-
мобилей. Например, заметен 
тренд на смещение фар голов-
ного света ниже бампера, раз-
мещение цельной полосы меж-
ду двумя задними фарами и изо-
гнутую линию багажника.  

Люди, которые 
приобрели авто-
мобили в послед-
ние годы, сегодня 
могут продать 
их дороже, 
чем покупали

Частные покупате-
ли на 90% ориен-
тированы на крос-
соверы, а седаны 
берут в основном 
для такси

А К Ц Е Н Т

Серьезные испытания водородного 
транспорта начнутся в 2022 году
в подмосковной Черноголовке

Водоробус Citymax H2 от нижегородского автогиганта ГАЗ способен проехать 350 километров без дозаправки. Фактически его и другой опытный образец от «КАМАЗа», который может 
проехать без дозаправки до 250 километров, можно использовать и на междугородных маршрутах. Электробусам же приходится после 100 километров автономного хода 
становиться на зарядку на специализированных станциях.

ТРАНСПОРТ

КОГДА В РОССИИ ПОЯВЯТСЯ ВОДОРОДНЫЕ АВТОБУСЫ И ТРАМВАИ
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Только за прошлый год автомобили различных марок прибавили в цене 
10—25%. 
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Дорогие соотечественники! 
Товарищи! 
Друзья!

Мы обращается к вам в тревожное, 
крайне тяжёлое время. Против России 
фактически ведётся гибридная война. 
Сегодня, как никогда, требуется спло-
чение общества и единство действий 
в защиту нашей Родины всех лево-па-
триотических сил во главе с КПРФ.

Скоро состоятся выборы в Государ-
ственную Думу. На них, по сути, бу-
дет решаться судьба страны и будущее 
каждого из нас. Принимать ключевое 
решение о том, по какому пути пойдёт 
Россия дальше, будете вы.

На наш взгляд, обстановка требует 
принятия безотлагательных мер. Рас-
кол общества усиливается с каждым 
днём. Экономика страны всё глубже 
погружается в кризис. На фоне безу-
держного роста цен и коммунальных 
тарифов доходы граждан продолжают 
падать уже восьмой год подряд. 

Принятая при поддержке «Единой 
России» пенсионная реформа наот-
машь ударила по всем гражданам. По-
жилые вынуждены работать, несмотря 
на проблемы со здоровьем. Молодым 
всё труднее найти рабочее место. Дол-
ги граждан перед банками и финансо-
выми аферистами достигли чудовищ-
ной суммы. Их размер почти в полтора 
раза превышает бюджет страны.

Под предлогом борьбы с эпидеми-
ей COVID-19 власти сокращают объ-
ёмы бесплатной медицинской помо-
щи. Вводятся ограничения, серьёзно 
ущемляющие права и свободы граж-
дан. Качественное образование для 
большинства малообеспеченных се-
мей недоступно. Полноценное про-
ведение избирательной кампании 
не обеспечено. Препятствуя в прове-
дении встреч с избирателями, власть 
не компенсирует это расширением 
предвыборного телевещания и пол-
ноценными дебатами. Тем временем 
чиновники всех уровней организуют 
давление на учителей, врачей и других 
бюджетников, заставляя их голосо-
вать за всем надоевшую партию.

Далее так продолжаться не может – 
не должно и просто губительно! В об-
ществе вызрел запрос на перемены. 
Он уверенно растёт и становится всё 
острее. Назрело справедливое недо-
вольство многолетней политикой, ве-
дущей к обнищанию народа и удуше-
нию экономики, а значит, к разруше-
нию страны.

Россия подошла к исторической 
развилке. Перед страной ярко прочер-
чены два пути: либо кардинальные, 
давно назревшие перемены в интере-
сах большинства, либо социальный 
взрыв и стая коршунов над страной, 
готовых рвать её по «майданным» ре-
цептам.

Только убедительная победа на-
родно-патриотических сил поможет 
России мирно и демократично вый-
ти из тупика, уловить попутный ве-
тер стремительного движения вперёд. 
Только новая народная власть позво-
лит ощутить приближение будущего, 
достойного великой страны.

Эта победа будет общей победой 
всех трудящихся! Народное большин-
ство в новом составе Государственной 
Думы позволит воплотить в жизнь 
Программу КПРФ. А наша програм-
ма «Десять шагов к власти народа» – 
это не просто партийный документ. 
Это план действий в интересах каждо-
го из 146 миллионов граждан России.

Мы сформируем Правительство на-
родного доверия. Оно развернёт борь-
бу с бедностью. Быстро обуздает ин-
фляцию. Введёт госрегулирование 
цен, в первую очередь на продукты пи-
тания и лекарства. Остановит паде-
ние доходов граждан. Повысит мини-
мальную зарплату до 25 тысяч рублей. 
Ликвидирует растущую сейчас безра-

ботицу. Обеспечит экономику доступ-
ными государственными кредитами. 
Упразднит кабальную зависимость 
граждан перед микрофинансовыми 
организациями и банками. Активно 
поддержит реальный сектор экономи-
ки, малый и средний бизнес. Обеспе-
чит производство качественных то-
варов и услуг. Вернёт льготы пенсио-
нерам, учащимся, инвалидам, семьям 
с детьми, всем труженикам. Поддер-
жит «детей войны».

Эти и многие другие меры, способ-
ные быстро улучшить жизнь в нашей 
большой стране, содержатся в нашей 
предвыборной программе «Десять 
шагов к власти народа». Борьба КПРФ 
за её реализацию – это по сути клю-
чевой вопрос нынешней избиратель-
ной кампании. На этих выборах в Го-
сударственную Думу решается вопрос 
не о простом партийном представи-
тельстве. Решается вопрос о будущем 
нашей страны. КПРФ твёрдо намерена 
претворить в жизнь свою программу 
преобразований. Каждодневно мы во-
площаем её в законопроекты, направ-
ленные на защиту интересов большин-
ства, и несём людям слово правды.

Из года в год КПРФ упорно прео-
долевает сопротивление тех, кто лич-
но заинтересован в продолжении ны-
нешнего финансово-экономическо-
го курса. Курса, всё более заводяще-
го Россию в исторический тупик. На-
ших кандидатов под надуманными 
предлогами отстраняют от участия 
в избирательных кампаниях. В про-
шлом году до участия в выборах губер-
наторов не допустили сразу пять на-
ших товарищей. Сейчас мы сражаемся 
за исполнение конституционного пра-
ва П.Н. Грудинина участвовать в вы-
борах в Государственную Думу Рос-
сии. Машина чиновно-судебного про-
извола препятствует талантливому ру-
ководителю, получившему на выборах 
президента страны в 2018 году голоса 
почти девяти миллионов граждан.

 Расширяется практика фабрикации 
против депутатов от КПРФ липовых 
уголовных и административных дел. 
Именно так произошло с А.С. Левчен-
ко, И.И. Казанковым, Е.И. Бессоно-
вым и другими нашими товарищами. 
Активистов КПРФ пытаются запугать, 
нападают, задерживают на одиночных 
пикетах и других акциях протеста. На-
шим агитаторам не дают возможно-
сти в соответствии с законом свобод-
но распространять газеты и листовки, 
угрожая потерей работы и полицей-
скими преследованиями.

Но мы уверенно продолжаем борь-
бу за достижение политических целей! 
Мы хорошо понимаем свою ответ-
ственность перед народом. В России 
только одна партия – КПРФ – пред-
ставляет собой по-настоящему про-
грессивную политическую силу. Наша 
партия ведёт решительную борь-
бу за народовластие, за социальную 
справедливость, за лучшую жизнь де-
сятков миллионов тружеников. Сра-
жается за уважение к человеку труда, 
против политики бесправия, бедности 
и нищеты, против чиновного и поли-
цейского произвола.

Победа КПРФ на выборах откро-
ет новую страницу в истории России! 
Для нас важен голос каждого избира-
теля. Если тебе небезразлично буду-
щее страны, вступай в ряды КПРФ! За-
писывайся в наблюдатели на выборах! 
Обязательно приходи на избиратель-
ный участок! Голосуй за партию наро-
да! За КПРФ!

Товарищ!
Гражданин!
Соотечественник!
Твой голос за КПРФ  
способен многое изменить!

Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов

 Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации».  
Материал предоставлен Политической партией «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 

Ко всем избирателям России
Обращение Центрального Комитета КПРФ
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ОБЩЕСТВО 
Представление 
о нашем народе 
как сильно пьющем 
неверно, считают в церкви

Страна 
побежденного 
змия

Елена Яковлева 

Потребление алкоголя в России с 2008 года снизилось 
с 15,7 литра до 9,1 литра на душу населения, сообщил 
на пресс-конференции в ТАСС накануне Всероссий-
ского дня трезвости замминистра здравоохранения 
РФ Олег Салагай.

При этом параллельно сократилась смертность от 
отравления алкоголем — с 16,9 до 7 случаев на 100 ты-
сяч человек. На 45 процентов  снизились заболевания 
алкогольной зависимостью. На 70 процентов  — пер-
вичная заболеваемость алкогольными расстройства-
ми. «Можно уверенно говорить, что это результаты 
государственной антиалкогольной концепции, кото-
рая действовала до 2020 года», —  сказал  Олег Сала-
гай, подчеркнув, что концепция реализована на 90 
процентов.

— Представле-
ние о нашем народе 
как сильно пьющем 
неверно, — считает 
глава  Синодально-
го отдела Русской 
Православной Цер-
кви по взаимоотно-
шениям Церкви с 
обществом и СМИ 
Владимир Легой-
да. По его мнению, 
заметное  сниже-
ние цифр потребле-
ния алкоголя связано с профилактической работой, 
которую очень последовательно проводят минздрав и 
Русская Православная Церковь. По его наблюдениям, 
мода на алкоголь как средство подтверждения  своей 
«крутости» и «взрослости» сегодня проходит и в моло-
дежной среде.

Особой моды на употребление алкоголя в молодеж-
ной среде сегодня действительно нет, подтвердил  из-
вестный певец  Стас Пьеха.  Правда, в некоторых суб-
культурах все-таки остается мода на употребление ал-
коголя, соперничающая с модой на «любовные страда-
ния». Чтобы с этим справиться, надо начинать с семьи.  
«Главная профилактика — семья, тепло и внимание ро-
дителей, — считает  Стас, у которого есть личный опыт 
преодоления зависимости. — Самое важное — растить 
ребенка в любви».

Сегодня в России действуют более 600 православ-
ных организаций и проектов, которые помогают алко-
голезависимым и их родственникам. Открыта бесплат-
ная церковная служба помощи. Позвонив по телефо-
ну 8 (800) 775-36-26, можно получить информацию о 
центрах реабилитации, обществах и группах трезво-
сти. И в частности, найти бесплатный центр помощи.  

ТЕХНОЛОГИИ Почему робоэтика меняет природу прав человека

Право робота на «я»

Владимир Емельяненко 

К
омпьютер уже не 
только сочиняет му-
зыку или обыгрывает 
лучших шахматистов. 
Он проектирует раз-
витие интеллекта и 
его алгоритмы, разра-
батывает лекарства и 
генерирует пути раз-

вития науки. Скоро роботы, как 
обещают ученые, будут «чув-
ствовать» боль. Каждые десять 
лет вычислительная мощность 
машин увеличивается в сто раз. 
Искусственный интеллект, или 
ИИ, окреп настолько, что в Рос-
сии встал вопрос подготовки 
«Национального кодекса эти-
ки в сфере ИИ». Или робоэтики 
— отношений человека и робота. 

— Кодекс нужен потому, что 
масштаб ошибок ИИ резко рас-

тет,  — считает глава лабора-
тории машинного интеллекта 
«Яндекса» Александр Крайнов. 
— А вот «серая» зона в ИИ огром-
на, поскольку закона еще нет.

Скачок развития ИИ делает 
машины похожими на людей, а 
людей — на машин. Однако че-
ловек не чувствует вины, уда-
рив по «компу». Появление со-
циальных роботов — ученых, ку-
рьеров или логистов — меняет 
ситуацию. Права и обязанности 
растут и у людей, и у машин. На-

пример, есть прецеденты в США 
и Южной Корее, где робота-хи-
рурга пытались привлечь к суду 
за гибель пациента под скальпе-
лем. Однако разработчики, за-
щищая робота-хирурга, привели 
убийственный аргумент: никто 
же не будет требовать от робо-
та на войне, чтобы пуля или ра-
кета была более внимательней, 
прежде чем попасть в цель. Тог-
да уместен вопрос — можно ло-
мать роботов, если они выходят 
за рамки человеческих норм ? 

— Наш приоритет — защита 
интересов человека, — говорит  
директор Центра регулирова-
ния ИИ «Сбербанка» Андрей 
Незнамов, — но ответственность 
за последствия его применения 
лежит на человеке. 

Адвокат Ассоциации юри-
стов РФ Александр Журавлев 
убежден, что кодекс робоэти-
ки будет крепиться на том, что 
ИИ не должен принимать юри-
дические решения. «Мы не до-
пустим, чтобы машина отказа-
ла человеку в приеме на рабо-
ту или принимала решение о 
его наказании», — заметил он. 
Приэтом все признают,  что ро-
боты-ученые будут занимать 
больше рабочих мест — фар-
мацевтов, юристов, журнали-
стов, биоинженеров, IT-логи-
стов. А значит, у них, как у лю-
дей, вместе с обязанностями 

появятся права. Более того, по 
прогнозам ЮНЕСКО и иссле-
дованиям британского Центра 
управления науки и иннова-
ций, роботы через полвека мо-
гут потребовать гражданских 
прав как у людей. 

— Ошибка в том, что россий-
ский кодекс формулирует лишь 
моральные принципы,  — счита-
ет профессор факультета права 
НИУ ВШЭ Александр Ларичев, 
— никто не будет исполнять ре-
комендации, когда нет право-
вого поля для развития ИИ, его 
надо создавать, как и работать 
над изменением «Всеобщей де-
кларации прав человека», пото-
му как каждый шаг по развитию 
ИИ входит в противоречие с лю-
бой ее статьей.  

За десять лет мощь роботов выро-
сла в сто раз. Так же растут их амби-
ции на права как у людей. 

А К Ц Е Н Т

Каждый шаг по развитию искусственного 
интеллекта входит в противоречие 
с «Всеобщей декларацией прав человека» 

СИТУАЦИЯ 

Суд постановил 
вернуть Т-34 
из сквера 
на завод

ТАНК 
ОТПУЩЕНИЯ
Антон Валагин, 
«Российская газета», Брянск

Арбитражный суд Централь-
ного округа в Калуге обязал ад-
министрацию города Брянска 
вернуть на «85-й ремонтный 
завод» танк Т-34, ставший в 
прошлом году памятником в го-
родском сквере. Это второе ре-
шение по делу — суд первой ин-
станции отказал заводу, сослав-
шись на то, что танк является 
историческим наследием.

В начале 2020 года брянская 
мэрия обратилась к админи-
страции ремонтного завода с 
просьбой одолжить танк и еще 
294 экспоната музея предприя-
тия для украшения города в год 
75-летия Победы и патриотиче-
ского воспитания. Акционерное 
общество проходило процеду-
ру банкротства и не возражало. 
Т-34 перевезли и с помпой уста-
новили в сквере имени Алексан-
дра Морозова — уроженец Брян-
ска был одним из создателей ле-
гендарной «тридцатьчетверки».

Торжества прошли и управ-
ляющий ремонтным заводом 
Сергей Богданов обратился к 
городским властям с просьбой 
вернуть имущество — оно вклю-
чено в конкурсную массу и раз-
базариванию не подлежит. Но 
получил отказ. Менеджер по-
шел в суд, апеллируя к статье 
904 ГК РФ, согласно которой 
хранитель должен по первому 
требованию вернуть принятый 
на хранение предмет. Брянский 
арбитраж оставил иск без удов-
летворения. Там сочли, что танк 
и другие артефакты — не столь-
ко имущество, сколько истори-
ческая ценность, доступ к кото-
рой должны иметь все жители 
города. Апелляционный суд в 
Калуге отметил, что, хотя Т-34 и 
внесен в областной список объ-
ектов культурного наследия, 
однако в федеральном реестре 
отсутствует. «Но даже при нали-
чии такого статуса у ответчика 
не было законных оснований 
для отказа возвращать такой 
предмет собственнику», гово-
рится в постановлении.  

В России действуют 
более 600 право-
славных организа-
ций, помогающих 
алкоголезависи-
мым людямN
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей судей районных судов 
и мировых судей г. Москвы:

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Гагаринский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Зюзинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Лефортовский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Люблинский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Нагатинский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тверской районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Тушинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Хорошевский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Черемушкинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Чертановский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности судей районных судов и мировых 
судей судебных участков города Москвы принимаются 
по 28.09.2021 г. в Квалификационной коллегии судей города 
Москвы без предварительной записи с понедельника 
по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 по адресу: 
г. Москва, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж 
основного здания.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются в понедельник, 
четверг с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 1 (одной) вакантной должности судьи Мо-
сковского городского суда;

Заявления и соответствующие документы кан-
дидатов на вакантную должность принимаются 
до 28.09.2021 г. Квалификационной коллегией су-
дей города Москвы без предварительной записи с по-
недельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с  
9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, Богородский Вал, 
д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

БЕЗОПАСНОСТЬ  

Как завершить 
дачный сезон 
без ущерба 
для имущества

С ДАЧИ — НАДО

Ирина Рыбникова

Неожиданное похолодание, 
пришедшее в столичный ре-
гион, ускорило наступление 
«ночлежного» сезона у лиц без 
определенного места жительст-
ва. Количество преступлений, 
связанных с незаконным про-
никновением в дома и дачи, в 
первые дни сентября уже выро-
сло в среднем на 17% по срав-
нению с прошлым годом, сооб-
щила компания «Delta Системы 
безопасности», оказывающая 
услуги по комплексной охране 
недвижимости.

Обычно бездомные начина-
ют наведываться на дачи в на-
чале октября, когда по ночам 
уже частые заморозки, а хозяе-
ва разъезжаются по городским 
квартирам. Но этой осенью по-
года смешала все карты. При-
чем порой регистрируются сов-
сем уж комичные случаи. Не 
так давно в Домодедове бомж 
залез в дачный дом прямо в 
присутствии хозяев. Семейная 
пара на втором этаже работа-
ла за компьютерами, оба были 
в наушниках. В это время без-
домный, отогнув неплотно при-
легающий лист профнастила в 
заборе, проник сначала на уча-
сток, а потом и в дом. Пошарил 
по хозяйским кастрюлям, вы-
пил початую бутылку алкого-
ля, стоявшую в холодильнике, 
и лег спать. Часа через два хо-
зяева спустились поужинать — 
и обнаружили на кухонном ди-
ване сытого и пьяного бомжа. 

Правоохранители призыва-
ют дачников к бдительности, 
тем более что на следующей не-
деле в столичный регион вновь 
придут затяжные холода. Осо-
бую бдительность стоит проя-
вить тем, чьи дома одной сторо-
ной прилегают к лесу или сто-
ят крайними в деревне, а также 
находятся в труднодоступных 
для транспорта местах. Им луч-
ше поставить дома на охрану, а 
при завершении дачного сезо-
на увезти из дома ценные вещи. 
Впрочем, последний совет ак-
туален для всех без исключения 
дачников. Хорошо помогают 
еще и решетки на окнах. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Какие угрозы несет России неконтролируемая миграция

С чем гости к нам?
Михаил Фалалеев 

П
рокатившиеся по 
России массовые 
драки, в которых в 
основном участво-
вали иностранцы, 
вновь побудили и 
экспертов, и обыч-
ных граждан возоб-
новить дискуссию о 

плюсах и минусах миграции.
 Очевидными представляет-

ся и те, и другие. В плюсах — пре-
жде всего — значение иностран-
ной рабочей силы для поддер-
жки экономического роста, в 
минусах — в первую очередь — 
полицейские сводки, топовые 
строки которых прочно заняты 
совершившими различные пре-
ступления (в том числе — экс-
тремистские) гостями страны. 
Что перевешивает?

Миграция и связанные с ней 
вот эти плюсы и минусы — се-
рьезная проблема всех разви-
тых стран. И Россия здесь — не 
исключение. Хотя, по край-
ней мере, до недавних пор счи-
талось, что если сравнивать, 
то дела у нас в этой области не 
очень плохи. Но так ли это сей-
час, когда после ослабления ан-
тиковидных препонов поток 
иностранцев, разными путями 
прибывающих в Россию значи-
тельно возрос? 

Об этом корреспондент «РГ» 
поговорил с известным кри-
минологом, президентом рос-
сийской секции Международ-
ной полицейской ассоциации, 
доктором юридических наук, 
генерал-лейтенантом Юрием 
Ждановым. 

Юрий Николаевич, давайте 
начнем, как говорят, с начала. 
Сколько, по вашим данным, 
находится сейчас в России 
иностранцев?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: За январь — июль в 
России осуществлено 6 475 509 
постановок на миграционный 
учет иностранных граждан и 
лиц без гражданства.

Откуда эти гости?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: По итогам полуго-
дия две трети поставленных на 
учет прибыли из Средней Азии: 
из Узбекистана — 1 869 275, из 
Таджикистана — 1 073 313, Кир-
гизии — 464 339, Казахстана 
225 880.

Они уже получили работу?
Ю Р И Й  Ж Д А Н О В : Не все. В полто-
ра раза увеличилось количест-
во разрешений на работу ино-
странным гражданам и лицам 
без гражданства — 44 488 разре-
шений. Из них высококвалифи-
цированным специалистам — 25 
699, квалифицированным спе-
циалистам — 3053. Оформлено 
1 115 729 патентов. Количество 
действительных патентов на ко-
нец отчетного периода состави-
ло 1 438 730.

По данным МВД России, на 
миграционный учет было по-
ставлено 265 056 иностранцев, 
прибывших к нам на учебу. И 
это не считая 800 тысяч детей 
мигрантов, которые учатся в 
школах.

Давайте посчитаем. Итак, 
из примерно 6,5 миллиона ле-
гальных мигрантов, 2 мил-
лиона 356 тысяч зарегистри-
рованы в связи с трудовой де-
ятельностью, еще около 300 
тысяч — студенты. А чем 
заняты остальные почти 4 
миллиона человек, официаль-
но прошедших регистрацию и 
поставленных на миграцион-
ный учет?

 ЮРИЙ ЖДАНОВ: В том-то и вопрос, 
что точно об этом никто не 
знает.

А ведь есть еще и нелегальные 
мигранты. Сколько таких?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: По оперативным 
данным МВД России, в 2021 
году число незаконных миг-
рантов колебалось в пределах 
800 тысяч — 1 миллиона чело-
век. В основном это приезжие 
из стран СНГ.

Вместе с тем, по оценкам эк-
спертов, минимальное коли-
чество нелегальных мигран-
тов в России сегодня колеблет-
ся в пределах 2,5 миллиона че-
ловек. А по данным председа-
теля Наблюдательного совета 
Института демографии, миг-
рации и регионального разви-
тия Юрия Крупнова, количест-
во нелегальных и полулегаль-
ных мигрантов в России на ян-
варь прошлого года достигало 
10—12 миллионов. Есть основа-
ния считать, что многие из них 
не смогли или не захотели поки-
нуть Россию в период пандемии.

Но ведь нелегалов выявляют и 
высылают?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Если вас это уте-
шит, то, по данным МВД России, 
по итогам семи месяцев направ-
лено 113 833 представлений о 
неразрешении иностранным 
гражданам и лицам без граж-
данства въезда в Россию. Срав-
ните с 10 миллионами возмож-
ных нелегалов.

Насколько серьезно наличие 
такого их количества?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Даже минимальная 
оценка в 1 миллион нелегаль-
ных мигрантов для 146 милли-
онов населения России — вну-
шительная цифра, вызывающая 
тревогу о внутренней стабиль-
ности и безопасности.

Для сравнения: 2 миллиона 
незаконных мигрантов в 2021 
году для 332-миллионного на-
селения США, и 1,8—3,9 милли-
она незаконных мигрантов для 
447-миллионного населения 
Евросоюза, вызывают серьез-
ную озабоченность их прави-
тельств. Там призывают не пе-
реходить «красную черту», уг-
рожающую национальной без-
опасности государств, заморо-
зить практику открытых гра-
ниц, проекты миграционной 
лояльности и ужесточить миг-
рационное законодательство.

На самом ли деле существует 
угроза? Или все сильно преуве-
личено?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Скорее — преумень-
шено. Ведь мы можем говорить 
только о зарегистрирован-
ных преступлениях, совершен-
ных мигрантами. А сколько ла-
тентных?

Кстати, сколько преступле-
ний совершают мигранты?

Ю Р И Й  Ж Д А Н О В :  По итогам 2020 
года количество преступлений 
и административных правона-
рушений, связанных с мигра-
цией и мигрантами, составля-
ет более 100 тысяч в год. И это в 
условиях значительных ограни-
чений, обусловленных развити-
ем пандемии COVID-19.

Звучит слишком обтекаемо. 
Что они натворили, кроме 
незаконного пребывания у нас?

 ЮРИЙ ЖДАНОВ: Мигранты образу-
ют этнические организованные 
преступные группировки для 
совершения общеуголовных 
преступлений. В частности — со-
вершения хищений, нападений 
на россиян, в том числе — причи-
нение тяжкого вреда здоровью, 
убийств. Самая яркая цифра: в 
прошлом году была пресечена 
деятельность почти 240 этни-
ческих ОПГ, к уголовной ответ-
ственности привлечено 45 на-
циональных «авторитетов», за-
нимающих высшее положение 
в преступной иерархии. В отно-
шении 8 из них принято реше-
ние о нежелательности пребы-
вания в России.

 Сколько уголовных престу-
плений на счету таких «го-
стей»?

Ю Р И Й  Ж Д А Н О В : По данным МВД 
России, в январе — июле ино-
странными гражданами и лица-
ми без гражданства на террито-
рии России совершено 21,7 ты-
сячи преступлений, что на 5,4 
процента больше, чем за анало-
гичный период 2020 года. При-
сутствует весь уголовный ком-
плект: разбои, убийства, гра-
бежи, кражи, изнасилования, 
мошенничества. Это из обще-
го количества в 100 тысяч всех 
«околомиграционных» престу-

плений. Больше всего таких пре-
ступлений зарегистрировано 
в Центральном, Приволжском, 
Сибирском, Уральском, Юж-
ном федеральных округах.

А как насчет экстремист-
ских преступлений?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Ну как же без этого 
в такой компании! По данным 
МВД России, в январе — июле все-
го зарегистрировано 1450 пре-
ступлений террористическо-
го характера. Это больше на 2,2 
процента по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года. Еще 687 преступлений экс-
тремистской направленности, а 
это уже больше на 31,1 процента. 
Конечно, в этих преступлениях 
участвуют не только мигранты.

А массовые драки? Они, ко-
нечно, случались и раньше. Но 
не так же часто, как этим 
летом! Это что — какое-то 
новое явление?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Похоже, да. Фикси-
руется всплеск публичных мас-
совых конфликтов мигрантов, 
вызывающих большой общест-
венный резонанс. Так, только 
за последние три летних меся-
ца практически еженедельно, 
а в августе — почти ежедневно 
происходили массовые нару-
шения общественного порядка, 
в основном драки. Не буду при-
водить статистику, она на слуху.

Кто и с кем дерется?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: В основном все мас-
совые драки мигрантов про-
исходили с участием граждан 
среднеазиатских государств — 
Таджикистана, Узбекистана и 
Киргизии. И только несколько 
— с участием жителей северо-
кавказских республик России, в 

основном — из Дагестана и Чеч-
ни. Дрались вблизи рабочих 
мест или мест проживания миг-
рантов из Средней Азии.

Драки были спонтанными? 
ЮРИЙ ЖДАНОВ: В том-то и дело, что 
нет. Организаторы этих «меро-
приятий» специально заранее 
обсуждали место, время и со-
став участников конфликтов. 
Мобилизация представителей 
диаспор для участия в драке 
происходила в социальных се-
тях, особенно через WhatsАpp. 
И почти половина задержанных 
полицией — мигранты-нелега-
лы. Их легче всего мобилизо-
вать на что-то незаконное — им 
нечего терять.

Почему это происходит 
именно сейчас, а не зимой или 
весной?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Так уж совпало, что 
до срока истечения миграцион-
ного моратория — 30 сентября — 

еще есть время для легализации 
своего правового статуса. Неза-
висимые эксперты среди при-
чин участившихся драк в миг-
рантской среде называют пе-
рераспределение рабочих мест, 
конкуренцию между вновь при-
бывшими трудовыми мигранта-
ми, соглашающимися на любые 
условия труда. Классическая 
ситуация со штрейкбрехерами, 
почти по Марксу.

Но ведь один мораторий уже 
был — до 15 июня. И массовых 
драк тогда не наблюдалось.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Вот это и настора-
живает.

Вы хотите сказать, что сей-
час кому-то очень выгодно 
организовать в России регу-

лярные массовые драки миг-
рантов?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Во всяком случае, 
очень на это похоже. Полагаю, 
что эти драки — один из элемен-
тов программы действий мани-
пуляторов и провокаторов. В ре-
зультате активизируются ради-
кально настроенные исламисты 
(запрещены в РФ), особенно в 
мигрантской среде на террито-
рии России.

Именно это соответствует 
теории «управляемого хаоса», 
разработанного в ЦРУ. Этот хаос 
американцам очень нужен в Рос-
сии, особенно после их паниче-
ского бегства из Афганистана. 
Правда, они почему-то не пони-
мают (может, образования не 
хватает?), что хаос, он потому-то 
и хаос, что управлять им нельзя. 
А вот прекратить — можно.

 Управляемый хаос — это что?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: В нашем случае, 
если очень коротко, — тран-
сформация драк мигрантов в 
массовые уличные беспоряд-
ки и погромы, в которых участ-
вуют уже и остальные гражда-
не. Сценарии могут быть самые 
разные. Скажем, для начала — 
вооруженное сопротивление 
местных жителей гастарбай-
терам-погромщикам на фоне 
якобы бездействия полиции и 
Росгвардии. Подчеркну — яко-
бы бездействия. Ведь и такое 
«сопротивление» можно спро-
воцировать или организовать, 
лишь бы пролилась кровь, не 
важно — чья. А там уже можно 
использовать и социальное не-
довольство.

Что, на ваш взгляд, надо 
делать?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Надо сворачивать 
излишне либеральную мигра-
ционную политику «открытых 
дверей». И ужесточать миг-
рационное законодательство. 
Причем - срочно. 

Почему — срочно?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Считаю, надо успеть 
отреагировать на возможные 
осложнения ситуации после 
30 сентября, когда закончится 
«миграционный мораторий».  

Сегодня никто не знает, чем заняты 
почти 4 миллиона официально 
зарегистрированных мигрантов.

А К Ц Е Н Т

По данным Института демографии коли-
чество нелегальных и полулегальных 
мигрантов в России на январь прошлого 
года достигало 10—12 миллионов

А К Ц Е Н Т

Не исключена угроза трансформации 
провокаторами драк мигрантов 
в массовые уличные беспорядки, 
в которые могут быть втянуты 
и обычные граждане
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Юрий Жданов убежден: новый закон об условиях въезда и пребывания в России иностранцев нужен уже сегодня.

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

КОГДА РУЛИТ 
ИНТЕЛЛИГЕНТ
Театры — они, как люди. Сравнение абсолютно баналь-
ное и поэтому совершенно верное: банальность — это 
ведь абсолютная, надоевшая правда. Только вот ред-
кие люди доживают до ста лет, а театры — пожалуйста. 
Пошла череда вековых юбилеев у московских театров, 
и празднуют они их все по-разному, потому что — как 
люди.

Сто лет РАМТу на прошлой недели отпраздновали. 
Сидели за столами, прямо в зрительном зале, и смотре-
ли праздник. Праздник шел долго, очень долго. Номера 
сменяли друг друга. В какой-то момент возник вопрос: 
«А вот без этого номера разве нельзя было обойтись? А 
без этого?» Легкость, которая столь необходима любо-
му капустнику, тяжелела…

А знаете, что я вам скажу? Худрук театра, народный 
артист Алексей Бородин, все правильно сделал. Ему 
ничего не стоило 
снять какие-нибудь 
номера, он ведь на-
чальник, как-никак. 
Но снять номер — 
обидеть артиста. А 
это Алексею Влади-
мировичу не свой-
ственно категори-
чески, потому как 
он — интеллигент. 
Скажу больше: со-
рок лет его руковод-
ства театром дока-
зали, что интелли-
гентность — это сила и мощь, с помощью которой мож-
но строить театр.

В РАМТе никогда не было скандалов. Уходили арти-
сты, ведущие в том числе, а скандалов не случалось ни-
когда. А ежели и были, то оставались внутри театра. На 
праздничный вечер пришли и те артисты, которые ког-
да-то ушли из театра. 

Бородин никогда не использовал скандал для пиа-
ра. Я бы мог сказать, что это — урок для нынешних ху-
друков, но точно знаю, что урок они не усвоят. Бородин 
уверен: театр должен привлекать спектаклями, и доби-
вается этого уже сорок лет.

РАМТ, который раньше называли Центральным дет-
ским театром, придумала пятнадцатилетняя девочка 
по имени Наталия Сац. Именно в пятнадцать лет она 
предложила создать театр для детей, в восемнадцать 
поставила свой первый спектакль. Практически под-
ростком замечательно руководила театром, пока в 
1937 году ее не арестовали только за то, что ее муж был 
признан врагом народа. 

Театр, придуманный ребенком… Нам, взрослым, 
кажется, что детство — это прекрасная, безответствен-
ная, легкая пора познания мира. Но послушайте: раз-
ве время познания мира может быть легким? Детство 
— это пора бесконечных вопросов, которые чаще всего 
остаются без ответа; это время сложнейшего осозна-
ния самого себя; это эпоха неясности и туманности, — 
очень трудное время.

Бородин всегда рассказывал именно про это. Про по-
иски, неясности и осознания. Его последний по време-
ни спектакль «Горе от ума» — тоже, в сущности, об этом.

Когда я читаю лекции по воспитанию детей, не 
устаю повторять: «Идите к детям с вопросами, а не с 
ответами! Дайте им возможность самим понять, а не 
диктуйте им ваше, взрослое понимание!» Именно так 
работает Бородин. Задает вопросы, заставляя и детей, 
и взрослых заниматься тем, чем мы по нынешним вре-
менам заниматься не очень любим: сосредотачиваться 
и задумываться.

Я знаком с Бородиным все его сорок лет руководст-
ва театром. Он не меняется. Не знаю, хорошо это или 
плохо, но это так. И внешне не особо меняется — что 
поразительно, конечно. И по сути. Он наблюдает мир, 
причем очень вни-
мательно. И свои-
ми методами, сво-
им почерком, сво-
ей душой, наконец, 
рассказывает этому 
миру то, что кажет-
ся необходимым 
именно сегодня.

Я помню шок — 
другого слова не 
подберу, — который 
вызывала у зрите-
ля пьеса Юрия Ще-
кочихина «Ловуш-
ка № 46, рост второй». На сцене жили настоящие под-
ростки, которые решали свои, подлинные, а не приду-
манные взрослыми, проблемы. И сразу следом за этим 
Бородин ставит «Сон с продолжением» Сергея Михал-
кова — красивую, милую, лирическую историю.

Интеллигент — это человек, который не боится кон-
куренции. Поэтому Бородин всегда приглашал серьез-
ных режиссеров — недавно тут ставили Мирзоев и Бу-
тусов. Поэтому он позвал главным режиссером Егора 
Перегудова, как бы разделив с ним власть, на что мало 
кто из худруков решается. Бородин не предал своего 
директора Софью Апфельбаум. Рядом с ним все годы 
его помощник Елена Долгина и поразительный худож-
ник Станислав Бенедиктов. 

Конечно, век — это серьезно. И долго. Здесь работали 
Кнебель, и Эфрос, здесь придумывал свой театр моло-
дой Олег Ефремов, на сцену выходили замечательные 
актеры, и, ставшие впоследствии классиками, драма-
турги приносили сюда свои пьесы. 

Но театр — это здесь и сейчас. Воспоминаниями при-
ятно гордиться, но работать надо сегодня. 

РАМТ — это театр, который ведет интеллигент. Мне 
кажется, что именно интеллигентность — это главная 
и профессиональная, и человеческая черта Бородина. 
Его театральные открытия никогда не бывают из обла-
сти скандалов, поэтому кому-то иногда он кажется су-
хим. Дело вкуса. Бородин копает в глубину характеров 
и ситуаций. Путь — очень сложный, но для него — воз-
можный единственно.

В свое время он поставил «Отверженных» Гюго в 
два вечера. Тогда это было внове, и даже отчасти скан-
дально. Но разобраться в ситуациях и, главное, в ха-
рактерах героев Виктора Гюго за привычные три часа 
явно не представлялось возможным. Бородин пошел на 
эксперимент и победил.

Надо обладать смелостью, чтобы во времена, когда 
скандал— едва ли не обязательный способ раскрутки, 
встречать юбилей так. Но интеллигент — это тот, кто 
не изменяет себе не потому, что не хочет, а потому, что 
просто не умеет. 

В конце вечера цифры в надписи 100 поменяли ме-
стами: получилось 001. Отлично! И опять — все только 
начинается.  

Бородин уверен: 
театр должен при-
влекать спекта-
клями, и добива-
ется этого уже 
сорок лет

Театр — это здесь 
и сейчас. 
Воспоминаниями 
приятно гордить-
ся, но работать 
надо сегодня

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Ключевой вопрос

Что это за ужесточающие законопроекты?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Прежде всго - законопроект, который 

МВД инициировало еще 1 марта — «Об условиях въе-

зда (выезда) и пребывания (проживания) в Россий-

ской Федерации иностранных граждан и лиц без 

гражданства». Его принятие — если оно произойдет — 

планируется с 1 января 2024 года.

В частности, там такие предложения. От желающих к 

нам приехать потребуется: оформление единого до-

кумента — электронной ID-карты личности мигранта; 

оформление электронных въездных виз; дактило-

скопия отпечатков пальцев иностранных граждан; 

регистрация на портале госуслуг; постановка на учет 

в реестр иностранных работников; введение рее-

стра недобросовестных приглашающих лиц; реестр 

работодателей, приглашающих трудовых мигрантов; 

недопуск в страну иностранных граждан без подпи-

сания «соглашения о лояльности», которое предпо-

лагает отказ от участия в несанкционированных со-

браниях, митингах и пикетах.

Так это минимум от того, что требует от всех 
въезжающих колыбель демократии — США.

ЮРИЙ ЖДАНОВ:  Есть еще кое-что. Устанавливаются 

три миграционных режима пребывания или прожи-

вания в России для иностранцев. Во-первых, режим 

краткосрочного пребывания — не более девяноста 

дней суммарно в течение календарного года. Во-вто-

рых, режим долгосрочного пребывания — свыше де-

вяноста дней суммарно в течение календарного года 

без получения разрешения на постоянное прожива-

ние. В-третьих, постоянное проживание, то есть бес-

срочно. Для получения разрешения на постоянное 

проживание вводятся общий и упрощенный поря-

док его получения.

Но это, по сути, либерализация легализации 
мигрантов... 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Есть и ужесточение. В законопроек-

те вместо двух самостоятельных понятий «админи-

стративное выдворение» и «депортация» вводится 

обобщающее понятие «высылка». Для нас так про-

ще избавляться от нежеланных гостей. Это — систе-

ма мер государственного принудительного воздей-

ствия, заключающегося в удалении за пределы Рос-

сийской Федерации иностранного гражданина.

Как это должно работать?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Предполагается, что высылку будет 

назначать суд как вид административного наказания. 

Но иностранца могут выслать и уполномоченные фе-

деральные органы исполнительной власти во внесу-

дебном порядке в иных, установленных проектом 

федерального закона, случаях.

Своевременный законопроект. Так в чем про-
блема?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Проблема в сроках. Такой закон ну-

жен уже сегодня. Считаю, что с учетом ситуации вво-

дить его надо с 1 января следующего года.
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ФУТБОЛ  Роналду оформил 
дубль в первом матче 
после возвращения 
в «Манчестер Юнайтед»

Дьявольски
хорош

Сергей Литвинов

Один из лучших футболистов мира Криштиану Ронал-
ду провел первый матч за «Манчестер Юнайтед» после 
возвращения в клуб. Второе пришествие португальца 
на «Олд Траффорд» получилось эффектным: благода-
ря его дублю «красные дьяволы» разгромили «Ньюка-
сал» (4:1) в четвертом туре Премьер-лиги.

— Не ожидал, что забью два гола. Один — да, но вот 
два… Ценю наших фанатов, горжусь ими. Самое важ-
ное — выигрывать, «МЮ» должен быть на своем месте. 
Сейчас у меня невероятные ощущения. Когда появил-
ся на поле, то клянусь, сильно нервничал! Все знают: 
в Англии футбол не такой, как в других странах. Я пе-
решел сюда в 18 лет, и ко мне здорово относились, вот 
почему я вернулся, — поделился своими ощущениями 
Криштиану.

А ведь всего несколько месяцев назад никто не мог 
предположить, что Роналду вновь станет игроком 
«МЮ». Были раз-
говоры об интере-
се «ПСЖ», «Ман-
честер Сити», даже 
из США, но в итоге 
португалец вернул-
ся туда, где он, соб-
ственно, стал зве-
здой. Немалую роль 
в этом трансфере 
сыграл Алекс Фер-
гюсон. Именно ве-
ликий шотландский 
тренер в 2003 году 
разглядел в юном 
Криштиану будущую звезду и пригласил его в «Юнай-
тед». По словам Фергюсона, он не мог себе представить 
Роналду в майке другого британского клуба.

— Я взволнован, как и все остальные. Ждал дебюта 
Криштиану всю неделю. Говорю от лица всех наших бо-
лельщиков — это был великий день. Многие люди сыг-
рали свою роль в подписании Роналду, в том числе и я. 
Не мог себе даже представить, что он будет выступать 
за «Манчестер Сити». Вот почему мы предприняли 
определенные шаги для его возвращения. Думаю, Ро-
налду окажет влияние на молодежь, он опытен, — при-
знался Фергюсон.

Роль Криштиану отметил также главный тренер 
«красных дьяволов» Уле Гуннар Сульшер. «Очень рад 
за Роналду, команду и фанатов. После его перехода 
ощущается особая атмосфера. Мы говорим об исклю-
чительном исполнителе, уникальной фигуре в истории 
футбола и нашего клуба. Он безжалостен у чужих во-
рот, чувствует, когда будет момент и забивает», — по-
дытожил Сульшер.

Отличную форму на старте сезона демонстрирует 
первый соперник «Зенита» по групповой стадии Лиги 
чемпионов «Челси». Лондонцы разгромили на своем 
поле «Астон Виллу» (3:0), одержав третью победу в че-
тырех турах.

Два мяча забил Ромелу Лукаку, которого «синие» 
вернули минувшим летом из миланского «Интера» 
за 115 миллионов евро. «С 11 лет мечтал отличиться 
на «Стэмфорд Бридж», много работал ради этого мо-
мента. Мы проявили волю к победе с первых же минут. 
Впереди Лига чемпионов, где перед нами стоят макси-
мальные задачи», — подчеркнул Лукаку.

Тем временем Лионель Месси добился очередного 
достижения. Оформив хет-трик в матче квалификации 
чемпионата мира-2022 против Боливии (3:0), Месси 
обошел легендарного Пеле и стал рекордсменом по го-
лам за южноамериканскую сборную (79).

Встрече с боливийцами предшествовал дикий скан-
дал, случившийся во время поединка аргентинцев с 
бразильцами в Сан-Паулу. Напомним, что уже на ше-
стой минуте игра была прервана, полиция вышла на 
поле с намерениями арестовать четырех футболистов 
гостевой команды (Эмилиано Мартинес, Джованни Ло 
Чельсо, Эмилиано Буэндия, Кристиан Ромеро), кото-
рые незаконно пересекли границу страны. К слову, все 
эти игроки покинули расположение своей команды по-
сле нашумевшей ситуации и вернулись в Англию.

Одним из тех, кто достаточно активно комменти-
ровал этот инцидент, был Месси. Он еще на поле начал 
спорить с представителями национального агентства 
наблюдения за здоровьем Бразилии (Anvisa), а затем в 
интервью признался, что вся эта история — катастро-
фа. Напоследок Лионель добавил: несмотря на случив-
шееся, он и его партнеры не сломлены.

Справедливости ради, сборная Боливия — одна из 
худших команд нынешней южноамериканской квали-
фикации. «Зеленые» идут на предпоследнем месте в 
отборе, набрав в девяти турах лишь шесть очков. Но и 
принижать заслуги аргентинцев тоже не стоит. В прош-
лые годы «альбиселеста» нередко спотыкалась в таких 
матчах и потом ей приходилось уже в концовке отбора 
решать вопросы с выходом в финальную стадию пер-
венства планеты.

— Ребята здорово отреагировали на последние со-
бытия, они большие молодцы. Конечно, нельзя не гово-
рить восторженно о Месси. Он всегда делает разницу, 
я в этом никогда не сомневался. Победы превозносят 
его, но он уже давно идол. Горжусь, что у меня такой иг-
рок, — отметил главный тренер аргентинцев Лионель 
Скалони.

В таблице отборочного турнира в Южной Америке 
Аргентина идет на втором месте, а лидируют по-преж-
нему бразильцы — 24 очка против 18. На неделе «жел-
то-зеленые» обыграли со счетом 2:0 Перу, одержав де-
вятую победу подряд во встречах квалификации.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Нижний Новгород» под руководством экс-форварда «Динамо» обыграл москвичей

Кержаков обидел своих
Артур Нанян

М
осковское «Динамо» 
неожиданно оступи-
лось в домашнем матче 

седьмого тура чемпионата Рос-
сии против «Нижнего Новгоро-
да» — 1:2. «Бело-голубые» могли 
вырвать ничью, но не реализо-
вали пенальти на последних ми-
нутах. 

По первым турам «Нижний 
Новгород» весьма справедли-
во называли одним из главных 
сюрпризов на старте сезона. 
Команда Александра Кержако-
ва сотворила сенсацию, одолев 
на выезде «Спартак» (2:1), да и 
в целом показывала неплохой 
футбол. Однако в последних ту-
рах клуб слегка сдал, потерпев 

два поражения и сыграв вничью 
с «Химками» (1:1). 

К чести вчерашних гостей, 
они на равных бились с куда 
более статусной командой. Бо-
лее того — после перерыва «Ни-
жний» создавал момент за мо-
ментом, и в итоге победил. При 
этом на 52-й минуте форвард 
гостей Тимур Сулейманов не за-
бил с пенальти. Промахнулся с 
«точки» и Клинтон Н’Жи, при-
чем он сумел отличиться при 
счете 2:1 в пользу подопечных 
Кержакова. «Нижний Новго-
род» выиграл и с 11 очками под-
нялся на шестую строчку. 

Осечку в Туле допустил сто-
личный ЦСКА: ведя в счете, ар-
мейцы не сумели победить «Ар-
сенал» — 2:2. К слову, эта встре-

ча стала первой для «оружейни-
ков» при Миодраге Божовиче. 

Если откровенно, набрать 
три очка могли как одни, так и 
другие. Чуть ближе к виктории 
были «красно-синие», но в ито-
ге им пришлось спасаться: на 
74-й минуте отличился Федор 
Чалов.

— Сегодня был первый поеди-
нок после сборных, а они всегда 
получаются непростыми. Матч 
разбился на отрезки. Где-то дей-
ствовали неплохо, где-то, мяг-
ко говоря, не очень. Пропусти-
ли дважды со стандартов, ска-
залась потеря концентрации. В 
целом, тяжело быть довольным 
результатом, — признался глав-
ный тренер ЦСКА Алексей Бе-
резуцкий. 

В свою очередь Божович от-
метил, что ничья с армейцами — 
приемлемый результат для его 
команды. 

— Неплохой итог в противо-
стоянии с таким сильным со-
перником, как ЦСКА. Они были 
лучше нас и больше владели 
инициативой, но у нас были 
свои моменты. Я удовлетворен, 
— рассказал Божович.

Первую победу с середины ав-
густа одержал «Спартак»: «кра-
сно-белые» одолели на своем 
поле «Химки» (3:1) и чуть улуч-
шили свое положение в таблице.

Из-за провального старта се-
зона в прессе и в футбольных 
кулуарах заговорили о возмож-
ном увольнении главного тре-
нера столичной команды Руя 
Витории. Якобы руководство 
«Спартака» подыскивало заме-
ну португальцу, пока была не-
большая пауза, но в итоге ре-
шило ничего не менять. Сложно 
сказать, насколько этот слух со-
ответствовал действительнос-
ти. Во всяком случае сам Вито-
рия неоднократно подчерки-
вал: он готов к любому разви-
тию событий. 

Разумеется, в случае пораже-
ния от «Химок», выводы могли 
бы последовать незамедлитель-
но. Однако «Спартак» выиграл 
и впервые в сезоне забил боль-
ше одного мяча. 

— Ребята были сконцентри-
рованы на протяжении всех 90 
минут. Может, раньше нам это-
го и не хватало. На фоне послед-
них неудач очень важно было се-
годня выиграть. В начале сезона 
у нас была череда неудач, мы не-
рвничали, нам нужна была уве-
ренность в своих силах. В пер-
вом тайме «Спартак» выглядел 
не совсем так, как мне хотелось 
бы, но после перерыва скован-
ность прошла, футболисты ста-
ли получать удовольствие, пой-
мали ритм. Что касается поддер-
жки болельщиков, то мне прият-
но, однако гораздо важнее, что-
бы они продолжали болеть за ко-
манду, — отметил Витория.

Очередные три очка набрали  
«Зенит» и «Локомотив»: питер-
цы обыграли на своем поле гроз-
ненский «Ахмат» (3:1), а «Локо-

мотив» был сильнее самарских 
«Крыльев Советов» (2:0). 

Программу седьмого тура за-
кроют сегодня встречи «Рубина» 
с «Уралом» и «Ростова» с «Крас-
нодаром». На момент выхода но-
мера «РГ» в печать ситуация в 
верхней части турнирной табли-
цы была следующей: «Зенит» 
(17 очков), «Сочи», «Локомо-
тив» (по 15), «Динамо» (13), «Ру-
бин», «Нижний Новгород» (по 
11), ЦСКА, «Спартак» (по 10).  

Прежний главный тре-
нер Станислав Сала-
мович Черчесов убе-

ждал нас, похоже, искренне за-
блуждаясь, будто место сбор-
ной в рейтинге ФИФА не имеет 
значения. 

Харизма тренера была тако-
ва, что в это мечталось поверить. 
И действительно поверилось 7 
сентября, уже после отставки 
Черчесова, в отборочном матче 
квалификационного, но необхо-
димого турнира с Мальтой. Мы 
— 41-е, наши гости — 177-е, дале-
ко позади Папуа — Новой Гвинеи 
и Южного Судана. А на москов-
ском поле равная борьба, в иные 
отрезки с некоторым превос-
ходством то хозяев, а то и маль-
тийцев, пару раз помиловавших 
нашу сборную в стопроцентно 
голевых ситуациях. 

И подарок с небес — несчаст-
ный островной голкипер Ген-
ри Бонелло, которого в былые 
времена у нас не поставили бы 
и в ворота сборной кузнечно-
го цеха. Что было бы, если бы 
не он, родимый, обеспечивший 
нас своей полной неуклюже-
стью победными 2:0 и заветны-
ми тремя очками. Пожаловать 
бы ему за это Мальтийский ор-
ден госпитальеров.

Никак не виню нового трене-
ра сборной Валерия Георгиеви-
ча Карпина. Дивлюсь мужеству, 
именно так, наставника, добро-
вольно принявшего команду в 
эпоху ее явного падения и дела-
ющего все для достижения ре-
зультата любыми, не всегда зре-
лищными тактическими моде-
лями. Он играет с теми, кто хоть 
как-то может. Но могут немно-
гие. Других футболистов у нас в 
наличии нет.

В числе 11 основных и как 
раз сегодня ведущих двое рос-
сиян — 35-летний вратарь Гилер-
ме Маринато Алвим и Марио 
Фигейра Фернандес, который 
на пяток годков моложе. И здо-
рово, что удалось технично на-
турализовать двух бразильцев, 
это никем не осуждаемая миро-
вая практика. Однако совсем не 
здорово, что не вырастили сво-
их, родных, с более простыми 
фамилиями.

Но откуда им взяться, если в 
клубном футболе засилье ино-
странцев. Напомню, восемь ле-
гионеров имеют право выхо-
дить на поле в матчах Премьер-
лиги. 

Это, конечно, лучше, чем, 
к примеру, в 2005-м, когда 12 
августа на поле в составе мо-

сковского «Динамо» выбежали 
11 легально зафрахтованных, 
кстати, ту игру проигравшие. 

Как пробиться в состав мо-
лодым, коренным и исконным, 
если все полки заняты мастеро-
витыми, опытными, свое луч-
шее в других странах отыграв-
шими дорогими гостями. Доро-
гими в том смысле, что их тран-
сферы обходятся недешево. 
Наш футбол живет не по сред-
ствам. У нас нет шейхов, тратя-
щих, как в «ПСЖ», миллионы 
евро на покупку гениев клас-
са Месси. Довольствуемся ма-
лым, сиюминутным, не плохим 
и убогим, а средненьким. На 
данный конкретный момент за-
рубежные середнячки действи-
тельно лучше, чем наши юные 
соотечественники. 

Ландскнехты честно снима-
ют свое, как правило, ничего не 
давая взамен. Не тот у них уро-
вень, чтобы что-то у этих ре-
бят перенять, позаимствовать. 

К инопрофи никаких упреков: 
их подписали, они приехали-уе-
хали и быстро забылись. А что 
остается нашему футболу? До-
пустим, благодаря чужим игро-
кам, имя которому легион, клуб 
занял в Премьер-лиге не …дца-
тое, а даже десятое место? И что? 
Улучшило это уровень игры тех 
местных парней, которые так и 
не вошли в основу, остались на 
скамье запасных, не составили 
конкуренцию в борьбе за майку 
национальной сборной?

Конкуренции по существу 
нет. И быть заведомо не может.

Да и где сейчас наш клубный 
футбол? Команда имеет пра-
во выставлять по восемь ино-
странцев, а нас не выставляют, 
а выбрасывают из европейских 
кубковых турниров соперники, 
о которых мало кто слышал. 

Наверное, даже ведущим 
футбольным аналитикам мало 
что скажет название польской 
команды «Ракув». Да и почему 

оно должно что-то говорить, 
если последний крупный успех 
клуба из 200-тысячного город-
ка Ченстохов датируется дале-
ким 1995 годом. Тогда «Ракув» 
добрался до одной четвертой 
финала Кубка Польши. Но су-
мел в дополнительное время по-
бедить на чужом российском 
поле казанский «Рубин» в тре-
тьем квалификационном (вду-
майтесь!) раунде Лиги наций 
— нового клубного европейско-
го турнира. А в «Рубине» вме-

сто положенных восьми легио-
неров уже 11 готовых выйти на 
поле иноземцев. С их набором-
перебором явно поторопились.

Не помогли легионеры и дру-
гим нашим командам. 

В рейтинге УЕФА, состав-
ленном на основе выступлений 
в европейских клубных турни-
рах, Россия шла одно время ше-
стой, уступая, понятно, Англии, 
Испании, Италии, Германии, 
Франции, зато опережая Пор-
тугалию. 

Главным аргументом на 
установление лимита в восемь 
иностранцев было утвержде-
ние: без их помощи не обой-
тись. И не обошлись. Сейчас мы 
девятые, пропустили вперед и 
Португалию, и Нидерланды, и, 
почему-то особо обижает, Шот-
ландию.

Чего ждать дальше?

В 1988 году в Сеуле сборная СССР выиграла олимпийский футбольный турнир, победив в финале великих бразильцев во главе с Ромарио, — 2:1.  Это была вторая и последняя победа советской 
футбольной команды на Олимпийских играх. До того золото было привезено из Мельбурна в далеком 1956 году.

А К Ц Е Н Т

В 1988 году футбольная сборная СССР 
завоевала «золото» Олимпиады. С тех 
пор сборная России ни разу не прошла 
квалификацию к Играм, хотя принимала 
участие во всех восьми отборах

Между тем 

Полузащитникам «Зенита» Малкому и Клаудиньо разрешили принять 

участие в матче первого тура группового этапа Лиги чемпионов на вые-

зде против «Челси», который состоится уже завтра в Лондоне. Ранее 

ФИФА по просьбе Бразильской конфедерации футбола (CBF) запрети-

ла им выступать за клуб до 14 сентября. Наказание было связано с тем, 

что зенитовцы досрочно отозвали Малкома с Клаудиньо из расположе-

ний сборной. В российской команде посчитали, что позднее возвраще-

ние хавбеков в Санкт-Петербург помешает им отбыть обязательный ка-

рантин перед поездкой в Англию. После просьб «Зенита» ФИФА и CBF 

отказались от претензий и пошли навстречу «сине-бело-голубым».

Криштиану Роналду заявил, что он вернулся в «МЮ» ради 
новых титулов. В частности, Лиги чемпионов.

Криштиану 
Роналду впервые 
за 12 лет вышел 
на «Олд Траффорд» 
в качестве игрока 
«Юнайтед»

А К Ц Е Н Т

За прошедшие семь туров «Нижний» 
успел одолеть на чужих полях «Спартак» 
и «Динамо». Команду Кержакова счита-
ют главным открытием старта сезона

1

СТАТИСТИКА

«Локомотив» — «Крылья Советов» 

— 2:0

Голы: Камано, 59, 79.

«Зенит» — «Ахмат» — 3:1

Голы: Вендел, 9, Ерохин, 33, Мал-

ком, 83 — Конате, 51.

«Спартак» — «Химки» — 3:1

Голы: Айртон, 25, Промес, 48, 

Понсе, 68 — Глушаков, 89.

«Арсенал» — ЦСКА — 2:2

Голы: Марков, 58, Новосельцев, 

66 — Дивеев, 5, Чалов, 74.

«Сочи» — «Уфа» — 3:1

Голы: Касьерра, 11, Нобоа, 35, 

Жоаозиньо, 90+4 — Агаларов, 50.

«Динамо» — «Нижний Новгород» — 

1:2

Голы: Макаров, 13 — Горбунов, 75, 

Калинский, 83.

Неожиданно уступив «Нижнему Новгороду», динамовцы опустились на четвертое место в таблице.
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Обыкновенные российские маль-
чишки азартно играют в футбол. 
Но смогут ли они попасть в сборную 
своей страны?

Легионеры 
с Дамокловым мячом
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Олимпиада 
1988. Сеул. 
Финал: СССР 
— Бразилия. 
Счет 2:1 в 
пользу наших.
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ВОЛЕЙБОЛ Россияне в стартовом раунде плей-офф первенства Европы одолели Украину
и теперь в четвертьфинале сразятся с действующими чемпионами мира

На польском Рубиконе
Илья Трисвятский

В 
стартовом раунде плей-
офф чемпионата Европы 
серебряный призер Олим-

пиады в Токио мужская сбор-
ная России в трудном и нервном 
матче одолела команду Укра-
ины — 3:1 (22:25, 25:16, 25:22, 
25:22). Теперь во вторник в чет-
вертьфинале нашим волейболи-
стам играть с хозяевами арены 
в Гданьске действующими чем-
пионами мира поляками. Ожи-
дается аншлаг.

В матче Россия — Украина 
страсти кипели исключитель-
но на площадке. На трибунах 
собралось около пяти тысяч 
болельщиков. Причем поль-
ские поклонники летающего 
мяча особенно не выражали 
свои симпатии тому или ино-
му сопернику. Скорее, они ра-
зогревались перед следующим 
матчем своей сборной против 
Финляндии.

Перед игрой у россиян на-
метилась серьезная кадровая 
проблема. Накануне на трени-
ровке ощутимую травму полу-
чил Кирилл Клец, подопечные 
главного тренера Туомаса Сам-
мелвуо остались с одним диа-
гональным нападающим — Его-
ром Клюкой. Да и это амплуа 
— не его основная позиция, он 
доигровщик, а в диагонали сей-
час действует вынужденно, так 
как на Евро-2021 не поехали 
олимпийцы Максим Михай-
лов и Викторов Полетаев из-
за за накопившейся усталости 
и травмы соответственно. Ре-
гламент чемпионата Старого 

Света при форс-мажорных об-
стоятельствах допускает воз-
можность замены в заявке, по-
этому вместо Клеца в сборную 
срочно призван Максим Жига-
лов. Но к матчу с Украиной он 
еще не прибыл в расположение 
команды. 

Украинцы вышли на игру 
предельно мотивированными. 
Не только в спортивном плане, 
а еще и в материальном. Наци-
ональная федерация волейбо-
ла в случае победы над Россией 
обещала выплатить команде 
премию в размере 10 миллио-
нов гривен (27,3 млн рублей). 
Взявшись за дело с места в ка-
рьер, соперники неожиданно 
для многих взяли стартовый 
сет. 

Саммелвуо не стал спешить 
с заменами, в коротком пере-
рыве между сетами объяснил 
игрокам их ошибки, и следую-
щую партию россияне начали с 
рывка 7:2.

На кураже дожать оппонен-
та не получилось. Украинцы 
сражались долго и упорно. В 
третьей партии они лидирова-
ли до четырех очков. Все-таки 
удалось догнать неуступчиво-
го соперника, в концовке очень 
помогла подача навылет в ис-
полнении Ивана Яковлева. На-
ращивал обороты и мощь в ата-
ке Егор Клюка, который в ито-
ге и стал лучшим бомбардиром 
матча, набрав 21 очко (в том 
числе четыре эйса). 

Уступая 1:2, сборная Укра-
ины отчаянно пыталась пере-
вести матч на тай-брейк. В чет-
вертой партии команда вела 

13:11. Хотя на этом все и за-
вершилось. Россияне вовремя 
собрались, в точку попала сде-
ланная раньше замена связую-
щего Павла Панкова на капи-
тана сборной Игоря Кобзаря, 
верховодили в атаке Клюка и 
Дмитрий Волков. Десять мил-
лионов гривен так и остались в 
кассе Федерации волейбола Ук-
раины. 

Об упорном характере про-
шедшего матча красноречи-
во говорит его продолжитель-
ность — 2 часа 4 минуты. Как 
правило, более двух часов иг-
раются пятисетовые сраже-
ния, здесь же речь шла о четы-
рех партиях. 

— Украинцы нас немного 
удивили, они дали бой, навя-
зали борьбу, в целом показали 
хороший волейбол. Правда, и 
помогли нам, наделав в реша-
ющий момент ошибок, — сказал 
связующий сборной России 
Игорь Кобзарь. — Думаю, клю-
чом к нашей победе стала мощь 
и эффективность в атаке. 

Лидер украинцев Олег Плот-
ницкий, выступающий в ита-
льянской лиге, назвал причи-
ну поражение откровенно: «Во 
втором сете мы просто не пове-
рили в себя. Россия — топовая 
сборная, это призер Олимпи-
ады, игроки такого класса не 
прощают вам ошибок, исполь-
зуя твои огрехи по максимуму. 
Рад, что мы не сникли, продол-
жали сражаться почти на рав-
ных, показали болельщикам 
хорошее шоу, до последнего ро-
зыгрыша мяча оставались еди-
ной командой».   

К вечерней встрече Поль-
ша — Финляндия на трибунах 
стало совсем тесно — около де-
вяти тысяч зрителей, разоде-
тых в бело-красные националь-
ные цвета. Хозяева справились 
со своей задачей на удивле-
ние легко — 3:0 (25:16, 25:16, 
25:14). 

Вот так и подошла сборная 
России к своему польскому 
Рубикону. По суммарному ко-
личеству титулов оппонентов 
это будет самая сильная чет-
вертьфинальная пара. Подоб-
ный расклад казался нереаль-
ным, но из-за сенсационного 
поражения от Турции (1:3) на 
старте континентального чем-
пионата еще в финском Тампе-
ре наши волейболисты не смо-
гли занять первое место в груп-
пе и оказались совсем не в той 
части турнирной сетки, где хо-
телось быть. Если бы не дебют-
ный конфуз, в четвертьфина-
ле пришлось бы встречаться 
с победителем пары Сербия — 
Турция. 

«ЭРГО Арена» вмещает 11 
500 зрителей, и билеты на игру 
Польша — Россия уже почти все 
разобраны. Хозяева костьми 
лягут, чтобы не допустить по-
ражения, иначе сам факт прове-
дения основной, медальной ча-
сти первенства Европы в Поль-
ше потеряет свой изначальный 
смысл. Россиянам тоже не к 
лицу второй подряд континен-
тальный турнир оставаться без 
наград. В общем, битва ожида-
ется запредельного уровня. Это 
противостояние, по сути, дос-
тойно финала.  

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Столько 
четверных 
прыжков вы 
еще не видели

ПЯТЕРКА 
ТРУСОВОЙ
Анна Бекетова

Бронзовый призер чемпионата 
мира-2021 Александра Трусо-
ва заставила зрителей и техни-
ческих специалистов аплоди-
ровать стоя после исполнения 
произвольной программы на 
контрольных прокатах сбор-
ной России, которые заверши-
лись вчера в Челябинске.

«Русская ракета» чисто ис-
полнила пять четверных прыж-
ков. Считаем вместе: четвер-
ной флип, четверной сальхов, 
четверной тулуп, каскад чет-
верной лутц — тройной тулуп, а 
также сольный четверной лутц. 
Успешные попытки выкатать 
такой контент у Трусовой уже 
были, но только на трениров-
ках. А контрольные прокаты в 
том виде, в котором их прово-
дит Федерация фигурного ката-
ния России, уже максимально 
приближены к официальным 
стартам. До этого на соревно-
ваниях Саше максимум уда-
валось исполнить без ошибок 
три четверных. Она первая фи-
гуристка в истории, успешно 
сделавшая в одной програм-
ме четверной лутц, каскад чет-
верной тулуп — тройной тулуп 
и четверной тулуп. Рекорды — 
это, конечно, здорово. Но чаще 
получалось так, что из-за по-
стоянных падений рушилась 
вся программа: ни на хореог-
рафию, ни на подачу цельного 
образа сил не оставалось. «Ко-
ролева четверных» просто еха-
ла от прыжка к прыжку в пого-
не за своей мечтой.

Кстати, именно так была 
воспринята произвольная чем-
пионки мира среди юниоров, 
15-летней Камилы Валиевой, 
начинающей свой первый по-
настоящему взрослый сезон. 
Она упала с четверного саль-
хова, исполнила четверной ту-
луп в начале выступления, но 
в конце программы приземле-
ние с квад-тулупа не получи-
лось. «Болеро» Мориса Равеля, 
поставленное еще в прошлом 
сезоне «на вырост», чтобы как 
следует вкатать его до Олим-
пиады, совсем не произвело в 
Челябинске должного впечат-
ления. «Программа ушла, пото-
му что ты гонялась за элемен-
тами», — сказала тренер Этери 
Тутберидзе, когда спортсмен-
ка вышла со льда. И с ней не по-
споришь.

Валиева восхитила всех в но-
вой короткой программе. Она 
исполнила чистейший аксель 
в 3,5 оборота и продемонстри-
ровала прекрасное катание: 
владение коньком, вращения, 
красивые плавные линии, му-
зыкальность. Хореограф поста-
новщик группы Даниил Глей-
хенгауз, кажется, заплакал по-
сле проката. Двукратный олим-
пийский чемпион в парном ка-
тании Максим Траньков, ком-
ментировавший выступления 
фигуристов в первый день, еле 
сдерживал эмоции.

Героиней второго дня, без-
условно, стала Трусова. Да, в 
презентации ее программы 
уступают завораживающим 
выступлениям Камилы Валие-
вой или чемпионки мира Анны 
Щербаковой, которая пока ка-
талась без четверных (травма 
помешала подойти к старту се-
зона в оптимальной форме). 
Но с таким набором ультра-си 
элементов при современной 
системы судейства у Трусовой 
просто нет соперниц.

Осталось только повторить 
такой прокат на главных стар-
тах. А это не так просто сделать.

— Я рада, что у меня получи-
лось. Часто на прокатах делаю 
лучше, чем на соревнованиях, 
— сказала Трусова. — Буду ста-
раться сделать лучше на тур-
нирах. Для уверенности в себе 
нужно очень много работать.  

ТЕННИС И Медведев, и Джокович настраивались на финал US Open 
как на последний матч в жизни

Их разделила сетка
Анна Козина 

О 
ф и н а л е  Д а н и и л 
Медведев — Новак 
Д ж о к о в и ч  н ач а-
ли говорить чуть 
ли не со старта От-
крытого чемпио-
ната США. Вторая 
и первая ракетки 
мира действитель-

но встретились в решающем 
матче на центральном корте в 
Нью-Йорке. Даниил в третий 
раз пытался завоевать титул на 
«мэйджоре», Новак  намеревал-
ся войти в историю, собрав ка-
лендарный «Большой шлем» и 
побив рекорд Роджера Федере-
ра по количеству побед на ТБШ. 
Пока у обоих по 20 трофеев.

Эта игра завершилась позд-
но ночью по московскому вре-
мени уже после подписания но-
мера «РГ» в печать. О том, какой 
путь Медведев и Джокович про-
делали на US Open и с каким на-
строем выходили на такой судь-
боносный матч, корреспондент 
«РГ» обсудил с теннисисткой 
и комментатором Екатериной 
Бычковой.

Екатерина, что скажете о 
финале мужского турнира? 
Таким его себе представляли?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Мои ожидания 
совпали с действительностью. 
По поводу Медведева можно 
было не переживать, особенно 
когда Циципаса выбили из сет-
ки. А на более ранней стадии 
выбыл и Рублев. Не думаю, что 
кто-то мог его остановить. Вы-
ход Медведева в финал был ожи-
даем. Его половина сетки была 
не то чтобы проще, там не было 
простых соперников, но, так 
скажем, приятнее. А вот ситуа-
ция у Джоковича была интере-
сной. В четвертьфинале он вы-
шел на Берреттини, который 
его недавно обыгрывал. В полу-
финале играл с олимпийским 
чемпионом Сашей Зверевым. 
Но как раз тот матч показал, что 
Новак очень далеко оторвался 
от всех обычных теннисистов. 

Медведев почти все матчи, 
кроме одного, выиграл в трех 
сетах. Джокович проигрывал 
первые сеты, провел пятисе-
товый полуфинал. Стоит ли 
по счету судить о форме, на-
строе…

Е К АТ Е Р И Н А  Б Ы Ч К О В А : Абсолютно 
нет. Да, Джокович действитель-
но отдавал первый сет. В какой-
то степени это игровой момент, 
чтобы не расслабляться и, нао-
борот, сильнее фокусировать-
ся. Возможно, Новаку это даже 
на руку сыграло. А что касается 
пяти сетов, то Джокович отлич-
но умеет распределять силы на 
долгие матчи. Зверев моложе, 
он в последнее время на подъе-
ме, но в пятом сете Новак смог 
развалить игру Саши. Тот по-
терял концентрацию, хотя как 
раз Новак проиграл четвертый 

сет. В пятом сете он себя проя-
вил как великий теннисист. Это 
очень впечатлило. Он на самом 
деле крут.

И как никогда близок к ка-
рьерному «Шлему». Но все во-
просы об этом он пресекал. Не 
хотел себя накручивать еще 
больше?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Лучше самого 
Джоковича никто не ответит на 
этот вопрос. А он сказал очень 
хорошо: «Я не думаю о карьер-
ном «Шлеме», я думаю о том, 
что могу выиграть четвертый 
US Open. И я постараюсь играть 
этот финал так, как будто играю 
последний матч в своей жизни». 

Безусловно, он думает об этом 
историческом моменте. У него 
есть мысли, желания, амбиции. 
Но за этот турнир он показал, 
насколько он психологически 
выше уровнем многих. Да, он 
проваливал эти первые сеты. Но 
он оставался в матче, продол-
жал концентрироваться и шел к 
победе. Конечно, Медведев мог 
оказать ему суперсопротивле-
ние. Но все, скорее всего, реша-
лось на каких-то моментах, как 
обычно и бывает в теннисе. Од-
нако на решающих мячах, осо-
бенно после матча со Зверевым, 
Джокович мог оказаться силь-
нее. Или более верное слово — 
устойчивее.

То есть все должна была ре-
шить психология?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Для Джокови-
ча — безусловно. В теннисе он 
умеет делать все. Для него зада-
ча состояла в том, чтобы сохра-
нить моральную концентрацию 
по ходу всего матча.

А для Медведева?
ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Для него это 
было интересное испытание. 
Он уверенным фаворитом шел 
по всему турниру. А это не всег-
да хорошо. Сразу вспоминаю 
Надаля на Australian Open 2019 
года, когда он провалил финал 
против Новака. Рафа всех обыг-
рывал в трех сетах, а в решаю-
щем матче не смог ничего сде-
лать. Джокович придавил его в 
первом же сете, и все — он сдул-
ся. У Дани, конечно, совсем дру-
гой характер. Но играть финал 
против Джоковича, против ли-
дера рейтинга с таким высоким 
уровнем тенниса, было тяжело. 
Он должен был понимать, что 
за каждое очко придется уме-
реть. Тем более с учетом фразы, 
которую бросил Джокович, что 
он будет играть как последний 
матч. 

Джокович, как вы сказали, 
крут, но ведь и Медведев сов-
сем не прост…

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Конечно, он 
стал более опытным, матерым, 
уверенным в себе, и работа над 
собой продолжается, он совер-
шенствует свое мастерство. 
Он хочет выиграть «Большой 
шлем», хочет стать первой ра-
кеткой мира и поступательно 
идет к своей цели. Естественно, 
он меняется, становится луч-
ше. Физически Даня очень под-
готовлен. Кроме того, он рабо-
тает с психологом. Его уже не 
так штормит, как раньше. Мед-
ведев —  эмоциональный игрок. 
Ему надо выплеснуть эмоции. 

Но иногда его несло, он не мог 
остановиться. Он и сейчас мо-
жет кинуть ракетку, рассер-
диться на камеру, как было в 
Цинциннати. Но его не закру-
чивает как цунами, не выби-
вает из игры. Ну или по край-
ней мере таких срывов стало 
меньше. Медведев этого года и 
прошлого — это два разных че-
ловека. Как и Саша Зверев. Как 
те игроки, которые постояли в 
топ-5 и превратились в лучших 
игроков ATP тура. А мы вооб-
ще говорим о второй ракетке 
мира.  

Даниил Медведев хочет выиграть 
«Большой шлем», стать первой 
ракеткой и идет к своей цели. 

Егор Клюка, набрав 21 очко, стал лучшим бомбардиром в игре с Украиной.

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев — первый россиянин, 
который несколько раз вышел
в финал Открытого чемпионата США.
В 2019 году он бился, но уступил 
Рафаэлю Надалю

ХОККЕЙ 

Столичный 
клуб 
продолжает 
побеждать 
в КХЛ

«ДИНАМО» 
В УДАРЕ
Михаил Щербань

К радости болельщиков, регу-
лярный чемпионат Континен-
тальной хоккейной лиги наби-
рает обороты.

На сегодняшний день лишь 
два клуба из всех участников 
турнира пока не потерпели ни 
одного поражения. На Западе 
это московское «Динамо». На-
кануне «бело-голубые» в гостях 
одолели «Амур» — 6:2. 

Коллектив Алексея Кудашо-
ва одержал четвертую побе-
ду подряд и с восемью очками 
возглавил турнирную таблицу 
Западной конференции. А вот 
«Амур» потерпел пятое пора-
жение кряду и расположился на 
самом дне турнирной таблицы. 

По итогам поединка на 
пресс-конференции главный 
тренер «Динамо» Алексей Ку-
дашов похвалил своих подопеч-
ных за характер:

— Хочу поблагодарить бо-
лельщиков, которые добрались 
и поддержали нас. Также спаси-
бо местным болельщикам. При 
такой атмосфере играть при-
ятно. Что касается матча, то он 
был тяжелым. Начали быстро, 
но два периода игра была рав-
ной. В третьем уже подкоррек-
тировали и довели до победы.

Отлично идут дела и у уфим-
ского «Салавата Юлаева», ли-
дирующего на Востоке. 

Клуб из Уфы переиграл «Не-
фтехимик» — 5:1, и этот успех 
стал для них пятым в пяти мат-
чах чемпионата. 

Команда Томи Ламса прев-
зошла достижение сезона 
2008/2009, тогда «Салават 
Юлаев» выиграл четыре стар-
товых матча. В игре против 
«Нефтехимика» дубль офор-
мил Сакари Маннинен, по шай-
бе забросили Николай Куле-
мин, Григорий Панин и Сергей 
Шмелев. 

Главный тренер «юлаевцев» 
на пресс-конференции отметил 
характер своей команды:

— В матче против «Нефтехи-
мика» хорошо начали первый 
период. Было видно, что заря-
жены на игру. Мне понрави-
лось, как мы провели старто-
вый отрезок и как действовали 
на протяжении всего матча. Во 
втором периоде продолжали 
создавать моменты. Считаю, 
что все четыре звена проделали 
хорошую работу и за счет этого 
мы одержали такую убедитель-
ную победу, забили пять шайб. 

У «Салавата» лучший старт 
в истории КХЛ. Предполага-
ли, что команда так стрель-
нет в начале регулярки?

ТОМИ ЛАМСА: Честно, такого не 
ждали. Ключевое наше задание 
было построить команду, кото-
рая способна побеждать. Сей-
час надо продолжать в том же 
духе, так же усердно трениро-
ваться.

Перед третьим периодом у 
вас не было желания провести 
какой-нибудь эксперимент и 
дать побольше времени моло-
дым игрокам?

ТОМИ ЛАМСА: Хоккей — это все-та-
ки командная игра, поэтому 
не так просто сократить игро-
вое время двух первых звеньев. 
Здесь необходимо проводить 
правильную ротацию на льду, 
в этом и заключается работа, 
чтобы все поиграли.  

В Западной
конференции 
только столичные 
динамовцы 
не проиграли 
ни одного матча 
в новом сезоне

Александра Трусова — уникальная 
фигуристка. Пять квадов далеко 
не каждый одиночник исполнит.

Тем временем

Президент КХЛ Алексей Моро-

зов сообщил о том, что лига про-

должает работу по организации 

матча в рамках KHL World Games 

в текущем сезоне. 

— Пока нельзя сказать однознач-

но, что вынесенных матчей в 

этом сезоне не будет. Работа ве-

дется, у нас есть желание прове-

сти такие игры, но надо смотреть, 

как будет ситуация складываться. 

Еще есть время у нас, — цитирует 

Морозова агентство «Р-Спорт».

Ранее Морозов сообщил, что вы-

несенный матч регулярного чем-

пионата КХЛ может пройти в Объ-

единенных Арабских Эмиратах.

МЕЖДУ ТЕМ 

18-летняя британская теннисистка Эмма Радукану, которая стала побе-

дительницей Открытого чемпионата США в женском турнире, установи-

ла уникальное достижение.

Она стала первой теннисисткой, которой удалось выиграть турнир 

«Большого шлема» в одиночном разряде, начав свой путь с квалифика-

ции и к тому же ни отдав ни одного сета.

В решающем матче US Open Радукану обыграла 19-летнюю представи-

тельницу Канады Лейлу Фернандес со счетом 6:4, 6:3. Это ее первый ти-

тул в карьере. А если вспомнить, что Эмма провела первый матч на про-

фессиональном уровне лишь в июне 2021 года, то эта победа становится 

еще более невероятной.
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